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Динара Куатова

Во вторник правительство одобрило 
законопроект, отражающий принци-
пы «Yellow Pages Rule», в котором ого-

варивается ограничение по созданию но-
вых госпредприятий, дочерних структур 
квазигосударственного сектора, а также 
расширение полномочий антимонополь-
ного ведомства.

Речь идет о поправках в Закон РК «О 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам ограничения уча-
стия государства в предпринимательской 
деятельности».

Министр регионального развития РК 
Болат Жамишев сообщил, что после вве-
дения в действие данного закона создание 
новых государственных предприятий в РК 
будет под запретом. Под исключения по-
падут стратегические объекты, субъекты 
госмонополии и предприятия по произ-
водству продукции, не имеющей аналогов 
в стране. «Должно быть ограничено функ-
ционирование государственного сектора, 

государственных предприятий. И данным 
законопроектом вводятся жесткие ограни-
чения в создании новых госпредприятий и 
дочерних компаний, приватизация и лик-
видация тех госкомпаний, которые созда-
ны вопреки определяющим принципам, а 
также усиление роли антимонопольного 
органа. Если раскрыть три принципа, то 
госпредприятия могут существовать толь-
ко там, где отсутствует иная возможность 
обеспечения национальной безопасности, 
обороноспособности государства, в защи-
ту интересов общества», – отметил глава 
Минрегионразвития РК.

В законопроекте также оговаривают-
ся условия участия субъектов бизнеса 
в закупках АО ФНБ «Самрук-Казына». В 
частности, предусмотрено обязательство 
фонда проводить закупки на конкурсной 
основе с участием субъектов предприни-
мательства, не входящих в группу фонда, 
и только в случае их отсутствия закупать 
товары у своих аффилированных органи-
заций.

При этом усилится роль антимонополь-
ного ведомства в связи с расширением его 

полномочий. За Агентством по защите 
конкуренции РК будет закреплено право 
решения о согласии или отказе в откры-
тии предприятий, их ликвидации. 

«Антимонопольное агентство дает или 
не дает согласие на открытие предпри-
ятий на основе анализа товарных рынков. 
Ранее если антимонопольный орган давал 
отрицательное заключение, то предпри-
ятие продолжало действовать, теперь в 
течение двух лет это предприятие должно 
быть или приватизировано или же ликви-
дировано», – пояснил Болат Жамишев.

Более того, госкомпании будут согласо-
вывать новые виды деятельности с агент-
ством по защите конкуренции. «И плюс у 
антимонопольного агентства появляется 
еще полномочие давать согласие не про-
сто на открытие предприятия, но и видов 
деятельности. Потому что после открытия 
государственное предприятие могло рас-
ширить сферу своей деятельности, то есть 
довольно жесткие нормы, но достаточно 
необходимые для того, чтобы исключить 
давление госсектора на развитие частного 
сектора», – сообщил министр.

Табу на новые 
госпредприятия

Девальвация 
ухудшила 
качество 
кредитных 
портфелей 

«Казахстан 
темир жолы» и 
«Казатомпром» 
распродают 
активы

Владислав 
Мартынов, 
генеральный 
директор 
YotaDevices
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АИДА ДЕРЕВЯНКО
избрана финансовым директором – 
членом правления АО «Альянс Банк»

АЛЕН ШАЯХМЕТОВ, 
БАУРЖАН КУВАТОВ, 
МУХИТ ИНЕБЕКОВ, 
НУРЛАН ЖАГИПАРОВ, 
УЛУГБЕК МУСЛИМОВ

назначены управляющими директо-
рами и вошли в состав правления АО 
«Казкоммерцбанк» 

АЛМАТ ПОСТАНОВ
назначен руководителем Антимоно-
польной инспекции по Акмолин-
ской области

АРМАН  
ШАКЕНОВ

досрочно прекратил полномочия 
управляющего директора – члена 
правления АО «БТА Банк»

АСЕТ КАЛИЕВ
назначен начальником управления 
здравоохранения Актюбинской об-
ласти

АЯН ТУРАРБЕКОВ
назначен заместителем руководите-
ля аппарата Мажилиса Парламента 
РК

ГАЗЕЗ  
СУЛЕЙМЕНОВ

назначен директором департамента 
по защите прав потребителей – глав-
ным санитарным врачом ВКО

ИРИНА ТЕЛЕГИНА
избрана управляющим директором 
– членом правления АО «Нурбанк»

КАДИРХАН ОТАРОВ
назначен заместителем акима Ак-
молинской области

КАИРГАЛИ  
ИСЕНЕЕВ

назначен директором департамента 
по защите прав потребителей – глав-
ным санитарным врачом СКО

МАРАЛ КАДЫР
назначена директором департамен-
та по защите прав потребителей – 
главным санитарным врачом Ман-
гистауской области

НУРЛЫБЕК ОЖАЕВ
назначен акимом  
Атырау

НУРМУХАМБЕТ 
АБДИБЕКОВ

назначен акимом Карагандинской 
области

ПАВЕЛ  
МЫНЖАНОВ

избран управляющим директором – 
членом правления АО «БТА Банк»

РАТМИР АХМЕТОВ
назначен начальником управления 
строительства СКО

ТИМУР КУЛИБАЕВ
переизбран председателем президи-
ума Национальной палаты предпри-
нимателей РК

ФАРХАД  
КУАНГАНОВ

назначен секретарем партии «Нур 
Отан» по вопросам идеологии

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Андрей Мерчинский

Президент ОАО «АВТОВАЗ» Бу Инге Андерссон, 
вступивший в должность руководителя рос-
сийского автогиганта в январе 2014 года, со-

вершил первую поездку в Казахстан. В ходе визита 
глава АВТОВАЗа ознакомился с работой автосбороч-
ного завода «АЗИЯ АВТО» и оценил ход реализации 
проекта по созданию производства полного цикла в 
Усть-Каменогорске. Как известно, главным техноло-
гическим партнером проекта выступает ОАО «АВТО-
ВАЗ». А первыми автомобилями в производственной 
линейке будущего автосборочного завода станут 
новейшие модели брендов, принадлежащих альянсу 
Renault-Nissan-АВТОВАЗ. Производить автомобили 
японского качества с европейским дизайном, под-
нять модельный ряд LADA на более высокий уровень, 
выпускать автомобили классом выше, чем сейчас 
– главная стратегическая задача, которая сегодня 
стоит перед АВТОВАЗом. О том, что волнует казах-
станских потребителей больше всего -  о качестве ав-
томобилей LADA и о дальнейшей судьбе бренда - Бу 
Андерссон рассказал в интервью «Капитал.kz». 

- Господин Андерссон, в чем особенность и пре-
имущества автомобилей LADA?

- LADA сегодня – это автомобили, спроектированные 
под жесткие условия, с высоким дорожным просветом, 
они просты в обслуживании, и, наконец, – для них до-
ступны запчасти. Вот таких правил мы придерживались 
всегда и придерживаемся сегодня, проектируя следую-
щее поколение LADA. Это также дает нам хорошие воз-
можности для экспорта.

- Какие дополнительные опции, на Ваш взгляд, се-
годня наиболее значимы для клиентов при выборе 
нового автомобиля?

- Поскольку на рынке (как первичном, так и вторич-
ном) сейчас очень много моделей и брендов разного це-
нового уровня, покупатели стали более требовательны к 
потребительским свойствам нового автомобиля. У мно-
гих обязательным требованием является наличие кон-
диционера, нескольких подушек безопасности, электро- 
или гидроусилителя руля, электростеклоподъемников, 
аудиосистемы и прочих полезных вещей. Наши модели 
могут предложить все эти опции, чтобы обеспечить не-

обходимый комфорт их обладателю. Дело остается лишь 
за выбором подходящей комплектации.

- Какие меры нужно предпринять, чтобы каждый, 
кто приобретет автомобиль LADA, гордился своей по-
купкой?

- Мы должны сами передавать покупателю свою 
гордость вместе с автомобилем. Уже сейчас нам есть 
чем гордиться: на одних мощностях и по одним и тем 
же процессам мы выпускаем автомобили для альянса 
Renault-Nissan.  Мы полностью модернизировали линии 
производства LADA Kalina и LADA Priora. Сейчас мы го-
товим производство новых моделей, которые придутся 
по душе ценителям не только качества, но и новых вея-
ний в дизайне.

- Какие новинки появятся на конвейере АВТОВАЗа 
в ближайшее время, какие из них в будущем встанут 
на конвейер нового завода полного цикла в Усть-
Каменогорске?

- Недавно в Ижевске запущено производство нашей 
новинки – LADA Granta лифтбек. Всего за две недели про-
дано более 2 000 автомобилей – бестселлера в новом об-
лике. Факт успешных продаж лифтбека говорит в первую 
очередь о востребованности нового автомобиля АВТО-
ВАЗа и удачном сочетании дизайна, цены и потребитель-
ских свойств. Модель уже получила хорошие отзывы на 
тест-драйвах в Ижевске и Санкт-Петербурге. В Казахста-
не продажи лифтбеков LADA Granta начнутся в сентябре 
2014 года. А в сентябре 2015 года мы начнем производить 
новый седан LADA Vesta. 

В Усть-Каменогорске мы также планируем наладить 
производство седанов LADA Granta. Мы заинтересованы 
производить автомобили здесь. Но для того чтобы вер-
нуть инвестиции и достичь точки безубыточности, нам 
необходима надежная поддержка правительства на бли-
жайшие 10-15 лет.

- Кстати, о LADA Vesta, какие инвестиции были 
вложены в разработку этого автомобиля? Кто зани-
мается данным проектом, и что Вы ждете от этого 
автомобиля?

- Проектом занимается отдельная команда, в которую 
вошли представители из разных структурных подразде-
лений АВТОВАЗа. 

Если говорить о самой LADA Vesta, то это будет отлич-
ная машина для наших дорожных условий, с высокой ре-
монтопригодностью, а также недорогая в эксплуатации. 
У нее современный дизайн, она удобна и безопасна. Этот 
автомобиль очень важен для компании. И уже сейчас мы 
смотрим, какова будет цена каждой из четырех комплек-
таций новинки, решаем, что будет входить в состав каж-
дой комплектации и сколько финансовых вложений для 
этого необходимо. 

- Какие важные составляющие корпоративной 
культуры АВТОВАЗа Вы бы выделили? 

- Я считаю, что самое главное – это гордиться тем, 
что ты делаешь. Менеджменту предприятия важно 
укреплять это чувство в каждом работнике. Если мы 
сделаем это, то сможем справиться с любой поставлен-
ной задачей.

Бу Инге Андерссон: «Мы должны 
сами передавать покупателю свою 
гордость вместе с автомобилем»

Венера Гайфутдинова

В июле цены на ГСМ, по обещаниям 
Агентства РК по регулированию 
естественных монополий, не изме-

нятся. Согласно данным, представленным 
министерством нефти и газа письмом от 
17 июня 2014 года, изменение предельных 
розничных цен на ГСМ в июле текущего 
года не ожидается.

Напомним, в конце марта текущего 
года министр нефти и газа Узакбай Кара-
балин говорил о том, что цены на регули-
руемые государством виды горюче-сма-
зочных материалов в Казахстане не будут 
повышаться до середины 2014 года. На 
тот момент министр заявлял, что мы сей-
час уверенно стоим на тех ценах, которые 
имеем. А отечественные заводы работают 
в полной мере. «Я думаю, что до середины 
года спокойно можно ездить (без повыше-
ния цен)», – подчеркнул он.

Однако, несмотря на эти обещания, в 
мае цены на дизтопливо увеличились на 
13 тенге. В результате стоимость 1 литра 
солярки составила 115 тенге. И это несмо-
тря на то, что АИ-92, АИ-80, дизтопливо – 
регулируемые виды топлива в Казахстане.

Вслед за дизтопливом должен был по-
дорожать и бензин. Как на тот момент 
сообщал Сергей Смирнов, независимый 
эксперт, с середины лета может произойти 
увеличение стоимости АИ-92/АИ-93 на 10-
15%. Но правительство смогло сдержать 
цены на бензин.

Одним из инструментов, благодаря ко-
торому правительству удается сдерживать 
цены, по мнению Олега Егорова, главного 
научного сотрудника Института экономи-
ки Министерства образования и науки РК, 
являются бюджетные средства.

В мае текущего года Кайрат Келимбе-
тов, председатель Национального банка 
РК, сообщил о «позитивном отклике эко-
номики Казахстана» на девальвацию. По 
итогам первого квартала 2014 года отме-
чается положительное сальдо текущего 
счета, которое составило $5,5 млрд. При 
этом по итогам 2013 года было отрица-
тельное сальдо текущего счета платежно-
го баланса, которое составило минус $118 
млн. «То есть налицо позитивный отклик 
экономики на проведенную валютную 
корректировку», – подчеркнул г-н Келим-

бетов. По всей видимости, именно за счет 
этих средств и удается сдерживать цены 
на бензин.

Еще одним инструментом, благодаря 
которому удается сдерживать стоимость 
бензина на внутреннем рынке, по словам 
г-на Егорова, стало продление соглашения 
с Россией по поставкам в Казахстан нефте-
продуктов. В этом году Россия и Казахстан 
продлили действие межправительствен-
ного соглашения о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве в области поставок 
нефти и нефтепродуктов от 9 октября 2010 
года до 2025 года. Соглашение также син-
хронизировано с существующими кон-
трактами до 2019 года, плюс пятилетние 
периоды, на которые автоматически прод-
левается контракт, если одна из сторон за 
полгода не уведомит другую о намерении 
выйти из соглашения.

Согласно межправительственному со-
глашению России и Казахстана, квотиру-
ются беспошлинные поставки в республи-
ку из РФ нефти и светлых нефтепродуктов, 
запрещены поставки светлых нефтепро-
дуктов из Казахстана в третьи государ-
ства, а также темных нефтепродуктов из 
России в Казахстан.

Продление этого соглашения очень 
важно для нашей республики, так как объ-
ем производимых на нефтеперерабатыва-
ющих заводах РК нефтепродуктов недо-
статочен для удовлетворения внутреннего 
спроса. Более того, поставки нефти из Рос-
сии необходимы для обеспечения сырьем 
отечественных НПЗ.

Между тем за стабильность цен на 
рынке ГСМ, по словам Болата Ауетаева, 
председателя правления Казахстанской 
топливной ассоциации, приходится пла-
тить казахстанским АЗС. Дело в том, что 
после девальвации тенге в Казахстане, по 
информации ассоциации, отмечается рост 
оптовых цен на горюче-смазочные матери-
алы. «Несмотря на то, что было заявление, 
чтобы сдерживать цены (на ГСМ), оптовые 
цены уже поднимаются», – рассказал г-н 
Ауетаев. В частности, по информации ас-
социации, ТОО «Petrosun», ТОО «Петроли-
ум оперейтинг» подняли цены. Так, АИ-92 
стоил 108 тыс. тенге (за тонну), а стал 115 
тыс. тенге, с Павлодарского и Шымкент-
ского НПЗ цена за тонну была 110 тыс. тен-
ге – стала 120 тыс. тенге.

Венера Гайфутдинова

В системе интернет-бронирования 
отелей рейтинг составляется авто-
матически. Как объяснила Юлия 

Якубжанова, директор департамента по 
работе с отелями Booking.com, та после-
довательность перечня отелей, который 
вы видите, заходя на сайт, и есть рейтинг. 
При составлении рейтинга программа в 
первую очередь просчитывает конверсию. 
То есть соотношение просмотров к брони-
рованию. Следующий важный показатель 
для рейтинга – содержание страницы. На-
личие фото и описания. Третья составля-

ющая рейтинга – это конкурентные цены. 
И последнее, на что обращают внимание, 
– это постоянное наличие свободных но-
меров, которые могут зарезервировать по-
сетители сайта.

Между тем последний критерий являет-
ся наиболее важным для системы брониро-
вания. Так как Booking.com заинтересован 
в том, чтобы его клиенты могли заброни-
ровать понравившийся им отель. Посети-
тели при выборе отеля большее внимание 
обращают на отзывы, но технически этот 
показатель никак не влияет на рейтинг. 
Второй показатель, на который смотрят 
посетители, – это конкурентные цены.

Цены на бензин 
пока удается 
сдерживать

On-line рейтинг 
отелей Алматы 
и Астаны
по версии Booking.com
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НАЛОГОВУЮ 
АМНИСТИЮ  
НА 195 МЛРД ГОТОВИТ 
КАРИМ МАСИМОВ

Премьер РК поручил провести налоговую 
амнистию через изменения в законодатель-
стве. Изменения в Налоговый кодекс осво-
бодят казахстанских предпринимателей от 
штрафов, не выплаченных по состоянию на 1 
января 2014 года, передает агентство КазТАГ. 
На первом съезде национальной палаты пред-
принимателей Масимов дал такое поруче-
ние Бахыту Султанову и отметил, что бизнес 
планируется освободить от пени и штрафов, 
числящихся в налоговых органах на 1 января 
2013 года, но не уплаченных на 1 января 2014 
года. «Проведение этой амнистии позволит 
предпринимателям высвободившиеся сред-
ства направить на развитие и расширения 
бизнеса», – добавил премьер. Также Карим 
Масимов поручил своему заместителю Ба-
кытжану Сагинтаеву провести совещание по 
вопросу доступности кредитов предприни-
мателям и в течение месяца внести в прави-
тельство предложения. В свою очередь пред-
седатель правления национальной палаты 
предпринимателей Аблай Мырзахметов со-
общил журналистам, что объем предстоящей 
налоговой амнистии в Казахстане составит 
около 195 млрд. тенге. «Это очень важный 
вопрос, у нас половина зарегистрированных 
предприятий только активны. Если 1,4 млн. 
предприятий где-то зарегистрированы, то 
800 тыс. активны. Это говорит о том, что 
огромное количество предприятий годами не 
могут закрыться по какой-то причине, потому 
что не списывают пени и штрафы, налоговая 
проверка долго идет. И налоговая амнистия 
позволит этот вопрос быстро снять», – отме-
тил Мырзахметов. По его словам, порядок за-
крытия для индивидуальных предпринима-
телей и малого бизнеса будет упрощен, а сама 
ликвидация будет теперь осуществляться по 
заявлению. «Многие люди сейчас годами не 
могут сняться с учета. В одной Алматы 40 
тыс. предприятий годами не могут сняться с 
регистра. Это нужно зачистить, и мы благо-
дарны правительству за то, что они приняли 
это наше предложение, за то, что на следую-
щий год этот процесс начнется, потому что 
надо еще внести изменения в Налоговый ко-
декс», – сказал глава палаты. По его словам, 
эти меры коснутся представителей малого 
и среднего бизнеса, в том числе индивиду-
альных предпринимателей. «Правительство 
сразу сказало, что недропользователи и по-
дакцизный бизнес - это особая сфера. Малый 
и средний бизнес и индивидуальные пред-
приниматели подпадут под эту меру», – резю-
мировал Мырзахметов.

КАЗАХСТАН  
НЕ НАДЕЕТСЯ 
ВЫЙТИ В ЛИДЕРЫ 
ПО ДОСТУПНОСТИ 
ЗАЙМОВ

С 86 позиции по данному индикатору в 
рейтинге Всемирного банка РК планируют 
подняться до 55 строчки. В правительстве не 
надеются вывести Казахстан в 30-ку стран ли-
дирующих по доступности кредитов. О планах 
по продвижению РК в рейтинге Doing Business 
рассказал на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций министр регионального раз-
вития РК Болат Жамишев. «Получение кре-
дитов - по данному рейтингу мы в 30-ку не во-
йдем. Поскольку получение кредитов связано 
во многом с состоянием банковского сектора, 
но понятно, те проблемы которые есть, они 
связанны не только с какими-то объектив-
ными причинами», - отметил министр регио-
нального развития РК. 

ВОСЕМЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ 
ЗА НЕУПЛАТУ 174 МЛН 
ТЕНГЕ НАЛОГОВ

В Петропавловске осуждены члены ор-
ганизованной преступной группы, которые 
создавали организации для освобождения от 
уплаты налогов предприятий-контрагентов. 
Государству был причинен крупный ущерб 
в размере 174 млн. тенге, передает Новости-
Казахстан. Петропавловским городским 
судом установлено, что в период с 2012 по 
2013 годы подсудимый Виктор Шиманский, 
являясь организатором, создателем и ру-
ководителем организованной преступной 
группы совместно с ее участниками Сергеем 
Шиманским, Р.Аслановым и А.Пасечной, соз-
дав коммерческие организации ТОО «Фре-
гантина», ТОО «Снаб Север», ТОО «АРВПлюс 
Auto», занимались совершением сделок без 
намерения осуществлять предприниматель-
скую деятельность с целью освобождения от 
уплаты налогов предприятий-контрагентов. 
При назначении наказания суд признал вто-
ростепенную роль подсудимых Шиманского 
С.Ю., Асланова Р.В., Пасечной А.В., и наиболее 
активную роль Шиманского В.Ю., а также 
состояние здоровья Асланова, являющего-
ся инвалидом 2-й группы. В результате В. 
Шиманский признан виновным по статьям 
«Создание организованной группы в целях 
совершения нескольких преступлений», «Со-
вершение субъектом частного предприни-
мательства сделок, в том числе путем исполь-
зования счетов-фактур, без фактического 
выполнения работ, оказания услуг, отгрузки 
товаров, преследующие противоправные 
цели и причинившие крупный ущерб госу-
дарству». По совокупности преступлений 
окончательное наказание Шиманскому В.Ю. 
определено в виде 10 лет лишения свободы, 
с конфискацией всего принадлежащего ему 
лично имущества, с отбыванием наказания 
в исправительной колонии общего режима. 
С.Шиманский, Р. Асланов и А. Пасечная при-
знаны виновными в участии в организован-
ной группе, созданной в целях совершения 
нескольких преступлений, а также по статье 
192-1 УК РК. Наказание каждому определено 
в виде восьми лет лишения свободы, с кон-
фискацией всего принадлежащего им лично 
имущества, с отбыванием наказания в испра-
вительной колонии общего режима.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

18 июня 2014 года рейтинговое 
агентство Standard & Poor’s (S&P) 
повысило рейтинг Цеснабанка с 

«В» до «В+» (прогноз «Стабильный») в свя-
зи с повышением системной значимости 
банка, а также улучшило рейтинг по на-
циональной шкале с «kzBBB-» до «kzBBВ». 

Повышение рейтинга отражает рост 
системной значимости Цеснабанка в 
Республике Казахстан. За последние 
четыре года Цеснабанк более чем в че-
тыре раза увеличил долю рынка по ак-
тивам: по состоянию на 1 мая 2014 года  
Цеснабанк является пятым крупнейшим 
банком Казахстана, с долей рынка на 
уровне 7%.  Цеснабанк вносит весомый 
вклад в рост экономики Казахстана пу-
тем участия в государственных програм-
мах по поддержке предпринимательства. 
Так, в апреле 2014 года наряду с двумя 
крупнейшими банками РК Цеснабанку 
было выделено 20 млрд тенге в рамках 
программы АО «Фонд развития предпри-
нимательства «Даму» по финансирова-
нию малого и среднего бизнеса в обраба-
тывающей промышленности на общую 
сумму 100 млрд тенге. 

Рейтинговое действие S&P также от-
ражает сохранение банком высокого 
качества активов. Доля займов с про-
срочкой свыше 90 дней составляет 3,5% 
на 01.04.14 (по банковскому сектору РК 

в целом: 32,9%). Прибыльность банка по 
сравнению с сопоставимыми банками 
тоже находится на высоком уровне. По 
размеру чистого дохода за 1-й квартал 
2014 года Цеснабанк занимает 3-е место 
среди всех банков Казахстана.

S&P отмечает, что из 10 крупнейших 
банков страны Цеснабанк – единственный 
банк с головным офисом в столице Астане. 

По мнению агентства, этот факт положи-
тельно влияет на рост значимости банка в 
казахстанском банковском секторе в свете 
самых высоких темпов развития города 
в стране. Банк имеет сильные позиции в 
Астане, с долей рынка 19% по срочным 
розничным депозитам на конец 2013 года.

Одним из важных факторов рейтинга 
банка является его стабильная ресурсная 

база за счет депозитов. По темпу роста 
депозитной базы Цеснабанк за 1 квартал 
2014 года является лидером среди деся-
ти крупнейших банков страны, занимая 
первое место. По состоянию на 01.04.14 
Цеснабанк находится на третьем ме-
сте в банковском секторе Казахстана по 
объему депозитов юридических лиц, в 
числе которых ведущие казахстанские 
компании. Цеснабанк имеет наилучший 
коэффициент кредиты/депозиты среди 
10 крупнейших банков Казахстана на ко-
нец 2013 года. Кроме того, с начала этого 
года банк являлся одним из крупнейших 
поставщиков тенговой ликвидности на 
межбанковском рынке в условиях макси-
мального спроса на нее.  

По оценке S&P, девальвация тенге, 
проведенная в феврале 2014 года, не ока-
жет значительного негативного влияния 
на профиль риска банка. Более того, бла-
годаря притоку депозитов в 1 квартале 
2014 года депозитная база банка увели-
чилась на 20% (без учета эффекта деваль-
вации) в связи со стремлением клиентов 
переводить вклады в более надежные 
банки.    

По мнению S&P, в ближайшие 12 меся-
цев кредитоспособность банка останется 
стабильной, качество активов не претер-
пит существенного ухудшения, и уровень 
ликвидности будет прежним.

Standard & Poor’s повысило  
рейтинг АО «Цеснабанк» до «В+»
В связи с повышением системной значимости «Цеснабанка» рейтинг  
по национальной шкале улучшен до «kzBBB»

Данияр Сабитов

Как известно, при фонде поддержки 
предпринимательства «Даму» ра-
ботает Финансовый клуб, который 

регулярно приглашает предпринимате-
лей послушать лекции эксперта в той или 
иной области. 20-е заседание клуба оказа-
лось очень важным, поскольку на нем вы-
ступала специалист по налогам, профес-
сор Эльмира Идрисова.

Наиболее относителен в мире налогов 
принцип справедливости, который за-
кладывается в эту систему. «Мне возразят 
– какая в налогах может быть справедли-
вость? Ведь если открыть кодекс, то там 
будет написано, что налоги выражают 
властные отношения между государством 
и налогоплательщиками. Нас принуди-
тельно заставляют платить налог и это в 
своей сущности несправедливо, так как у 
нас забирают наши доходы», – начала свое 
выступление г-жа Идрисова. Однако при 
этом она вспомнила крылатую фразу Ада-
ма Смита о том, что налоги – это не при-
знак рабства, а признак свободы. Смысл 
в том, что если вы платите налог, значит, 
вам есть, что облагать. Другое дело, в ка-
ком размере его взимать? Эльмира Идри-
сова, будучи ученым, показала, что это 
вопрос истории, к которому постоянно 
возвращаются. 

«Знаете ли вы о теории Лаффера? – 
спросила спикер у аудитории. – В 80-е 

годы президент США Рональд Рейган по-
ручил разработать концепцию налоговой 
реформы и А. Лаффер предложил теорию, 
в соответствии с которой налоги должны 
колебаться в пределах 30-50%. Если налог 
будет выше, налогоплательщики уйдут в 
тень».

Говоря же о нашей системе налогоо-
бложения, Эльмира Идрисова отметила, 
что она развивается хорошими темпами. 
Она напомнила, с чего все начинали. Все 
постсоветские страны до точки списали 
налоговое законодательство у России. До-
ходило до казусов, так как Россия – это 
федерация, а мы унитарное государство и 
имеем свои особенности. Сама же Россия 
переняла опыт Германии, у которой объ-
ективно одна из сложнейших налоговых 
моделей. «Когда я стала изучать этот во-
прос, то поняла, что разобраться в системе 
можно, только если вы родились немцем 
и вам присущи все положительные черты 
этого народа – дотошность, пунктуаль-
ность, аккуратность – а иначе выполнить 
все предписания этого закона очень слож-
но», – поделилась своим наблюдением 
профессор.

При этом нужно сказать, что у Герма-
нии был взят и размер НДС. Такого налога 
никогда не было в нашей стране, поэтому 
тогдашние разработчики слабо представ-
ляли себе, что это. И первоначально была 
взята самая высокая планка – 28%. При-
чем эта ставка в самой Германии была 

встроенным акцизом, налогом на предме-
ты роскоши, однако на постсоветском про-
странстве он был взят за основу. Но нужно 
понимать, что экономическое положение 
Германии образца 1992 года и Казахста-
на – это две совершенно разные ситуации. 
В ФРГ такой большой налог был введен, 
чтобы бороться с кризисом перепроиз-
водства, чтобы слабые компании ушли с 
рынка. Тогда как в наших странах наблю-
дался кризис производства. С течением 
времени экономисты стали разбираться, 
что к чему, и ставка НДС постепенно нача-
ла снижаться.  

Далее г-жа Идрисова рассказала о том, 
куда же будет двигаться дальнейшее ре-
формирование: «Как я уже отметила, 
налоговая система Казахстана развива-
ется очень хорошими темпами. И если 
на старте все республики были в одина-
ковых условиях, то мы в плане реформ 
ушли значительно вперед. Сам факт, что 
вы можете открыть Налоговый кодекс, в 
котором собраны все акты, посвященные 
налогам, – это большой шаг. И то, что мы 
вводим изменения раз в год – это тоже 
победа, потому что раньше налоговое за-
конодательство могло меняться чуть ли 
не каждый день. Недавно мы проводили 
исследование по эффективности государ-
ственной поддержки МСБ. И пришли к вы-
воду, что в плане налогового режима у нас 
все хорошо, особенно если сравнивать со 
странами ЕАЭС или развитыми государ-
ствами, так как ставки у нас самые низ-
кие. Поэтому совершенно правильно, что 
налоговая реформа теперь будет идти не 
по пути уменьшения налоговых ставок, а 
в сторону улучшения налогового админи-
стрирования». 

Оказалось, что по результатам опроса 
предпринимателей в большинстве компа-
ний было отмечено, что наибольшие про-
блемы у бизнеса возникают с проверками, 
сдачей отчетностей, с тем, как и за что на-
лагаются штрафы. Процесс улучшения ад-
министрирования начался с 2009 года, и 
он будет развиваться в этом направлении.

Интересное предположение Эльмира 
Идрисова сделала относительно того, по-
чему же казахстанская налоговая рефор-
ма идет гораздо лучше, чем у наших со-
седей: «Я думаю, это связано с тем, что в 
нашей истории был факт роспуска парла-
мента и Верховного совета. Я не буду брать 
политическую подоплеку этих вещей, но 
в плане налоговых реформ это сработало 
здорово. Президент, когда нет парламен-

та, получает возможность принимать 
собственные указы, которые сильно уско-
рили процесс. Многие документы застре-
вают в стенах парламента. Посмотрите на 
опыт России – как они долго принимали 
Налоговый кодекс. Ведь существуют лоб-
би и интересы, и если документ им не 
соответствует, он будет возвращаться на 
доработку вновь и вновь, за него не будут 
голосовать». 

Но кроме истории и теории г-жа Идри-
сова дала предпринимателям много цен-
ных советов, отвечая на их вопросы. Ос-
новной акцент был сделан на специальном 
налоговом режиме (СНР) для МСБ. Она в 
доступной форме объяснила особенности 
налогообложения для малого и среднего 
бизнеса – здесь работает патент и упро-
щенная декларация. Причем она отме-
тила, что СНР облегчает жизнь только по 
двум видам налогов – по корпоративному 
и социальному. Все остальные остаются в 
полном объеме. Она рассказала, что вы-
дача патента предполагается предприни-
мателю, который работает сам, без наем-
ных работников. При этом за налоговый 
период (1 календарный год) его доход не 
должен составлять более 300 минималь-
ных заработных плат (МЗП). В этом случае 
ставка налога составит 2%.

С упрощенной декларацией все немно-
го сложнее. Ставка в 3% будет возможно 
для юридического лица, если у него ра-
ботает не более 50 человек, а предельный 
доход за налоговый период (с 1.01.2014 
– полугодие) не превышает 2800 МЗП. 
Причем она подчеркнула, что раньше этот 
предел выражался в точном теньговом 
отношении, но был заменен на МЗП, что 
хорошо для предпринимателей, так как 
размер МЗП каждый год растет, а значит, 
и вписаться в нужные пределы легче. Для 
индивидуальных предпринимателей те 
же условия, за исключением количества 
наемных работников (25 человек, вклю-
чая самого предпринимателя) и размера 
дохода (1 400 МЗП). При этом существует 
и особенность, которая налоговыми сред-
ствами должна стимулировать наем. Дело 
в том, что сумма налога уменьшается на 
1,5% за каждого работника.

В итоге слушатели Финансового клуба 
задали эксперту большое количество во-
просов касательно их частных проблем. 
Было очевидно, что наши предпринима-
тели действительно очень нуждаются не 
только в деньгах для оборота, но и в специ-
ализированных знаниях.

Большие налоги для малого бизнеса
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ТАЛАНТЛИВЫЕ 
КАЗАХСТАНЦЫ МОГУТ 
УЕХАТЬ ИЗ РК

Премьер-министр РК Карим Масимов опа-
сается оттока талантливых и высококвалифи-
цированных казахстанцев в развитые страны, 
передает  КазТАГ. «Сейчас в развитых странах 
ощущается недостаток квалифицированных 
или талантливых людей. Если посмотреть из-
менения в законодательстве, которые сейчас 
идут в развитых странах - США, западной Ев-
ропе и некоторых других странах, то они суще-
ственно упрощают вопросы миграции для ква-
лифицированного персонала, для тех, кто будет 
работать в инновационной экономике», – ска-
зал премьер-министр РК в ходе первого съезда 
национальной палаты предпринимателей в 
среду. Тем самым есть определенный риск, что 
высококвалифицированные, талантливые, ум-
ные люди начнут выезжать из развивающихся 
стран, в том числе и Казахстана, в более раз-
витые страны, где им сразу же предоставляют 
очень большие возможности, отметил Карим 
Масимов.  По его словам, такие вызовы стоят 
перед всеми развивающимися экономиками, 
в том числе и перед Казахстаном. «То есть нам 
надо это учитывать в работе, как самого прави-
тельства, нашей миграционной политики, так 
и вам, когда вы будете работать в своих компа-
ниях», - подчеркнул Карим Масимов. «Сейчас 
мы должны закладывать это развитие, а резуль-
таты мы получим в более отдаленном будущем, 
но двигаться нужно уже сейчас», – резюмиро-
вал премьер.

ПУТИН СОХРАНИТ 
ПРАВО ВВОДА ВОЙСК 
НА УКРАИНУ

Президент России Владимир Путин не ли-
шится права на ввод войск на Украину. Даже 
если сегодня, 25 июня, Совет Федерации отме-
нит данное 1 марта разрешение, у президента 
России остается «в запасе» постановление, 
принятое еще в 2009 году, пишет газета «Ведо-
мости». В декабре 2009 года президент России 
Дмитрий Медведев получил от Совета Феде-
рации «бессрочное право на оперативное ис-
пользование вооруженных сил за границей», 
пишет РБК. Анонсируя заседание Совета Феде-
рации, тогдашний председатель верхней пала-
ты парламента Сергей Миронов заявил РБК, что 
президент России получит соответствующее 
права. Он напомнил, что Медведев внес в СФ со-
ответствующее предложение, указав: использо-
вание войск за рубежом будет служить в целях 
защиты интересов государства и его граждан, 
поддержания международного мира и без-
опасности. Использование войск должно было 
проходить «в соответствии с общепризнанны-
ми принципами и нормами международного 
права, международными договорами страны 
и названным федеральным законом». Пред-
седатель СФ тогда отметил, что был принят за-
кон, согласно которому «в тех случаях, которые 
появились - например, нападения на граждан 
РФ, пиратство - президент РФ имеет возмож-
ность обратиться в СФ и получить разрешение 
на использование вооруженных сил». Главным 
аргументом за предоставление президенту РФ 
такой возможности является обеспечение ре-
жима секретности и, соответственно, эффекта 
неожиданности для противника. А самому пре-
зиденту не нужно будет каждый раз обращаться 
в верхнюю палату парламента. «То разрешение 
формально не отменялось, но его отмена и не 
требовалась», - приводят «Ведомости» слова 
зампреда комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и госстрои-
тельству Константина Добрынина. Принятое 
1 марта 2014 года разрешение отменяется по 
другой причине. «Единственным возможным 
смыслом отмены такого разрешения является 
устранение условий, послуживших его приня-
тию, – наконец-то начинается долгожданный 
процесс диалога на Украине. Постановление 
Совета Федерации исчерпало свой правовой ре-
сурс и подлежит публичной отмене», - передает 
газета заявление Добрынина. Разрешение, по-
лученное Медведевым в 2009 году, продолжает 
действовать, подтвердил «Ведомостям» источ-
ник, близкий к Минобороны. По его словам, оно 
«будет действовать», если конфликт перейдет 
на территорию России или возникнет угроза 
жизни мирных граждан в приграничных райо-
нах с обеих сторон границы». 

МИНТ ПРЕДЛАГАЕТ 
УВЕЛИЧИТЬ МЕСТНОЕ 
СОДЕРЖАНИЕ  
НА КАШАГАНЕ

Министерство индустрии и новых техно-
логий предлагает заключить меморандумы об 
увеличении местного содержания на Кашагане 
и Карачаганаке. Об этом сообщается в матери-
але, распространенном на расширенном за-
седании комитета по экономической реформе 
и региональному развитию Мажилиса Парла-
мента. «В целях развития местного содержания 
в рамках СРП (Соглашения о разделе продук-
ции) необходимо применить метод по анало-
гии с проводимой работой по увеличению доли 
местного содержания в Проекте будущего 
расширения ТОО «Тенгизшевройл», то есть, 
обеспечить заключение меморандумов о вза-
имопонимании и сотрудничестве к крупным 
проектам в нефтегазовой сфере (Норт Каспиан 
Оперейтинг Компани - Кашаган и Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б,В). В таком меморан-
думе необходимо предусмотреть обязатель-
ства по увеличению доли местного содержа-
ния, передаче казахстанскими подрядчиками 
и поставщиками передового опыта, стимули-
рованию создания совместных предприятий 
с казахстанскими компаниями, а также по-
вышению уровня квалификации и занятости 
казахстанских работников», - сообщает МИНТ 
РК. Отмечается, что в ноябре 2013 года между 
Правительством Казахстана и компанией «Тен-
гизшевройл» был подписан меморандум о вза-
имопонимании и сотрудничестве, в котором 
предусмотрены обязательства по увеличению 
доли местного содержания в проектах от 32 до 
44 процентов. На заседании обсуждались во-
просы защиты отечественных производителей 
в системе закупок национальных компаний и 
предприятий квазигосударственного сектора 
через законодательство о закупках.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

В июне-июле текущего года АО «Фонд 
национального благосостояния 
«Самрук-Казына» реализует доли в 

четырех компаниях в составе АО «Казах-
стан темир жолы» (КТЖ), двух компаниях 
АО «Казатомпром».

По мнению Дамира Сейсебаева, дирек-
тора департамента аналитики АО «Private 
Asset Management», целью продажи акти-
вов является получение средств, необхо-
димых для дальнейшего развития эконо-
мики. 

Планируется продажа через аукцион 
100% в ТОО «Дворец культуры Ульбин-
ского металлургического завода» АО «Ка-
затомпром». При продаже 49%-ной доли 
ТОО «Казгеомаш» («Казатомпром»), про-
изводящего в Южно-Казахстанской об-
ласти бурильные колонны, как сообщил 
Нурлан Рахметов, финансовый директор, 
член правления госхолдинга, право при-
оритетного выкупа будет предложено вто-
рому участнику ТОО, а в случае его отказа 
– передано другим претендентам.

Напомним, что национальная компа-
ния «Казатомром» в соответствии с по-

ручением АО «Фонд национального бла-
госостояния «Самрук-Казына» к концу 
2013 года должна была вывести все не-
профильные активы из состава группы. 
Независимые эксперты на тот момент под-
держивали такое решение фонда, однако 
прозрачность, с которой проходил этот 
процесс, вызывала у них беспокойство.

Ключевой целью, которую преследует 
«Самрук-Казына», проводя сокращение 
непрофильных активов, стало обеспече-
ние минимизации финансовых издержек 
и рост доходности компаний. «Безусловно, 
этот шаг необходим, учитывая публич-
ный рыночный статус компаний фонда, 
в том числе и АО «НАК «Казатомпром», а 
также относительно слабые финансовые 
показатели деятельности «Самрук-Казы-
ны» в целом», – говорил старший аналитик 
Агентства по исследованию рентабельно-
сти инвестиций Артем Устименко делово-
му еженедельнику «Капитал.kz» (см. № 10 
(389) от 17 марта 2013 года).

Так, согласно неполной финансовой 
отчетности «Казатомпрома» за 2012 год, 
опубликованной на сайте Казахстанской 
фондовой биржи, выручка компании за 
2011 год снизилась на 3,7%. Консолиди-

рованная выручка АО «НАК «Казатом-
пром» за 2013 год снизилась на 10,4% по 
сравнению с аналогичным показателем 
предыдущего года и составила 288,3 
млрд тенге ($1,57 млрд). Валовая при-
быль снизилась на 25%, до 58,4 млрд тен-
ге ($318,2 млн).

В 2013 году, согласно неконсолидиро-
ванному финансовому отчету компании, 
чистая прибыль «Казатомпрома» сократи-
лась на 80%, до 12,35 млрд тенге, несмотря 
на увеличение добычи урана в Казахстане 
на 7,6%, до 22,5 тыс. тонн.

Падение доходности компании, соглас-
но финансовому отчету, связано с общим 
падением выручки компании на 16,7%, до 
166,25 млрд тенге. Кроме того, почти на 
60%, до 10,6 млрд тенге выросли админи-
стративные расходы компании.

Соответственно, по итогам прошлого 
года компания сильно отставала по пока-
зателям рентабельности от аналогичных 
уранодобывающих компаний в мире, и ее 
желание оптимизировать расходы за счет 
сокращения затрат на содержание различ-
ных активов вполне объяснимо.

Избавится от непрофильных активов 
и КТЖ. В июле из состава «Казахстан те-

мир жолы» планируется вывести 100%-
ные пакеты акций ТОО «Ертис-сервис» в 
Экибастузе и ТОО «Казыгурт-Юг», спе-
циализирующихся на оказании услуг по 
подготовке вагонов на отгрузку нефтена-
ливными грузами, а также услуг, сопут-
ствующих подготовке грузовых вагонов. 
Кроме того, реализации подлежат 100% 
акций ТОО «Бас Балхаш 2004» и ТОО «Ак-
берен» в Туркестане, осуществляющих 
ремонт подвижного состава», – сказал он, 
отметив, что все эти компании являются 
«внучками» КТЖ.

Надо заметить, что КТЖ на фоне «Ка-
затомпрома» выглядит значительно 
выгоднее. Представляя итоги деятель-
ности АО «КТЖ» за 2013 год, президент 
нацкомпании Аскар Мамин отметил вы-
полнение всех основных производствен-
ных и финансовых показателей. Так, по 
его словам, в прошлом году грузообо-
рот составил 231,2 млрд тонно-км нетто 
(100,1% к плану), пассажирооборот – 16,9 
млрд пассажиро-км (100,3% к плану), до-
ходы получены в сумме 894 млрд тенге 
(101,9% к плану), чистый доход по итогам 
года ожидается на уровне 117 млрд тенге 
(103,2%), производительность труда за-
фиксирована на уровне 5,85 млн тенге 
на одного человека (101,3% к плану). Г-н 
Мамин сообщил, что в 2014 году КТЖ пла-
нирует обеспечить грузооборот на уровне 
233,8 млрд тонно-км, пассажирооборот 
– не менее 17,3 пассажиро-км, доходы все-
го – на уровне 962 млрд тенге, чистая при-
быль – не ниже 122 млрд тенге.

Компанией совместно с мировыми 
лидерами построены заводы по выпу-
ску тепловозов, электровозов, вагонов, 
создано производство вагонного литья. 
В их числе проекты по организации про-
изводства рельсобалочной продукции по 
технологии компании «Сименс» мощно-
стью 430 тыс. тонн проката в год и по про-
изводству современных дизельных дви-
гателей GEVO и запасных частей общей 
мощностью 300 единиц в год. «Фактиче-
ски создана новая отрасль транспортного 
машиностроения с объемом выпуска про-
дукции 206 млрд тенге в 2013 году, что в 
20 раз выше уровня 2008 года, и запла-
нированным объемом 300 млрд тенге в 
2015 году (что в 30 раз превысит уровень 
2008 года). При выходе на проектную 
мощность долю экспорта в общем объеме 
продукции планируется довести до 50%», 
– заметил Аскар Мамин.

Масштабные инвестиции последних 
лет, по его словам, позволили переломить 
многолетний тренд накопления износа по 
всем основным видам активов. В результа-
те в 2013 году по сравнению с 2008 годом 
износ локомотивов снизился с 78% до 64%, 
пассажирских вагонов – с 75% до 58%, гру-
зовых вагонов – с 71% до 46%.

Правительство Казахстана одобрило 
включение в план приватизации 106 ком-
паний госфонда. Указанные объекты при-
ватизации, по предположению Дамира 
Сейсебаева, будут продаваться через аук-
ционы в соответствии с постановлением 
«Об утверждении Правил продажи объек-
тов реализации», а не через торги на KASE, 
которые предполагают прохождение про-
цедуры листинга.

КТЖ и «Казатомпром» 
распродают активы

Чулпан Гумарова

АО «Банк развития Казахстана» 
(БРК) декларирует активный поиск 
жизнеспособных проектов в нашей 

стране, подкрепляя слова реальной фи-
нансовой поддержкой. БРК продолжает 
наращивать портфель перспективных 
проектов – так называемый pipeline. Он 
уже включает более 28 проектов, потреб-
ность которых в займах БРК оценивается 
в размере свыше 1 трлн тенге. Наиболь-
шая часть заявленных проектов находит-
ся в регионах Казахстана. К слову, только 
2% ссудного портфеля Банка развития на 
сегодня приходится на Астану и Алматы.

Что касается текущего портфеля про-
ектов БРК, то он, образно говоря, «со-
зрел», и уже дает новые плоды. Сразу два 
крупных проекта заработали в Костанае 
в июне текущего года. Оба профинанси-
рованы БРК. 19 июня состоялась презен-
тация завода стальной арматуры «Евраз 
Каспиан Сталь» (ЕКС). Проект стоимо-
стью $131 млн на 70% профинансирован 
Банком развития. Его мощность – 450 
тыс. тонн строительной арматуры в год. 
Как сообщил руководитель проекта 
ЕКС Андрей Мирский на церемонии от-
крытия, это первый проект российского 
холдинга «Евраз», который реализован с 
нуля (Greenfield Project). По его словам, 
решение «Евраза» о строительстве завода 
именно в Казахстане связано с беспреце-
дентными мерами поддержки, которые 
российский инвестор получил в нашей 
стране. «Такую поддержку, которую нам 
оказали в Казахстане, мы даже в России 
не получили бы», – признался Андрей 
Мирский. По мнению другого спике-

ра мероприятия, директора «Каспиан 
Трейд» (входит в АО «Каспийская груп-
па») Роберта Ли, строительство завода 
стало возможным благодаря недорогому 
финансированию со стороны БРК.

Начало промышленного производства 
арматуры в Костанае позволит заместить 
импорт. На недавнем республиканском 
совещании по вопросам развития стро-
ительной индустрии Асет Исекешев, ми-
нистр индустрии и новых технологий, 
рассказал, что казахстанские произво-
дители стройматериалов могут покрыть 
внутренний спрос только на 65%. По дан-
ным МИНТ, еще более серьезно обстоят 
дела в таких сферах, как выпуск стальной 
арматуры и металлических труб. Армату-

ра в числе наиболее импортируемых то-
варов Казахстана – наряду с рыбой, пти-
цей и молочной продукцией.

Для нашей экономики является не-
маловажным и то, что на заводе создано 
более 250 новых рабочих мест. Причем та-
ких мест, которые значительно повысят 
производительность труда в Костанай-
ской области. Ожидается, что на одного 
работника завода она составит 65 млн 
тенге в год.

Реализация строительства завода ста-
ла очередным успешным проектом БРК, 
который является социально и экономи-
чески важным не только для региона, в 
котором расположен, но и для страны в 
целом.

Ранее в Костанае был дан старт проек-
ту сборки автомобилей «Toyota Fortuner» 
(ТОО «СарыаркаАвтоПром»). Это не пер-
вый автосборочный проект «Агромаш-
холдинга», который реализуется при 
финансовой поддержке БРК. По словам 
директора мелкоузловой сборки «Сары-
аркаАвтоПром» Антона Талпы, ежесуточ-
но на предприятии планируется собирать 
12 автомашин (сейчас – до 8) этой марки 
с тем, чтобы довести производство до 3 
тыс. единиц в год. Оборудование, постав-
ленное по лизинговой линии «БРК Ли-
зинг» («дочка» БРК), позволяет собирать 
до 6 тыс. автомобилей в год. Первые авто 
«Toyota Fortuner» уже сошли с конвейера и 
поступили в дилерские сети.

По словам инвесторов, решение о ме-
сторасположении производств именно 
в Костанайской области было принято с 
учетом многих факторов. Это и близость 
к сырьевым источникам, удобное геогра-
фическое положение, развитая промыш-
ленная инфраструктура области. Плюс к 
тому разветвленная сеть железнодорож-
ных сообщений и автодорог, экономиче-
ский потенциал области.

По информации Думана Аубакирова, 
заместителя руководителя Проектной 
дирекции АО «БРК», с участием Банка 
развития в Костанайской области реали-
зуются проекты общей стоимостью более 
$200 млн. «Эти проекты реализованы 
благодаря недорогому финансированию 
Банка развития Казахстана. Предпри-
ятия будут выпускать востребованную на 
рынке продукцию с высокой добавленной 
стоимостью, осуществлять трансферт 
технологий, а также создавать новые ра-
бочие места в области», – рассказал он.

Первая «Toyota Fortuner», 
«заправленная» поддержкой 
«Банка развития Казахстана», 
поступила в дилерскую сеть
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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118 ВКЛАДЧИКОВ 
«БАНКА ХОУМ 
КРЕДИТ» ВЫИГРАЛИ 
100% СУММЫ СВОЕГО 
ВКЛАДА!

В результате второго этапа розыгрыша ак-
ции «100% суммы вклада в подарок» 118 вла-
дельцев депозитов «Банка Хоум Кредит» из  са-
мых разных регионов Казахстана  увеличили  
свой вклад в два раза!!! Победители розыгры-
ша, выигравшие наибольшие суммы, оказа-
лись жителями городов: Кызылорда, Караган-
да, Семей, Актобе, Кокшетау, Петропавловск, 
Талдыкорган и Алматы. Нескольким вкладчи-
кам особенно повезло – их вклады увеличи-
лись на 1 млн тенге. В субботу, 21 июня 2014 
года, в рамках дней открытых дверей в фили-
алах «Банка Хоум Кредит» состоялось торже-
ственное поздравление победителей и вруче-
ние сертификатов на удвоение суммы вклада. 
Общий призовой фонд акции «100% суммы 
вклада в подарок» составил 10 млн тенге и 
разыгрывался в два этапа. Первый этап состо-
ялся 30 ноября 2013 года, победителями кото-
рого стали 72 вкладчика, удвоившие сумму 
своего депозита. Общее количество победи-
телей составило 190 человек со всех регионов 
Казахстана. «Банк Хоум Кредит» поздравляет 
всех победителей и приглашает к участию в 
следующих акциях! (Соб.инф.)

НПФ РЕСПУБЛИКА 
МОЖЕТ 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ  
К ДРУГОМУ ФОНДУ

Руководством НПФ «Республика» уже при-
нято принципиальное решение, что фонд пла-
нирует работать в качестве управляющей ком-
пании. Вопрос заключается только в том, что 
фонд может к кому-то присоединиться, либо 
осуществлять свою деятельность отдельно. 
Об этом в эксклюзивном интервью корреспон-
денту делового портала Kapital.kz сообщил 
председатель правления НПФ «Республика» 
Булат Бабенов. В середине мая 2014 года Ба-
бенов уже заявлял Kapital.kz о том, что НПФ 
«Республика» планирует остаться на рынке и 
работать в качестве управляющей компании. 
Сегодня стало известно, что НПФ «Республи-
ка» поменял свое название. «АО «Накопитель-
ный пенсионный фонд «Республика» предста-
вило Казахстанской фондовой бирже (KASE) 
справки о государственной перерегистрации 
юридического лица от 17 июня 2014 года, в со-
ответствии с которой новым наименованием 
фонда стало – акционерное общество «Управ-
ляющая компания «Республика», – сообща-
ется на сайте KASE. Между тем, как уточнил 
в эксклюзивном интервью корреспонденту 
делового портала Kapital.kz Бабенов, НПФ 
«Республика» пока не получил лицензию на 
управление пенсионными активами ЕНПФ. 
«Пока фонд не получил такой лицензии. Для 
получения лицензии по управлению актива-
ми ЕНПФ сначала фонду необходимо пройти 
перерегистрацию, поэтому мы еще в процессе 
получения лицензии», – уточнил Бабенов. К 
слову, ранее НПФ «Республика» официальным 
письмом уведомил KASE о прекращении с 29 
апреля 2014 года действия своих лицензий: на 
право осуществления деятельности по при-
влечению пенсионных взносов и осуществле-
нию пенсионных выплат и на право осущест-
вления деятельности по инвестиционному 
управлению пенсионными активами. Из 9 
частных пенсионных фондов о намерении 
остаться на пенсионном рынке и участвовать 
в тендере по выбору компаний по управлению 
пенсионными активами ранее открыто заяв-
ляли еще несколько фондов. В конце февраля 
о своем намерении остаться на рынке откры-
то заявил НПФ «Капитал», в конце мая – «НПФ 
Народного банка Казахстана». В недавно опу-
бликованной аудированной отчетности за 
2013 год НПФ «НефтеГаз-Дем» также поделил-
ся своими планами о намерении продолжить 
свою работу. «У фонда имеются достаточные 
ликвидные активы для покрытия всех его обя-
зательств и ресурсы, которые позволяют ему 
продолжать свою деятельность», – сообщает-
ся в отчетности. Какими будут правила игры 
на пенсионном рынке для частных управля-
ющих – пока неизвестно. Несмотря на то, что 
в августе 2013 года были утверждены «Пра-
вила выбора управляющих инвестиционным 
портфелем, включая требования к ним, при 
поручении им совершать действия, необходи-
мые для управления пенсионными активами 
ЕНПФ», ни регулятор, ни частные НПФ пока 
не заявляли, что это окончательный вариант 
документа. Так, в интервью глава НПФ «Ре-
спублика» сообщил, что «пока в отношении 
обсуждения Правил была взята пауза». «Их 
собирались концептуально менять, но с новой 
концепцией правил регулятор пока не выхо-
дил», – уточнил Бабенов. К тому же, по словам 
собеседника, тендер по выбору фондов, кото-
рые захотят работать как управляющие ком-
пании, «будет не так скоро, и сроки тендера 
пока не обозначены». (kapital.kz)

АСТАНА И АЛМАТЫ 
ВОШЛИ В ПЯТЕРКУ 
ЛУЧШИХ ГОРОДОВ 
БЫВШЕГО СССР 

Астана и Алматы вошли в пятерку лучших 
городов бывшего СССР для ведения бизнеса 
по версии журнала Forbes. «В этом году Forbes 
впервые представляет рейтинг бывших совет-
ских городов, привлекательных для россиян с 
точки зрения ведения бизнеса. Мы учитыва-
ли не только платежеспособность населения 
и налоговую нагрузку, но и визовый режим, 
статус русского языка, условия регистрации 
компании нерезидентом», – пишет издание. 
На первом месте рейтинга находится Минск 
второе и третье место – за Таллином и Виль-
нюсом. Москва в рейтинге не учитывалась. 
«Совершенно не удивили высокие места Ал-
маты и Астаны – богатый Казахстан пытается 
проводить современную экономическую по-
литику, несмотря на множество институцио-
нальных проблем», – пишет Forbes. Замыкают 
список города Средней Азии. (ИА «Новости-
Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Резкая корректировка 
курса тенге в феврале 
негативно повлияла на 

ссудный портфель банков. 
Между тем перед банками стоит 
трудная задача – выполнить 
поручение регулятора. Так, банки 
предпринимают попытки для 
того, чтобы к 2015 году достичь 
обозначенной Нацбанком РК 
планки по доле «токсичных» 
кредитов в 15%. Пока треть 
банков не дотягивает до 
обозначенного регулятором 
уровня. Несмотря на то, что для 
банков были введены налоговые 
льготы по списанию плохих 
кредитов, этот инструмент может 
не оказать ожидаемого эффекта

Качество ссудного портфеля банков про-
должает ухудшаться. С начала года доля 
кредитов с просрочкой платежей более 90 
дней увеличилась на 2,5%, на начало мая 
она достигла отметки 33,7%. Наиболь-
шее давление на ссудный портфель про-
должают оказывать «БТА Банк», «Альянс 
банк» и «Темiрбанк». Совокупная доля 
«токсичных» кредитов этих игроков до-
стигла 19% ссудного портфеля. На начало 
мая доля плохих займов в «БТА Банке» со-
ставила 89,2%, в «Альянс банке» – 57,6%, 
в «Темiрбанке» – 44,8%. Но не исключено, 
что вскоре доля «токсичных» кредитов в 
«БТА Банке» может снизиться за счет по-
купки этого актива Казкомом. Ранее ана-
литики не исключали сценария, при кото-
ром Казком и БТА могут объединиться и 
работать как единая структура. Так, если 
суммировать объем займов с просрочкой 
свыше 90 дней Казкома и «БТА Банка», то 
совокупная доля таких плохих кредитов 
нового банка достигнет 61,7%. Это боль-
ше на 27%, чем у Казкома и меньше на 
27,5%, чем у БТА. Впрочем, в Halyk Finance 
уточнили, что Казком и «БТА Банк» могут 
получить от регулятора отсрочку от вы-
полнения требования по максимальному 
уровню проблемных займов, согласно 
предварительным условиям покупки БТА. 
Казком предпринимает попытки для того, 
чтобы его неработающие займы стали ге-
нерировать хоть какой-то доход. Помимо 
двух «дочек», которые аккумулируют при-
быль от недвижимости по плохим займам, 
Казком планирует запустить еще две ком-
пании по управлению стрессовыми акти-
вами (КУСА). 27 мая 2014 года регулятор 
РК выдал Казкому разрешение на созда-
ние «КУСА ККБ-3». 23 января 2014 года 
совет директоров банка принял решение 
о создании третьей «дочки». Тогда в банке 
уточнили, что целью КУСА является «вре-
менное (до 1 января 2018 года) управление 
и последующая реализация стрессовых 
активов родительского банка». Предпола-
галось, что «КУСА ККБ-3» будет управлять 
в основном жилой и коммерческой недви-
жимостью, изъятой по проблемным кре-
дитам МСБ и розничным кредитам. 

«В «КУСА ККБ-1» и «КУСА ККБ-2» было 
передано активов на сумму порядка $300 
млн. Дочерние структуры были созданы в 
январе 2013 года и начали передавать ак-
тивы в мае и июне 2013 года», – сообщили 
в интервью «Капитал.kz» в Казкоме. К сло-
ву, три месяца назад в Казкоме говорили о 
тех же $300 млн. Это значит, что по срав-
нению с началом апреля ситуация не из-
менилась. 

Между тем можно сказать, что Казком 
достаточно активно передает активы в 
свои «дочки». В феврале банк в рамках 
работы КУСА аккумулировал активов на 
57,8% меньше, чем сейчас. В начале года 
банк передал в свои КУСА активов на $190 
млн. В банке не уточнили, сколько Каз-
кому удалось заработать за счет работы 
«КУСА ККБ-1» и «КУСА ККБ-2», но отмети-
ли, что эти структуры «уже начали генери-
ровать прибыль от недвижимости».

В скором времени Казком может объ-
явить о получении разрешения на соз-
дание четвертой КУСА, об этом стало из-
вестно в начале апреля 2014 года. «После 
созданных ранее первых двух КУСА па-
раллельно создается еще 2 такие дочерние 
организации. Одна из этих «дочек» будет 
заниматься проблемными корпоративны-
ми активами, другая КУСА создается для 
того, чтобы работать с активами розницы 
и малого и среднего бизнеса (МСБ). Всего 
в Казкоме предполагается работа четырех 
КУСА», – поделился в апреле управляю-
щий директор «Казкоммерцбанка» Адиль 
Батырбеков.

Какой объем активов будет передан в 
третью и четвертую «дочки», пока неясно. 
Но не исключено, что качество ссудного 
портфеля банка может начать ухудшаться 
из-за недавно проведенной девальвации 
тенге. Это может произойти из-за уве-
личения долговой нагрузки по ранее вы-
данным валютным кредитам заемщикам, 
получающим тенговую выручку. «Я бы 
делала очень осторожный прогноз. Каким 
образом поведет себя кредитный порт-

фель после девальвации, конечно, для нас 
большой вопрос. По опыту девальвации, 
которая была в 2009 году, мы видим, что 
должно пройти примерно полгода от мо-
мента проведения девальвации до ухуд-
шения качества кредитного портфеля. 
Чем отличается кредитный портфель, ко-
торый у нас сформирован сейчас, от того, 
который был сформирован по состоянию 
на 2009 год – он значительно отличает-
ся по структуре. Во-первых, по валютной 
составляющей. В отличие от портфеля, 
который был в 2009 году, в настоящее вре-
мя в Казкоме больше тенговых кредитов. 
Во-вторых, мы постоянно следили за ка-
чеством кредитного портфеля. К тому же, 
в продукты, которые мы продавали, банк 
уже закладывал ожидание девальвации. 
Единственно, мы ошиблись со сроками 
девальвации. Тем не менее пока рано гово-
рить об ухудшении качества кредитного 
портфеля. Но вполне возможно, что ухуд-
шение портфеля может внести корректи-
ровки в эти сроки (по ухудшению качества 
портфеля через полгода – «Капитал.kz»)», 
– сообщила в апреле глава Казкома Нина 
Жусупова.

Данные регулятора могут прояснить 
ситуацию. Доля просроченных займов в 
ссудном портфеле банков сжалась на 1%. 
Если на начало февраля доля таких кре-
дитов составляла 38,8%, то на начало мая 
она снизилась до 37,8%. Опираясь на эти 
данные, может показаться, что деваль-
вация практически не повлияла на ссуд-
ный портфель, но это мнение ошибочно. 
Сжатие доли плохих займов произошло за 
счет наращивания банками кредитного 
портфеля (+9,7%). В начале февраля кре-
дитный портфель не превышал 13,3 трлн 
тенге, на начало мая – 14,6 трлн тенге. Но 
скорее всего данный рост был в большей 
степени искусственным и был спровоци-
рован последевальвационной переоцен-
кой валютных займов. В пользу заметного 
ухудшения качества портфеля свидетель-
ствует и тот факт, что доля займов с про-
срочкой более 90 дней с февраля увеличи-
лась на 1,4% – с 32,2% до 33,7%. И это еще 
не все. По сравнению с началом февраля 
объем просроченных займов увеличился с 
5,1 трлн тенге до 5,5 трлн тенге, в том чис-
ле с просрочкой свыше 90 дней: с 4,3 трлн 
тенге до 4,9 трлн тенге. 

«Темiрбанк» также попал под прицел 
регулятора, учитывая тот факт, что доля 
токсичных займов в этом банке заморози-
ла половину ссудного портфеля. И похоже, 
что ситуация может измениться тогда, 
когда решится вопрос с реструктуриза-
цией «Альянс банка». Пока же условия и 
сроки реструктуризации не были обо-
значены. В конце мая в интервью агент-
ству Bloomberg заместитель председателя 
правления ФНБ «Самрук-Казына» Елена 
Бахмутова сообщила, что госфонд «не го-
тов спасать «Альянс банк» в одиночку». 
Г-жа Бахмутова назвала финансовое со-
стояние Альянса «критическим» и выра-
зила надежду на то, что договоренность 
о реструктуризации будет достигнута, 
несмотря на отмену переговоров главой 
«Альянс банка» Тимуром Исатаевым, а 
также назвала решение банкира «обосно-
ванной приостановкой процесса». 

Елена Бахмутова предупредила кре-
диторов о том, что без их согласия на ре-
структуризацию банком будет вынужден 
заняться регулятор, что нежелательно 
для ФНБ «Самрук-Казына». При этом г-жа 
Бахмутова добавила, что без достижения 
соглашения по реструктуризации объ-
единение «Альянс банка» и «Темiрбанка» 
будет невозможно, и фонд может пересмо-
треть с Булатом Утемуратовым условия 
его покупки долей не только в «Альянс 
банке», но и в «Темiрбанке». Как сообща-
лось ранее, в мае 2014 года ФНБ «Самрук-
Казына» завершил сделку по продаже 

принадлежащей ему доли в «Темiрбанке» 
и части своих акций в «Альянс банке» 
бизнесмену Булату Утемуратову. Госфонд 
и Утемуратов завершили сделку по про-
даже и покупке 79,88% простых акций 
«Темiрбанка» на сумму 35,7 млрд тенге, а 
также 16% простых и привилегированных 
акций в «Альянс банке» на сумму 1,5 млрд 
тенге. Булат Утемуратов планирует нарас-
тить свою долю в «Темiрбанке». В середи-
не июня KASE сообщила, что Утемуратов, 
владеющий свыше 17,9 млрд простых ак-
ций (в том числе 989 985 глобальных депо-
зитарных расписок) «Темiрбанка», «пред-
лагает акционерам банка (держателям 
простых и привилегированных акций, а 
также глобальных депозитарных распи-
сок, при условии конвертации в простые 
акции банка) продать ему принадлежа-
щие им акции банка по цене 2,23 тенге за 
одну простую акцию и 800 тенге за одну 
привилегированную акцию». Согласие 
должно быть направлено в течение 30 ка-
лендарных дней со дня публикации пред-
ложения. Ориентировочно решение акци-
онеров «Темiрбанка» можно будет узнать в 
середине июля.

Коллекторские услуги не так 
востребованы 
Ощутима доля «токсичных» займов в  
«АТФБанке» (42%) и «Нурбанке» (34,6%). 
В «АТФБанке» ранее отмечали, что тот 
пул кредитов, который накопился в бан-
ке, фининститут не планирует продавать. 
В конце мая в банке уточнили, что пока 
он возвращает кредиты у проблемных за-
емщиков своими силами. «Более 95% на-
ших сегодняшних проблемных кредитов 
появились в банке до 2008 года. В итоге 
просроченные займы, накопившиеся по-
сле 2008 года, – это только 3% от всего 
объема неработающих кредитов банка», 
– подчеркнул глава «АТФБанка» Энтони 
Эспина в мае. 

Намерения банка понятны, старые про-
блемные портфели обычно стоят очень 
дешево, к тому же изъять кредиты с про-
срочкой платежей свыше 90 дней более 
трудная задача. Размер дисконта, который 
могут предложить коллекторы, может до-
ходить до 75-80%. Можно было предпо-
ложить, что ситуацию может исправить 
Фонд проблемных кредитов (ФПК), кото-
рый был создан в 2012 году, но он пока не 
работает в полной мере. Точных данных, 
сколько в настоящее время ФПК аккуму-
лирует кредитов, нет. В июне 2013 года их 
объем был ничтожно мал. Тогда экс-глава 
Нацбанка РК Григорий Марченко обо-
значил, что в фонде сконцентрировано 
четыре проблемных займа. Сумма, к сожа-
лению, не была озвучена. Низкая актив-
ность банков по передаче займов в ФПК, 
как неоднократно сообщал Нацбанк, была 
связана с большим, по мнению банкиров, 
дисконтом. Нужно также учитывать тот 
факт, что пока ФПК не имеет права выку-
пать «токсичные» займы у реструктуриро-
ванных банков. 

Однако в «Нурбанке» поделились, что 
механизм работы ФПК может быть изме-
нен. «В мае Нацбанк презентовал концеп-
цию, в которой предполагается взаимо-
действие банков и ФПК в немного другом 
ракурсе. Этот документ не был презенто-
ван общественности, поэтому не уверен, 
что могу озвучить конкретные планиру-
емые нововведения. Думаю, что Нацбанк 
должен принять решение, следует ли 
презентовать эту концепцию публично», 
– подчеркнул глава «Нурбанка» Кантар 
Орынбаев. 

Возможно, что помимо ФПК государ-
ство может предложить банкам и другую 
схему работы. «Ранее предполагалось, что 
от 250 до 500 млрд тенге из обозначенно-
го 1 трлн тенге будет направлено на вы-
куп плохих кредитов у банков. Был создан 

Фонд стрессовых активов, он не заработал. 
Насколько я понимаю, помимо того, что 
государство выделит средства в размере 
250-500 млрд тенге, Нацбанк РК должен 
предложить какую-то программу. Пока 
то, что мы видели ранее – это старая схе-
ма, где предполагалось, что займы банков 
будут выкупаться с определенным дис-
контом. Каких-то других предложений от 
Нацбанка мы не видели и не получали», – 
сообщила Нина Жусупова в начале апреля.     

«Капитал.kz» решил прояснить ситу-
ацию и относительно «Нурбанка». Глава 
«Нурбанка» поделился с «Капитал.kz», за 
счет каких заемщиков ссудный портфель 
банка подпортился. «На начало мая треть 
ссудного портфеля приходилась на кре-
диты с просрочкой свыше 90 дней. На 1 
июня ситуация значительно не улучши-
лась, но к июлю она должна измениться 
в лучшую сторону. Львиная доля плохих 
займов банка, а именно около 20-25% 
ссудного портфеля, представлена корпо-
ративными заемщиками», – пояснил Кан-
тар Орынбаев. 

Между тем, как пояснил банкир, в 2014 
году банк еще не продавал свои плохие за-
ймы коллекторам. «В конце 2012 года банк 
продал коллекторским компаниям безна-
дежные и сомнительные активы корпо-
ративного портфеля на сумму 47,3 млрд 
тенге. В этом году мы также надеемся про-
вести такие сделки, но пока окончатель-
ной договоренности с коллекторами не 
было достигнуто, основной вопрос – раз-
мер дисконта. В настоящее время банк ве-
дет переговоры с 3-5 коллекторами», – по-
яснил г-н Орынбаев. 

Банк использует несколько инструмен-
тов, которые помогут улучшить качество 
кредитного портфеля. «Ранее банком уже 
было получено разрешение на создание 
организации по управлению стрессовыми 
активами (ОУСА). Думаю, что в течение 1-2 
месяцев банк передаст в эту «дочку» опре-
деленную часть активов. В первую оче-
редь в ОУСА будут переданы корпоратив-
ные займы. Доля розничных проблемных 
займов в банке незначительна, к тому же 
пул таких кредитов достаточно молодой. 
Поэтому пока мы намерены заниматься 
взысканием розничных кредитов своими 
силами. Если же в банке мы сталкиваемся 
с заемщиком, который вполне может отве-
тить по своим обязательствам, но на более 
лояльных условиях, то мы реструктури-
руем кредит такого клиента», – сообщил 
Кантар Орынбаев. 

Но не только ФПК пока не является ра-
ботающим инструментом. Как утвержда-
ют в Halyk Finance, использование налого-
вых льгот по списанию плохих кредитов, 
которые были продлены до 2015 года, все 
еще требует внесения дополнительных из-
менений в налоговое законодательство. 

Аналитики обращают внимание, что 
до сих пор списание и передача плохих за-
ймов в дочерние структуры банков были 
редки и незначительны вследствие нало-
говых препятствий. «Налоговые органы 
все еще воспринимают высвободившиеся 
при списании провизии как источник до-
хода для кредитора. В частности, банки 
обязаны выплачивать подоходный налог с 
суммы списанного займа за розничных за-
емщиков как «источник выплаты» и ино-
гда даже за корпоративных заемщиков. 
Следовательно, неденежная операция по 
списанию займа влечет для банков вполне 
денежный налоговый расход. Кроме того, 
для передачи займа в дочернюю организа-
цию банк обязан уплатить налог на добав-
ленную стоимость на сумму займа дваж-
ды: в момент передачи займа в дочернюю 
организацию и в момент реализации зай-
ма. Регулятор ведет работу над устранени-
ем данных барьеров для стимулирования 
очистки банковских балансов», – отмети-
ли в Halyk Finance.

Девальвация ухудшила 
качество кредитных 
портфелей
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Новое шпионское приложение для смарт-
фонов, способное непрерывно следить за 
пользователями, отправляя злоумышлен-
никам фотоснимки, геоданные и записывая 
аудиофайлы, выявили специалисты «Лабора-
тории Касперского», «центры контроля» про-
граммы находятся в 40 странах мира, в том 
числе в Казахстане, сообщает РИА «Новости». 
Как рассказали на проходящей в Лондоне 
конференции по кибербезопасности Going 
Underground старший исследователь и совет-
ник лаборатории Citizen Lab Морган Маркус-
Бойр и специалист по вопросам безопасности 
Kaspersky Lab Сергей Голованов, новое прило-
жение-шпион существует для операционных 
систем iOS и Android. «Мы нашли такие вне-
дряемые приложения для всех основных опе-
рационных систем, в том числе Android и iOS. 
Оно способно отслеживать активность поль-
зователя, в том числе его передвижения, с 
помощью GPS-чипа телефона, а также отправ-
лять фотографии с камеры смартфона и вести 
постоянную запись через его микрофон», – 
сказал Голованов. По данным Kaspersky Lab, 
в настоящее время уже создана и функциони-
рует полулегальная «разветвленная междуна-
родная инфраструктура удаленного управле-
ния такими внедренными приложениями», 
названная Galileo и созданная итальянской 
компанией HackingTeam. «В списке жертв 
(этой системы), который содержится в послед-
нем исследовании, проведенным совместно 
Kaspersky Lab и Citizen Lab, общественные 
активисты, правозащитники, журналисты и 
политики», – отметили выступающие. В про-
цессе поиска элементов новой сети лаборато-
рии собрали около 400 «образцов хакерской 
активности», в результате анализа которых 
удалось установить, что так называемые «цен-
тры контроля» Galileo и ее серверы находятся 
более чем в 40 странах по всему миру, в том 
числе в США, Канаде, Великобритании, Ка-
захстане и Эквадоре. В настоящее время экс-
перты могут подтвердить существования 320 
таких «центров». «Присутствие такого центра 
в той или иной стране не означает, что их ис-
пользуют местные силовые структуры. Тем не 
менее, для владельцев таких «центров» важно 
размещать серверы в тех странах, где их мож-
но контролировать, не опасаясь захватов и 
избегая международно-правовых рисков», – 
отметил Голованов. Эксперты «Лаборатории 
Касперского» исследовали вирусы-трояны 
для мобильных операционных систем iOS и 
Android в течение двух лет. Исследователям 
удалось установить схему заражения iPhone 
трояном, поддерживающим связь с Galileo. 
«Заражению подвергнуты iPhone со снятыми 
ограничениями на установку приложений 
(jailbroken). Однако и телефоны с несняты-
ми ограничениями могут быть уязвимы: 
злоумышленник может запустить програм-
му разблокировки смартфона с помощью 
ранее зараженного компьютера (к которо-
му подключается iPhone), а потом произве-
сти заражение», – рассказал в свою очередь 
Маркус-Бойр. Шпионские программы нового 
поколения созданы с возможностью адапти-
роваться к условиям работы смартфона. Они 
определяют режим работы телефона, какие 
операции на нем производятся и, в зависи-
мости от этого, выполняют разные функции. 
К примеру, если пользователь меняет сим-
карту в аппарате, то троян начинает запись 
и отправку на сервер телефонных разговоров 
пользователя. Если телефон подключается к 
электрической сети для зарядки, то аппарату 
может быть дана команда на запись окружаю-
щих звуков или на фотосъемку встроенными 
камерами. Троян способен не только опреде-
лять местоположение пользователя телефона, 
но и отправлять на сервер злоумышленника 
содержимое календаря, заметок с телефона, а 
также перехватывать СМС, сообщения Viber, 
WhatsApp и Skype. При этом, по словам специ-
алистов, даже установка пароля доступа на 
устройство не гарантирует его безопасности - 
программа установки трояна запустится, как 
только пользователь снимет пароль и начнет 
использовать телефон. Снизить вероятность 
заражения таким трояном может регулярное 
обновление операционной системы смартфо-
на и отказ от разблокировки (jailbreak). (ИА 
«Новости-Казахстан»)

КАЗАХСТАН ЗАНЯЛ  
28 МЕСТО В РЕЙТИНГЕ 
ООН ПО РАЗВИТИЮ 
Е-ПРАВИТЕЛЬСТВА

Казахстан поднялся на 10 позиций и за-
нимает 28 место среди 193 стран в рейтинге 
Организации Объеденных Наций по разви-
тию электронного правительства, сообщает 
в среду Агентство по связи и информации. В 
предыдущем рейтинге Казахстан занимал 
38 место. «Индекс развития электронного 
правительства складывается из показателей 
развития человеческого капитала, телеком-
муникационной инфраструктуры и онлайн-
услуг. Сегодня показатели компьютерной 
грамотности населения составили 63,2%, а 
уровень доступа к широкополосному интер-
нету в республике равен 67,6%», – говорится 
в сообщении. «Сформированная на сегод-
няшний день инфраструктура электронно-
го правительства, позволяет казахстанцам 
получать через портал электронного прави-
тельства 570 услуг и сервисов», – отмечает 
ведомство. Как указывается в сообщении, 
если в 2013 году через портал было оказано 38 
миллионов услуг, то количество услуг, предо-
ставленных с начала текущего года достигло 
22,8 миллиона. Ежедневно портал посещает в 
среднем до 43 тысяч пользователей. (ИА «Но-
вости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Печальная истина состоит в том, что слова 
пасуют перед действительностью.

Иосиф Бродский

Лучше изнашиваться, 
чем ржаветь.

Дидро

Все человеческие беды происходят оттого, что мы наслаждаемся тем, 
чем следует пользоваться, и пользуемся тем, чем следует наслаждаться.

Аврелий Августин

Бывают минуты, когда внезапная искренность равносильна 
непростительной потере контроля над собой.

Альбер Камю

Олег Ни

Главой государства поставлена задача в перспективе 
2-3 лет создать в Казахстане ядро национальной си-
стемы дуального технического и профессионально-

го образования. Правительству поручено до 1 июня 2014 
года внести конкретные предложения по решению этой 
задачи.

«При дуальной системе образования учащиеся явля-
ются практикантами на производстве, им назначают 
зарплату, и они обучаются», – отметил президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев. Он также заявил, что в 
последующем, с приобретенной профессией учащиеся 
могут работать на любом производстве.

Это большая двуединая задача, направленная на обе-
спечение социального лифта для молодежи, в первую 
очередь сельской, за счет создания системных условий 
для получения конкретных технических специально-
стей, с другой стороны –  это обеспечение профессио-
нальными кадрами растущей экономики страны.

Ситуация с рабочими кадрами в казахстанской эко-
номике вызывает озабоченность и, соответственно, не-
обходимость масштабных реформ системы професси-
онально-технического образования. Реформы должны 
быть кардинальными, позволяющими системе профес-
сионально-технического образования подготовить для 
производства сотни тысяч квалифицированных специ-
алистов.

Дуальная система образования подразумевает одно-
временное получение профессионального обучения без 
отрыва от производства и обучение по специальности в 
университете. Такое обучение, как показывает практика 
европейской системы образования, является продуктом 
тесного взаимодействия образовательных учреждений 
и работодателей по успешной профессиональной и соци-
альной адаптации будущего специалиста.

В настоящее время работодателей при приеме на ра-
боту интересует готовность выпускников к профессио-
нальной деятельности. После получения диплома в рам-
ках дуальной системы образования выпускник, наряду с 
теорией, имеет хорошие практические навыки по обуча-
емой специальности эффективных и конкурентоспособ-
ных специалистов. Таким образом, происходит объеди-
нение трех составляющих: интересов бизнеса, будущего 
специалиста и государства. 

Компания КПО, как один из ведущих нефтегазовых 
операторов Республики Казахстан, реализует програм-
мы развития казахстанского персонала, продолжая 
успешное выполнение плана национализации кадров и 
вместе с тем внося свою лепту в поддержание государ-
ственных инициатив и развитие молодых специали-
стов.

Карачаганак – это производство на уровне мировых 
стандартов, многомиллиардные инвестиции, рекорд-

ные производственные показатели, а также принципы 
устойчивого развития. Разработка месторождения про-
водится с учетом перспектив развития страны. Бесспор-
но, КПО является и одним из крупнейших работодате-
лей в регионе. Чтобы эксплуатировать такое огромное 
и сложное месторождение как Карачаганак, требуется 
высококвалифицированный персонал различных спе-
циальностей. Персонал компании – это неотъемлемый 
элемент и важный фактор достижения результата в ее 
работе в целом. Конец 90-х прошлого столетия – начало 
новейшей истории Карачаганака, которая практически 
неразрывно связана с программой национализации ка-
дров. Ее главной целью стало постепенное сокращение 
процентного содержания иностранных специалистов и 
повышение местного содержания в кадрах.

Приоритетным направлением деятельности компа-
нии является подготовка молодых квалифицированных 
специалистов для казахстанской нефтяной отрасли, тех, 
кому предстоит управлять Карачаганаком в будущем. 
Следуя государственной политике в области поддержки 
молодых специалистов и внедрения системы дуального 
образования, КПО реализует целый ряд образователь-
ных программ для молодежи. Эти программы дают по-
нимание современной методики работы в нефтегазовой 
промышленности, основанной на новых технологиях до-
бычи и международных стандартах. 

Дуальное образование в компании КПО существо-
вало всегда. Основные принципы системы подготовки 
молодых специалистов работают с начала 2000-х. КПО 
реализует 2 главных направления по подготовке моло-
дых специалистов: программы долгосрочной и кратко-
срочной стажировки на предприятии и программы про-
фессионального обучения на базе учебного центра КПО: 
с обучением не только в классах, но и непосредственно 
на производстве. 

В рамках программ по подготовке молодых специ-
алистов с 2005 года успешно обучены и трудоустроены 
293 молодых специалиста. На сегодняшний день наи-
более актуальными для компании являются следую-
щие направления: программы подготовки операторов и 
техников в нефтегазовом секторе по стандартам OPITO 
(Операторы Добычи, Механики, Электрики и Техники 
КиПА), подготовка супервайзеров по бурению (програм-
ма, проводимая корпоративным университетом ENI) и 
программы повышения квалификации инженеров по 
стандартам OPITO.

Важнейшей целью данных программ является под-
готовка молодых специалистов, талантливых казах-
станцев, проживающих в ЗКО, в соответствии с между-
народными стандартами. При этом всем участникам 
программ гарантируется, в случае успешного заверше-
ния обучения, дальнейшее трудоустройство. 

Так, например, по программе КПО и Корпоративного 
университета ENI для супервайзеров по бурению с 2007 

года успешно завершили обучение и были трудоустрое-
ны в отдел Скважинных операций КПО 26 выпускников. 
Согласно программе OPITO по подготовке техников/опе-
раторов, с 2008 года успешно закончивших обучение 161 
выпускник. Сейчас они работают в производственных 
отделах компании. 32 молодых специалиста были об-
учены в рамках программы OPITO по подготовке инже-
неров. В данный момент они завершают практическую 
часть обучения в производственных и инженерных груп-
пах под руководством экспертов компании. 

В июне текущего года компания «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б. В.» объявила о наборе кандидатов 
для обучения международной программе профессио-
нальной подготовки и развития молодых специалистов. 
Набор осуществлялся по двум специальностям: операто-
ры по добыче нефти и газа и техники-механики.

Реализуя направления государственной политики в 
области дуального образования, компания КПО работа-
ет и по программе для студентов-практикантов. Данная 
инициатива компании направлена на усовершенство-
вание профессиональных навыков молодых специали-
стов – студентов университетов и колледжей Республи-
ки Казахстан и формирование резерва потенциальных 
кандидатов для трудоустройства в КПО согласно по-
требностям компании. Программа профессионального 
обучения КПО – первая программа в Западном Казах-
стане, которая демонстрирует действующее обязатель-
ство КПО о непосредственном участии в жизни Аксая и 
подготовке местных специалистов. Эта уникальная про-
грамма сопровождает своих студентов со стадии обуче-
ния до той стадии, на которой они рассматриваются в 
качестве кандидатов на производственные должности в 
КПО. Таким образом, компания КПО вносит свой вклад 
в обучение молодых специалистов и активно сотруд-
ничает с университетами Казахстана,. Начиная с 2009 
года, КПО поддерживает программу трудоустройства 
молодежи, которая была инициирована Н.А. Назарба-
евым. В КПО отмечают практическую значимость ре-
ализуемой программы, так как она помогает молодым 
специалистам сделать свои первые шаги во взрослой са-
мостоятельной жизни. В 2013 году согласно программе 
трудоустройства студентов,  385 студентов из 26 учеб-
ных заведений по 21 специальности прошли практику  в 
различных отделах компании. 16% выпускников вузов, 
прошедших стажировку в КПО в 2013 году, трудоустро-
ились в компанию.

Компания КПО ценит в своих работниках высокий 
профессионализм и образовательный уровень, ориента-
цию на достижение результатов, инициативность, спо-
собность к обучению и практическому использованию 
полученных знаний, а также приверженность корпора-
тивным ценностям и традициям. Все эти слагаемые лег-
ли в основу реализации Карачаганакского проекта, кото-
рый стал флагманом отечественной экономики.

Дуальное образование 
объединит интересы бизнеса, 
будущего специалиста  
и государства

Чулпан Гумарова

Yota Devices расширяет свое присут-
ствие в странах СНГ. Теперь россий-
ский телефон с двумя экранами до-

ступен и в Казахстане.
С 1 июля в казахстанских магазинах 

можно будет приобрести YotaPhone за 109 
990 тенге. Надо отметить, что цена смарт-
фона, по информации производителя, не 
отличается от стоимости в рублевом экви-
валенте. Однако на первом этапе продаж 
YotaPhone будет доступен в корпусе черно-
го цвета.

YotaPhone получил широкое мировое 
признание, а как российскому производи-
телю удалось это сделать деловой ежене-
дельник «Капитал.kz» узнал у Владислава 
Мартынова, генерального директора Yota 
Devices:

– YotaPhone, созданный российски-
ми разработчиками, вызвал большой 
резонанс по всему миру. Возможно, по-
тому что международное экспертное со-
общество не ожидало от России вообще 
никаких инноваций?

– Действительно, концепция первого в 
мире смартфона с двумя экранами была 
оценена во всем мире еще до старта про-
даж YotaPhone. В мировых СМИ вышло 
более 9 тыс. рецензий на наш продукт: 
эксперты в области мобильных техноло-
гий подчеркивали, что смартфон не клон 
китайской, корейской или американской 
разработки, а собственный принципи-
ально новый продукт российской компа-
нии. Концепция и архитектура YotaPhone 
разработаны специалистами Yota Devices, 
дизайн и программное обеспечение, от-
вечающее за комфортную работу с двумя 
экранами, также на 100% сделаны в Рос-
сии.

Для международного рынка техноло-
гий, и тем более для нашей страны – это, 
можно сказать, революция. Попытки 
выхода на массовый потребительский 
рынок смартфонов с двумя экранами 
уже предпринимались, но выполнение 
второго экрана с помощью технологии 
E-Ink стало новаторской идеей, которая 
позволяет сделать процесс ежедневной 

эксплуатации аппарата более эффектив-
ным и комфортным. Мы уверены, что 
проект стал успешным именно потому, 
что изменил стереотипную модель взаи-
модействия пользователя со своим теле-
фоном. За несколько месяцев со старта 
продаж YotaPhone занял свою нишу на 
рынке смартфонов, доказав тем самым, 
что идея двух экранов востребована по-
требителем. За короткое время россий-
ский смартфон получил ряд престижных 
наград.

Мы не ожидали, что нашей компании, 
которой только 2,5 года, удастся в столь 
короткий срок получить признание авто-
ритетного сообщества профессионалов 
во всем мире, ведь в России наш проект 
рождался в атмосфере давления стерео-
типов и критики. Считается, что в России 
создать работающий проект сложнее, чем 
на Западе, потому что у наших компа-
ний нет идей, технологических ресурсов, 
опыта ведения бизнеса. На это я обычно 
отвечаю, что даже в 90-е годы те, кто хо-
тел делать бизнес – Евгений Касперский 
(«Лаборатория Касперского»), Давид Ян 
(ABBYY), – делали его. Ничего не делал 
лишь тот, кто искал причины. Мы начали 
с нуля и достигли результатов, благодаря 
своим амбициям и упорной работе. Наши 
результаты показывают, что риски, свой-
ственные стартапам, мы уже преодолели. 
На рынок вышел оригинальный россий-
ский смартфон. Практически с нуля созда-
на сильная команда. Расширяется между-
народная партнерская сеть. Поэтому нам, 
наверное, грех жаловаться.

– Компания неактивно продвигает 
YotaPhone на рынке. Вы не опасаетесь, 
что второй ваш телефон такого успеха 
не получит и история Yota Devices как 
успешного производителя смартфонов 
на первом телефоне так и закончится?

– Нет, этого мы не боимся. Сегодня 
лидеры отрасли находятся в ловушке, из-
вестной как «дилемма инноватора». Сме-
лые идеи зачастую кладутся под сукно, 
потому что несут слишком много рисков. 
Улучшаются лишь количественные харак-
теристики смартфонов – мегапиксели ка-
мер, разрешение экранов, а новаторских 

идей, которые меняли бы опыт взаимодей-
ствия пользователя со смартфоном (user 
experience), рынок не видел с 2007 года.

Yota Devices – новичок на рынке смарт-
фонов, который не боится метода проб и 
ошибок, поэтому у компании есть свобода 
экспериментировать. У нас есть все, чтобы 
выпускать конкурентоспособный иннова-
ционный продукт и за счет него строить 
успешный бизнес, прибыль от которого 
впоследствии будет реинвестироваться 
в инновации. Yota Devices полностью из-
менила представление о возможностях 
взаимодействия со смартфоном во всем 
мире. Наш успех как производителя за-
ключается в том, что мы не навязываем 
технологии, а предлагаем пользователям 
совместно с нами создавать идеи для но-
вых поколений YotaPhone и решать, какой 
именно продукт выйдет на рынок.

Я думаю, что когда новое поколение 
YotaPhone завоюет массовый рынок, ве-
дущие бренды обратят внимание на наш 
опыт.

– Такое неактивное продвижение 
продукта – это ваша стратегия?

– Первый релиз YotaPhone был ориен-
тирован на всех, кто ценит инновации и 
привык мыслить за рамками стандартов, 
и вышел на рынок ограниченной партией. 
Нам было важно получить отклик и оцен-
ку со стороны искушенного пользователя, 
тех, кто способен сам создавать тренды 
как в вопросах высоких технологий, так и 
в вопросах стиля жизни в целом. На наш 
взгляд, эффект должна производить не ре-
клама, а сама идея, концепция смартфона 
и уникальные инженерные решения, при-
мененные в нем.

Нам удалось сформировать вокруг 
YotaPhone своеобразную экосистему из 
пользователей, разработчиков, благода-
ря чему теперь получаем обратную связь 
и точно знаем, как улучшать и развивать 
линейку продукции. Новое поколение 
YotaPhone создано с учетом пожеланий 
пользователей и ориентировано уже на 
массового потребителя. Он будет актив-
но продвигаться на рынке, что позволяет 
прогнозировать активный спрос и, соот-
ветственно, высокие продажи.

– На рынке смартфонов прослежи-
вается две основных стратегии. Первая 
– это выпуск одного смартфона в год. 
Вторая – выпуск большого количества 
телефонов, один из которых является 
флагманом. Какой стратегии будете 
придерживаться вы?

– Мы планируем представлять новое 
поколение YotaPhone каждый год.

– Продажи YotaPhone в России нача-
лись полгода назад. Какую долю рынка 
удалось завоевать вашему смартфону?

– Во-первых, мы не ставили перед со-
бой задачу завоевать какую-то часть 
рынка, так как первое поколение это не 
массовый продукт. Во-вторых, подво-
дить итоги продаж целесообразнее тогда, 
когда эти продажи будут завершены, в 
нашем случае это ориентировочно сен-
тябрь 2014 года. Нам также интересно 
получить точные данные по тому, сколь-
ко смартфонов будет продано по итогу. У 
таких компаний, как Apple и Samsung пик 
продаж приходится на первые две недели 
после релиза нового устройства, потому 
что они вкладывают большие средства 
в рекламу, маркетинг. Сравнивать нас 
с Apple и Samsung, которые работают на 
рынке мобильных устройств 20-30 лет, – 
не очень корректно.

У нас совершенно другая история, и 
цикл продаж строится иначе. Мы стартап, 
нам 2,5 года, у нас нет многомиллионных 
бюджетов на рекламную кампанию, у нас 
другая политика. Потенциальные поку-
патели YotaPhone узнают о смартфоне от 
друзей и знакомых или из рецензий экс-
пертов и сами принимают решение о его 
приобретении.

– Вы сказали, что конец цикла про-
даж первого поколения вашего смарт-
фона вы планируете на сентябрь-ок-
тябрь текущего года. Говорит ли это о 
том, что второе поколение YotaPhone вы 
планируете представить широкой пу-
блике в этот же период?

– Пока мы точную дату назвать не мо-
жем, но запуск продаж нового поколения 
YotaPhone запланирован на IV квартал это-
го года.

Второе поколение YotaPhone 
появится в РК в конце года
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ДОБЫЧА НЕФТИ В РК К 
2025 ГОДУ ДОСТИГНЕТ 
130 МЛН ТОНН

Добыча нефти в Казахстане достигнет 130 
млн тонн, газа – 72,5 млрд куб. м к 2025 году, 
сообщил президент казахстанского общества 
нефтяников-геологов Балтабек Куандыков. 
«С учетом всех вышеизложенных допущений 
и анализа состояния разработки по всем из-
вестным в настоящее время и будущим но-
вым месторождениям нами прогнозируется 
к 2025 году в Казахстане достичь уровня до-
бычи нефти 130 млн тонн и газа – 72,5 млрд 
кубометров при фактическом объеме добычи 
в 2013 году 81,7 млн тонн нефти и 41,1 млрд ку-
бометров газа», – сказал Балтабек Куандыков 
на Центрально-Азиатском газовом форуме в 
среду. «В последние годы, по результатам глу-
боких исследований ведущих отечественных 
научно-исследовательских институтов и из-
вестных геологов страны, были обобщены и 
переосмыслены все имеющиеся геолого-гео-
физические материалы с учетом последних но-
вых данных по всем нефтегазовым бассейнам 
Казахстана. В результате этой кропотливой ра-
боты были переоценены прогнозные ресурсы 
республики, которые сейчас составляют более 
76 млрд тонн условного топлива, то есть имею-
щиеся ресурсы были увеличены более чем в 3 
раза», – пояснил он. По его словам, развитие не-
фтегазовой отрасли Казахстана базировалось 
в основном за счет месторождений Прикаспий-
ской впадины, где сосредоточены 75-80% ре-
сурсов углеводородов. «Однако через 20-25 лет 
мы ожидаем падение добычи на крупнейших 
месторождениях Тенгиз, Карачаганак и Каша-
ган. Восполнить ресурсную базу можно только 
за счет разведки более глубокозалегающих го-
ризонтов, где имеется вероятность обнаруже-
ния порядка двух десятков крупных - более 300 
млн тонн - месторождений углеводородов», – 
отметил Балтабек Куандыков. (kapital.kz)

МАСИМОВ 
ОБОЗНАЧИЛ  
4 ПРИОРИТЕТА 

В ходе 1-го съезда Национальной пала-
ты предпринимателей РК премьер-министр 
Республики Казахстан Карим Масимов рас-
сказал о четырех направлениях, которые 
нужно развивать в новой пятилетке инду-
стриализации. «Есть несколько направлений, 
на которые нужно поставить приоритеты. В 
ближайшее время главой государства будет 
принята вторая программа инновационного 
развития, которая подразделяется по боль-
шим блокам на 4 направления, на которые 
поставлен акцент. Первое направление - раз-
витие наших традиционных отраслей. То есть, 
мы не должны отбрасывать все наши преиму-
щества, которые у нас существуют. Это раз-
витие добывающих отраслей в нефтегазовой, 
горно-добывающей отраслях и прочих новых 
возможностей. Поскольку именно эти сектора 
дают макроэкономическую стабильность. Эти 
сектора должны в дальнейшем развиваться», 
– сказал К. Масимов. По информации сайта 
strategy2050.kz, второе направление – это раз-
витие обрабатывающих отраслей. «Это, мож-
но сказать, сама суть индустриализации. Как 
известно, главой государства подписан закон о 
привлечении инвестиций, который вступает в 
силу 1 января 2015 года. Он распространяется 
как на функциональных инвесторов, так и на 
иностранных. Все те возможности, которые 
представлены, позволят новым инвесторам в 
обрабатывающей промышленности защитить 
себя от колебаний законодательства контрак-
том на 10 лет. Я думаю, что в комплексе для 
обрабатывающей промышленности очень 
хорошие и большие возможности», – сказал 
глава правительства. Третье направление 
– развитие инновационной наукоемкой эко-
номики. «Есть 4 новых вызова, которые стоят 
перед развивающейся экономикой в целом, на 
которые следует обратить внимание. Первое 
– это мобильность трудовых ресурсов. Сейчас 
в развитых странах ощущается недостаток в 
квалифицированных и талантливых людях. 
Если посмотреть на законодательство в разви-
тых странах, то у них существенно упрощают 
вопросы миграции для квалифицированного 
персонала, для тех, которые будут работать в 
инновационной экономике. Второй вызов - это 
мобильность финансирования. Третий вызов 
– интернет. Четвертый вызов – 3D-принтеры и 
развитие новых видов композиционных мате-
риалов. Я думаю, это все в дальнейшем силь-
нейшим образом повлияет на все индустри-
альное производство», – сказал К. Масимов. 
Четвертое направление – это развитие сервис-
ных услуг, развитие малого и среднего бизнеса. 
»И именно это направление дает возможность 
к созданию новых рабочих мест. Это локаль-
ное направление, локальное производство. И 
это в Казахстане наше с вами конкурентное 
преимущество. В этом направлении тяжело 
на территории Казахстана конкурировать. По-
скольку мы владеем рынком здесь. И на этом 
направлении вы должны сфокусироваться и 
работать, а правительство должно создавать 
для этого условия», – подытожил премьер-ми-
нистр. (Kazakhstan Today) 

КАЗАХСТАН В 18-20 
РАЗ СНИЗИЛ СТАВКУ 
НДПИ

Ставка налога на добычу полезных ископа-
емых (НДПИ) газонефтяного месторождения 
Каражанбас в Мангистауской области снизи-
лась в 18-20 раз после того как правительство 
Казахстана внесло его в перечень низкорента-
бельных, высоковязких, обводненных, мало-
дебетных и выработанных месторождений, 
следует из сообщения АО «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз» (РД КМГ). Соответствующее 
постановление правительства было опубли-
ковано 21 июня. Для месторождения Кара-
жанбас ставка НДПИ была установлена на 
уровне 0,5%. Ранее ставка НДПИ составляла 
9-10%. Месторождение Каражанбас разра-
батывается АО «Каражанбасмунай»,  равные 
доли владения в котором имеют  АО «Развед-
ка Добыча «КазМунайГаз» и государственная 
китайская корпорация CITIC Group. Суточная 
добыча в АО «Каражанбасмунай» составляет 
19 тысяч баррелей. Запасы категории 2P по 
состоянию на конец 2013 года составляют 374 
млн. баррелей. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Сабитов

Занять новую нишу в международном 
разделении сегментов бизнеса очень 
сложно, однако Казахстан пытается 

сделать миру уникальное предложение. 
Развитие магистральных транспортных 
коридоров – одно из них. Логистика всег-
да была одной из главнейших проблем 
страны с огромной территорией и низкой 
плотностью населения, а развитие транс-
портных путей может не только помочь от-
ечественной экономике, но и стать важной 
частью внешнеэкономической деятельно-
сти. Помимо наземного транспорта в стра-
не необходимо развивать и воздушные 
пути. Вероятно, с этим связано появление 
двух недавних проектов – это заявление о 
создании нового авиаперевозчика «Air Ka-
zakhstan» и предложение о программе раз-
вития аэропортов.

В отличие от «Air Astana», где кон-
трольный пакет акций принадлежит 
«Самрук-Казыне», в новой авиакомпании 
фонду национального благосостояния 
будет принадлежать 49%. Министерство 
транспорта и коммуникаций РК сообща-
ет, что внутренний рынок авиаперевозок 
Казахстана полностью либерализован и 

наблюдается рост перелетов: «В среднем 
ежегодно количество частот в неделю на 
внутренних маршрутах по стране уве-
личивается на 20%. Однако в настоящее 
время не полностью раскрыт потенциал 
внутренних перевозок». Именно для раз-
вития внутреннего авиапотока и созда-
ется новый оператор. На сегодняшний 
день «Самрук-Казына» ведет переговоры 
по финансированию закупок воздушных 
судов с крупными лизинговыми компа-
ниями. Так, поставка воздушных судов в 
количестве 6 единиц ожидается в первом 
полугодии 2015 года и 4 единиц – до конца 
2015 года. После поставки этих самолетов 
в Казахстан авиакомпания планирует на-
чать первые полеты.

То, что в правительстве взялись за боль-
шой проект, можно увязать с подписанием 
договора о создании ЕАЭС. В рамках инте-
грационного процесса в России серьезно 
рассматривается концепция открытого 
евразийского неба и либерализации воз-
душного пространства стран-участниц. 
Естественно, приход российских игроков 
не может не беспокоить и национального 
оператора, и частных авиаперевозчиков. 
Так, например, представитель компании 
SKAT Виктория Ульянова считает, что ка-

захстанские компании могут и не выдер-
жать конкуренции: «Крупные российские 
авиакомпании, такие как «Аэрофлот», 
очень активно датируются за счет госу-
дарства. Казахстанские авиаперевозчики 
не имеют господдержки. В результате мы 
можем потерять все, что было сделано 
авиационными властями Казахстана за 
последние годы в развитии гражданской 
авиации». 

Авиаперевозки, как и вся сопутству-
ющая инфраструктура – это не только 
бизнес. Контроль над любыми коммуни-
кационными потоками – будь то инфор-
мационные или транспортные – является 
важной частью независимости. В связи 
с этим можно привести пример Кыргыз-
стана, который весной чуть не потерял 
аэропорт «Манас». В конце февраля рос-
сийская компания «Роснефть» заявила 
о намерении купить ОАО «Международ-
ный аэропорт Манас» (МАМ), которому 
принадлежат все гражданские аэропорты 
Кыргызстана. Это происходило как раз 
тогда, когда США постепенно сворачи-
вали свою деятельность на военной базе 
«Манас», планируя к июлю покинуть дис-
локацию. Руководство МАМ сообщало, 
что без американского финансирования 

компания станет убыточной, а потому 
другого выхода, кроме как принять пред-
ложение «Роснефти». Однако кыргызские 
эксперты осторожно отнеслись к этой 
сделке, поскольку она стала бы очеред-
ным активом в череде крупных покупок (в 
декабре «Газпром» приобрел газораспре-
делительную сеть «Кыргызгаз», компа-
ния «РусГидро» приступила в июне 2013 
года к строительству каскада ГЭС стоимо-
стью $400 млн, а «ИнтерРАО» пообещала 
построить на реке Нарын ГЭС «Камбар-
Ата-1» стоимостью $2 млрд). Они выска-
зывали опасение, что в результате может 
все это может сказаться на суверенитете 
страны. Отметим, что в результате мас-
сового недовольства в Кыргызстане «Рос-
нефть» передумала покупать важнейший 
инфраструктурный элемент. Кстати, если 
бы сделка все же состоялась, субсиди-
рование аэропорта дешевым керосином 
могло, по мнению президента КР Алмаз-
бека Атамбаева, сделать «Манас» серьез-
ным конкурентом для аэропортов Алма-
ты и Ташкента. Такой расклад был бы не 
очень выгоден Казахстану, поскольку нам 
важно, чтобы рейсы осуществлялись че-
рез казахстанские порты.

Предполагается, что новая компания 
«Air Kazakhstan» запустит первые самоле-
ты уже в следующем году, к тому времени 
будет точно известна и судьба госпро-
граммы по развитию инфраструктуры. В 
принципе, все это состоится очень ско-
ро, но крайне важно, чтобы Казахстан не 
опоздал.

Данияр Сабитов

О В Астане прошел 
Агропромышленный 
инвестиционный форум. 

Один из спикеров, главный 
инвестиционный директор 
управляющей компании 
Falah Growth Fund Дэвид 
Хербада, рассказал деловому 
еженедельнику «Капитал.kz»  
о проблемах инвестиций  
в сельское хозяйство

- Почему ваш инвестиционный фонд 
считает агропромышленный комплекс 
Казахстана перспективным сегментом 
для инвестиций? В каких сегментах на-
блюдаются наиболее перспективные 
возможности для инвестиций?

- Существует несколько крупных пер-
спективных сегментов для инвестиро-
вания. Это зерновой сектор, в частности 
пшеница, выращивание в теплицах, пти-
цеводство, животноводство и т.д. Но в 
целом все они полагаются на доступные 
в стране земельные активы и на государ-
ственную поддержку. Но при этом сле-
дует признать, что многие сельскохозяй-
ственные показатели Казахстана были в 
несколько раз выше в конце 80-х – начале 
90-х годов, чем сейчас. Это свидетельству-
ет о том, что двери открыты для тех ин-
вестиций, где основной капитал направ-
ляется не только на приобретение новых 
активов, но, что более важно, на приобре-
тение современных средств и технологий 
производства. 

Наш фонд в настоящее время сосредо-
точен на финансировании птицеводства. 
В частности, мы делаем акцент на инвести-
ции в производство куриных яиц, так, фонд 
вложил деньги в ТОО «Алсад Казахстан». 
Этот сектор выглядит очень привлекатель-
ным. Но мы хотели бы инвестировать и в 
другие агропромышленные секторы, такие 
как пищевая промышленность и т.д.

- Можете ли вы рассказать об объ-
емах инвестиций, а также о том, как 
скоро вы ожидаете возвращения вло-
женных средств?

Трудно говорить о конкретной сумме, 
так как инвестирование в частные компа-
нии осуществляется по мере возникнове-
ния таких возможностей. А если говорить 
об инвестиционном периоде и условиях 
возвращения вложенных средств, то нуж-
но сказать, что такие проекты обычно 
имеют долгий срок в портфеле, как прави-
ло, это 5-7 лет.

- Любые инвестиции связаны с ри-
сками. Сельское хозяйство в принципе 

очень рисковая сфера, которая зависит 
от переменчивых погодных условий. 
Какие наиболее чувствительные точки 
и трудности вы можете назвать?

- Есть ощутимые различия между зер-
новым сектором, выращиванием теплич-
ных овощных культур, производством 
масличных культур, животноводством, 
птицеводством и т.д. И, конечно же, боль-
шая разница между производством и пере-
работкой. В случае с зерновыми речь идет 
об увеличении показателей урожайности, 
хранении, логистике и «хеджировании», 
чтобы сохранить продукцию насколько 
это позволит климат. Но, к сожалению, 
несколько последних лет климат повсюду 
создал высокую волатильность. Мы не мо-
жем контролировать дождь или погоду, но 
зато должное управление позволяет про-
гнозировать финансовые расходы и дости-
гать результатов без чрезмерного отклоне-
ния от намеченных планов.

Основные трудности в сфере животно-
водства, птицеводства, а также в пищевой 
промышленности заключаются в опе-
ративном управлении производством и 
динамике рынка, которая в свою очередь 
проявляется в непрозрачности, обилии 
импорта, не отвечающего нормам и стан-
дартам. Например, продажа продуктов 

под видом местного производства, пози-
ционируемых как свежие, в то время как 
они являются небезопасными.

- Известно, что в Казахстане сельское 
хозяйство в основном представлено 
мелкими и средними хозяйствами. Есть 
ли отличие в инвестировании крупных 
сельскохозяйственных корпораций и 
мелких фермерских хозяйств? Если да, 
то в чем оно выражается?

- Во время своего выступления на Агро-
промышленном форуме я говорил, что 
сейчас наблюдается тенденция разделе-
ния или на очень большие корпорации или 
на очень маленькие фермы, а как такового 
понятия «среднего хозяйства» в зерновом 
секторе не существует. Но если говорить 
о птицеводстве, то такого контраста боль-
ших корпораций и мелких ферм нет.

Возможно, сейчас инвестирование в 
мелкие хозяйства является неинтересной 
сферой для международных инвесторов. 
Отчасти это связано с тем, что основное 
исходное условие – возможность полно-
стью влиять на выход продукции, исполь-
зуя современные средства и технологии 
производства. А это можно реализовать 
только при наличии достаточного масшта-
ба и размера компании.

Что на редкость хорошо работало в 
других странах в прошлом, так это вла-
дение мелкими хозяйствами, создающи-
ми полностью кооперативные общества. 
Это такие кооперативы или холдинговые 
компании, находящиеся в совместной соб-
ственности. Эти общества сотрудничали 
с институциональными инвесторами, со-
храняя, таким образом, заботу мелкого 
хозяйства о продукции, но достигая нуж-
ный масштаб производства, работающего 
с современными средствами.

Мое личное мнение в отношении этого 
вопроса такое – вопрос об инвестировании 
в крупные корпорации срабатывает лучше 
всего в отношении производства предме-
тов широкого потребления. В идеале это 
должна быть очень высококачественная 
брендовая местная продукция.

 - Как вы думаете, какой вообще объ-
ем инвестиций необходим для развития 
сельского хозяйства в Казахстане и ка-
ков должен быть механизм их перерас-
пределения, чтобы деньги работали 
эффективно?

 - Возможно, это вопрос к министерству 
сельского хозяйства. В целом, во время 
внутренней оценки инвестиционных воз-
можностей мы используем государствен-
ные и собственные научные исследования, 
и я не удивлюсь, если сумма необходимых 
инвестиций будет составлять десятки 
миллиардов долларов, если учесть все сек-
торы сельского хозяйства.

- Расскажите, насколько в Казахстане 
удобно инвестору? Можете ли привести 
примеры того, в чем Казахстан лучше 
или хуже в отношении создания инве-
стиционного климата?

Сначала я хочу отметить, что наш фонд 
в настоящее время полностью сосредото-
чен на Казахстане, мы проинвестировали 
две местные компании и намереваемся 
продолжить инвестиционное сотрудни-
чество между правительством Абу-Даби и 
Республикой Казахстан.

Если мы рассмотрим базовые показате-
ли и сравним их с другими странами СНГ, 
по-моему, будет справедливо сказать, что 
для инвестора с точки зрения дружелюбия 
и простоты осуществления инвестицион-
ных проектов Казахстан наиболее привле-
кателен, чем любые другие близлежащие 
страны СНГ по эту сторону Каспийского 
моря и южнее. Правда, сравнить с Россией 
будет сложнее, так как здесь много суще-
ственных отличий в размере экономики, 
населения, географической протяженно-
сти и т.д.

Кроме того, стоит отметить четкие уси-
лия, проделанные правительством Казах-
стана для улучшения инвестиционного 
климата. Следовательно, нам нужно еще 
немного подождать, чтобы оценить ре-
зультаты этих стараний и работ.

Открытое небо

Дэвид Хербада: «Сумма 
необходимых инвестиций в 
сельское хозяйство РК составляет 
десятки миллиардов долларов»
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МАЖИЛИС ОДОБРИЛ 
СОГЛАШЕНИЕ О 
ТРАНЗИТЕ ГРУЗОВ

На пленарном заседании под председа-
тельством Кабибуллы Джакупова мажилис 
одобрил законопроект о ратификации Согла-
шения с правительством Великобритании и 
Северной Ирландии об обеспечении транзи-
та грузов через Казахстан в связи с участи-
ем ее Вооруженных сил в международных 
усилиях по стабилизации и восстановлению 
Афганистана, сообщает пресс-служба ма-
жилиса. Документом определяется порядок 
осуществления транзита груза/специаль-
ного груза без сопровождающего персона-
ла Британской стороны в целях поддержки 
международных усилий по обеспечению без-
опасности, стабилизации и восстановлению 
Исламской Республики Афганистан. Такое 
пояснение сделал в своем содокладе член 
Комитета палаты по международным делам, 
обороне и безопасности Бахытжан Ертаев. 
(Kazakhstan Today) 

КАЗАХСТАН И РОССИЯ 

Совет Федерации России ратифициро-
вал в среду на заседании договор с Казах-
станом о добрососедстве и союзничестве в 
XXI веке, который закладывает основы для 
дальнейшего стратегического партнерства 
между двумя странами. Договор был подпи-
сан российским главой государства Влади-
миром Путиным и президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым 11 ноября 2013 
года в Екатеринбурге, исходя из стремле-
ния двух стран к углублению стратегиче-
ского партнерства для полной реализации 
потенциала Таможенного союза и Единого 
экономического пространства. Документ 
оговаривает проведение Россией и Казах-
станом согласованной внешней политики, 
а также тесное взаимодействие в укрепле-
нии мира, стабильности и безопасности на 
евразийском пространстве. Договор пред-
усматривает осуществление согласованно-
го комплекса мер по управлению миграци-
онными процессами, включая свободное 
перемещение граждан двух стран. Также 
страны обязуются поддерживать деятель-
ность информационно-культурных центров. 
Предусматривается интеграционное со-
трудничество в военно-технической, соци-
альной, торгово-экономической, инвести-
ционной и научно-технической областях. 
Стороны обязались не участвовать в каких-
либо блоках или союзах, направленных 
против одной из двух стран, а также дого-
ворились, что не будут оказывать помощь 
третьим странам при возникновении воору-
женных конфликтов между этими странами 
и страной-участницей договора. Также сто-
роны будут расширять и углублять сотруд-
ничество в борьбе с терроризмом и другими 
проявлениями экстремизма, с незаконным 
оборотом наркотиков. Договор будет дей-
ствовать параллельно с базовым Договором о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи 
между Российской Федерацией и Республи-
кой Казахстан от 25 мая 1992 года. (ИА «Но-
вости-Казахстан»)

«АК ЖОЛ» 
ПРЕДЛАГАЕТ ВЕРНУТЬ 
ДОЛЬЩИКАМ 
ОТНЯТЫЕ У 
НИХ НЕЖИЛЫЕ 
ПОМЕЩЕНИЯ

«Защитив ипотечников жилья, госу-
дарство обошло вниманием тот факт, что 
среди приобретателей недвижимости, по-
страдавших от кризиса, оказался и большой 
отряд предпринимателей, намеревавшихся 
открыть в приобретаемых нежилых поме-
щениях объекты бизнеса. Эти граждане, 
решившись начать бизнес и поверив в го-
сударственную поддержку бизнеса, также 
приобретали недвижимость под банковские 
кредиты, нередко закладывая под нее соб-
ственное единственное жилье», – говорится 
в запросе фракции «Ак жола» в мажилисе, 
озвученном сегодня на пленарном заседании 
палаты. В «Ак жоле» отметили, что условия-
ми программы антикризисной поддержки 
строительной отрасли интересы покупа-
телей нежилых помещений были проигно-
рированы, сами эти помещения изъяты и 
переданы в учреждения при акиматах, вро-
де ТОО «Жана Курылыс». При этом судами 
было проигнорировано, что изымаемые 
площади имели конкретных владельцев. 
При этом дольщик вынужден оплачивать 
банковский кредит за уже изъятое у него 
имущество, так как в залог выставлено его 
единственное жилье. Как отмечено в запро-
се, только на приеме в партии «Ак жол» по-
бывали 25 дольщиков нежилых помещений, 
приобретавших их в жилых комплексах 
«Кампус», «Жасканат», «Независимость», 
«Байконур», «Европейский», «Алтын Гасыр», 
«Гранд Астана». Они планировали открыть в 
указанных помещениях 2 аптеки и стомато-
логический кабинет; 3 швейных и шторных 
салона; 2 кафе; агентство по продаже авиа и 
ж/д билетов; 2 парикмахерские и салон красо-
ты; 4 магазина; языковую школу; 4 дошколь-
ных учреждения; 2 бюро юридических ус-
луг; кулинарию и т.д. Всего на этих объектах 
планировалось создать 234 рабочих места. 
 «По словам дольщиков, сегодня многие из 
этих объектов переданы в аренду третьим 
лицам под разные виды деятельности, а вы-
годополучателями от их эксплуатации стали 
городские службы и ТОО «Жана-Курылыс» 
(хотя задачей того же ТОО было не получе-
ние прибыли, а оказание помощи гражданам 
в решении незавершенного строительства)», 
– подчеркнули в «Ак жоле». «Число таких 
оставшихся не у дел и несостоявшихся без 
вины предпринимателей гораздо больше, 
как и нереализованных ими проектов – речь 
идет как минимум о сотнях загубленных 
предпринимательских инициатив и тысячах 
рабочих мест. А нужно не только искать но-
вых бизнесменов, но и беречь каждого, кто 
занялся своим делом, помогать им преодо-
левать форс-мажорные обстоятельства, по-
явившиеся не по их вине», – отметили в «Ак 
жоле». (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Арман Карин

Директор КТА Рашида 
Шайкенова предлагает 
дать бизнесу налоговые 

послабления, чтобы 
стимулировать их оплачивать 
путевки для собственных 
сотрудников. Вместе с этой мерой 
надо развивать конкуренцию в 
туристическом секторе, чтобы 
тарифы снижались и стали 
адекватными

Недавно директор Казахстанской турист-
ской ассоциации (КТА) Рашида Шайкено-
ва предложила государству стимулиро-
вать казахстанские компании оплачивать 
отдых своим работникам. Одним из таких 
методов может быть налоговое послабле-
ние.

По ее словам, для тех казахстанских 
компаний, которые будут оплачивать 
большую часть путевки на отдых (по Ка-
захстану) своим сотрудникам, должно 
быть введено налоговое послабление. 
Иначе предприятиям будет не выгодно 
таким способом поощрять работников. «Я 
думаю, что это единственный инструмент 
для того, чтобы втягивать работодателей в 
данный процесс. (...) Предприятие должно 
будет выделять средства со своего дохода, 
а на затраты это выноситься не будет. По 
нынешнему Налоговому кодексу это так. 
И это не выгодно. Я думаю, что ни один 
из работодателей на это не пойдет, если 
государство не сделает каких-либо шагов 
навстречу», – заявила она.

В целом, г-жа Шайкенова считает, что 
такая схема, наподобие существовавших 
ранее путевок от профсоюзов, будет хоро-
шим стимулом для развития внутреннего 
туризма. Однако, по ее мнению, в при-
оритете у компаний должны стоять много-
детные сотрудники. Именно им нужно 
будет выдавать туристские сертификаты 
в первую очередь, и за это фирмы должны 
поощряться налоговым послаблением. По 
информации главы КТА, предприятий, ко-
торые подобным образом заботятся о сво-
их работниках, «практически не видно».

Напомним, альтернативу бесплатным 
путевкам на отдых предложил министр 
индустрии и новых технологий Асет Исе-
кешев. По его словам, сейчас планируют 
внедрить туристские сертификаты, кото-
рые будут выдавать своим сотрудникам 
компании. «Это когда за счет крупных ра-
ботодателей оплачивается большая часть 
путевки, которая поощряет отдыхать 
внутри страны. И сами граждане оплатят 

20-30, максимум 50 процентов. Это будет 
значительный социальный эффект для 
оздоровления работников и для развития 
внутреннего туризма», – заявил г-н Исе-
кешев. Между тем информацию про на-
логовое послабление или другие способы 
стимуляции он не уточнил.

Практика знакомая
Практика, когда работодатели несут часть 
расходов по отдыху своих работников, ши-
роко применялась в СССР. Потому предло-
жение Рашиды Шайкеновой – это хорошо 
забытое старое.

Еще в декабре 2013 года к такой практи-
ке пытались вернуться в России. Именно 
тогда в интервью «Российской газете» ру-
ководитель Федерального агентства по ту-
ризму Александр Радьков сказал, что рос-
сийские работодатели смогут оплачивать 
отдых своим сотрудникам и членам их 
семей. Ведомство разработало программу 
стимулирования внутреннего социально-
го туризма «Отдых».

Во-первых, ведомство предложило 
деньги на оплату отдыха сотрудников и 
членов их семей считать не прибылью, а 
затратами предприятия. А во-вторых, не 
взимать с сотрудников налоги с той сум-
мы, которая будет направлена на отдых. 

Если соответствующие изменения в 
Налоговый кодекс будут внесены, то новые 
правила будут распространяться на всех 
работодателей.

На практике это может выглядеть так: 
гостиницы и санатории, готовые прини-

мать отдыхающих, будут заключать со-
глашения со специальным координатором 
программы. Предприятия, готовые поку-
пать путевки для своих сотрудников, смо-
гут приобрести их оптом и затем со скид-
кой предлагать своим работникам.

Общая сумма затрат на приобретение 
путевок будет зависеть от финансовых 
возможностей работодателя. А величина 
скидки – от категории, к которой относит-
ся гражданин (сотрудник предприятия, 
член его семьи, ветеран труда). 

По предварительным расчетам, дис-
конт может составить 40-50% от стоимо-
сти путевки.

В принципе, Казахстан может перенять 
этот опыт и внедрить его у нас.

А мы пойдем другим путем?
Конечно, Казахстан может пойти и другим 
путем. 

Так, в Германии рабочий имеет право 
на оплаченный отпуск. Закон определяет 
минимальный размер отпуска в 20 рабо-
чих дней при пятидневной рабочей неделе 
или 24 дня при шестидневной. На самом 
деле сроки оплаченных отпусков гораздо 
больше. 

В некоторых немецких фирмах опла-
чивают 30 рабочих дней отпуска в году. А 
госслужащие могут отдыхать все 40. Пол-
ный отпуск за текущий год можно взять 
не ранее, чем через полгода после начала 
работы.

По идее, работник должен получать та-
кую зарплату, чтобы мог самостоятельно, 

без помощи работодателя или государ-
ства, оплачивать свой отдых.

Так, согласно рейтингу стран мира 
по средней зарплате, в Норвегии, США, 
Германии и Японии она составляет соот-
ветственно $5,5 тыс., 4,3 тыс., 4 тыс. и 3,9 
тыс. Естественно, даже с вычетом всех обя-
зательных платежей, у норвежцев, амери-
канцев, немцев и японцев остаются сред-
ства, чтобы копить на отдых.

Для сравнения: в Казахстане средняя 
зарплата составляет $640. Если вычесть из 
нее все обязательные платежи, то на отдых 
не останется ничего.

Поэтому властям нужно принять иници-
ативу Рашиды Шайкеновой. В противном 
случае работодатели, которым невыгодно 
выделять средства для отдыха своих работ-
ников, не будут этого делать добровольно. 
Работники, которые думают о выживании, 
а не отдыхе, будут в постоянном стрессе, и 
эффективно работать просто не смогут. 

Хорошо и для отрасли
Кстати, осуществить инициативу г-жи 
Шайкеновой нужно и с целью более эф-
фективного использования казахстанско-
го туристического потенциала.

У нас есть хорошие базы отдыха, сана-
тории, курорты, но нет приличной инфра-
структуры. Даже когда благодаря частной 
инициативе инфраструктура появляется, 
нет достаточного потока внутренних ту-
ристов.

И получается, что объекты туризма раз-
вивать сложно. Деньги можно вложить, но 
отдачу получить очень трудно.

Но и после того как власти примут ре-
шение поддержать инициативу г-жи Шай-
кеновой, а работодателям будет выгодно 
инвестировать в отдых своих работников, 
остается еще один важный вопрос – цена 
отдыха.

Так как зоны отдыха, курорты и санато-
рии поделены таким образом, что туда не 
пускают чужих, конкуренция получает-
ся чисто символической. Все поделено, и 
владельцам зон отдыха легче сговориться, 
чем конкурировать.

Поэтому вместе с предоставлением 
налоговых льгот работодателям нужно 
одновременно развивать и туристическую 
инфраструктуру. Например, дать 5-лет-
ние налоговые каникулы для всех только 
открывающихся санаториев и курортов. 
Распространить эти каникулы и для дей-
ствующих санаториев и курортов, если 
они инвестируют в модернизацию ин-
фраструктуры. Свободная конкуренция 
в этой сфере позволит снизить цены, сде-
лать их адекватными, а вместе с госмера-
ми по стимулированию работодателей ин-
вестировать в отдых работников, сделать 
отрасль конкурентной.

Аманжол Сагындыков

То, что в Казахстане вводят 
ограничения на выезд за 
границу для должников, 

мера, может быть и действенная, 
но далеко не единственная

Как стало известно на прошлой неделе, 
налоговики Алматы ограничили выезд за 
границу 1248 должникам. При этом общая 
сумма долга этих людей составляет 247 
млн тенге. Это почти 30% всего ограниче-
ния, выставленного судебными исполни-
телями по городу Алматы с начала года.

Так, с начала года Департаментом су-
дебных исполнителей Алматы вынесены 
постановления по 4848 физическим ли-
цам, которые имеют разного рода обяза-
тельства по судебным актам, начиная с 
алиментов и заканчивая штрафами за на-
рушения ПДД, из них 1248 имеют долги по 
налогам. Из 1248 должников по налогам 
334 – это владельцы крутых авто с объ-
емом двигателя более 4000 см3, которые 
имеют долги от 1 года до 4 лет. «В настоя-
щее время активизирована работа по взы-
сканию налоговой задолженности, в том 
числе в принудительном порядке. С на-
чала года направлено в судебные органы 
2309 материалов, по которым вынесены 
приказы на принудительное взыскание по 
1850 должникам. В этой связи, учитывая, 
что лето – разгар отпусков и горожане мо-
гут столкнуться с проблемой по вылету из 
страны, налоговый департамент Алматы 
просит налогоплательщиков заранее поза-
ботиться об исполнении налоговых обяза-
тельств», – сообщается в пресс-релизе.

Каждый налогоплательщик может про-
верить себя в списке, размещенном на 
официальном сайте Министерства юсти-
ции РК. 

Немецкий опыт работы 
с должниками
Как правило, на Западе стараются мак-
симально помочь должникам, а в Герма-
нии повсеместно созданы центры помо-
щи должникам, которые финансируются 
главным образом из местных бюджетов и 
призваны предоставлять бесплатные кон-
сультации людям, оказавшимся не в состо-
янии возвращать взятые кредиты.

Так, к примеру, консультант Кельнско-
го центра помощи должникам Гундольф 
Майер советует: если вы хотите сохранить 
свою недвижимость, приложите макси-
мум усилий к тому, чтобы не прерывать 
ежемесячных выплат. «Пусть это будет 
даже не вся сумма, но важно все время по-
казывать банку: вы полны желания пла-
тить и в известном объеме платить в со-
стоянии». Только тогда появляется шанс о 
чем-то договориться с банком: например, 
о том, что он на какое-то время согласится 
получать только проценты, а возврат само-
го кредита будет приостановлен.

Кроме того, интересы должника в Гер-
мании зачастую представляет посредник, 
например, специалист такого центра. 
«Банки даже рады, что появляется посред-
ник, ведь отношение должника к кредито-
ру нередко излишне эмоционально окра-
шено», – подчеркнул г-н Майер.

Если же надежд на такое возобновле-
ние платежей мало, Гундольф Майер, как 
и другие немецкие эксперты, рекомен-
дует должникам не надеяться на чудо и 
своевременно продавать за приемлемую 

цену квартиру или дом, а не дожидаться, 
пока недвижимость за бесценок пустят с 
молотка. Тем более что сами банки в этом 
тоже не заинтересованы: принудитель-
ное выселение и реализация жилья ведут 
к дополнительным издержкам. Поэтому 
банкиры оставляют должнику достаточно 
времени самому принять необходимые ре-
шения.

«С того момента как начинаются про-
блемы с обслуживанием кредита и до 
продажи дома или проведения аукциона 
в Германии проходит, как правило, от од-
ного года до полутора лет», – отмечает не-
мецкий эксперт.

А вот лишиться купленного в долг ав-
томобиля можно в более сжатые сроки. 
Поэтому консультант Кельнского центра 
помощи должникам по вопросам автокре-
дитов Кристель Эрхардт настоятельно со-
ветует не уподобляться страусу и не зары-
вать голову в песок: как только возникают 
проблемы с возвратом денег, необходимо 
тут же действовать.

«При первом же нарушении установ-
ленного срока платежей следует прежде 
всего сразу же связаться с автосалоном 
и попытаться найти взаимоприемлемое 
решение, – подчеркивает Эрхардт и пояс-
няет, что можно, например, попросить о 
продлении срока кредита, ведь это сразу 
же снизит сумму ежемесячных платежей».

Есть в немецкой практике и крайний 
случай, когда должник получает «черную 
метку» в государственной организации 
Schufa, в которой хранятся кредитные 
истории всех жителей Германии.

«В тот момент, когда вы оказываетесь 
не в состоянии обслуживать кредит, это 
фиксируется в Schufa, и такая запись мо-
жет в следующий раз помешать вам полу-

чить кредит, даже если вы найдете работу 
и вам позарез понадобится машина, чтобы 
на эту работу ездить», – предупреждает 
Кристель Эрхардт.

Работать, а не ограничивать
Например, в Актобе должники по штра-
фам отправляются на очистку городских 
улиц или даже за решетку. Кроме того, 
там конфискуют автомобили тех, кто не 
платит алименты. А за неуплату админи-
стративного штрафа могут даже посадить 
на 15 суток.

Но и это еще не все. Так, генеральная 
прокуратура предлагает опробовать но-
вые меры воздействия на должников. В 
частности, предлагается временно ли-
шать должников водительских удостове-
рений, прав на охоту, хранение и ношение 
оружия.

Вместе с тем часто банки прибегают 
к услугам коллекторских компаний. По-
следние зачастую используют методы по 
выбиванию долгов, которые сложно на-
звать законными. 

В результате должники оказываются 
загнанными в угол и часто пытаются соб-
ственными силами бороться за свои права.

В середине апреля в своих комментари-
ях нашему порталу Kapital.kz про решение 
проблемы кредитного шопинга рассказал 
главный риск-менеджер ТОО «Первое кре-
дитное бюро» Канат Халилов.

«Банки обновляют информацию в 
Первом кредитном бюро не реже одного 
раза в 15 дней. У заемщика действительно 
была возможность оформить несколько 
кредитов в течение 15 дней, были случаи 
такого мошенничества. Мы данный про-
цесс называем «кредитный шопинг». То 
есть встречались ситуации, когда человек 
приходил в один банк и брал там кредит, 
затем оформлял еще один кредит в другом 
банке. В итоге выяснялось, что он в не-
скольких банках набирал по 10 кредитов 
и потом мог не погашать их», – рассказал 
тогда г-н Халилов.

На самом же деле, прежде чем ограни-
чивать казахстанских должников, нужно, 
чтобы власти сделали максимум для того, 
чтобы помочь заемщикам. Например, 
первое, по примеру Германии, повсемест-
но создать центры помощи должникам, 
чтобы их специалисты могли представ-
лять интересы заемщика в переговорах с 
банками. Искать пути компромисса, что-
бы заемщик как можно дольше оставал-
ся платежеспособным. И второе, власти 
должны создать нечто подобное государ-
ственной организации Schufa в Германии. 
И именно в этой госорганизации хранить 
кредитные истории всех без исключения 
казахстанцев.

Тогда и банкам стало бы проще рабо-
тать с заемщиками. Стимулировать добро-
совестных заемщиков, не давать кредиты 
недобросовестным, тем самым избавляясь 
от безнадежных кредитов цивилизованно 
и без жестких запретов, которые сейчас 
практикуются в Казахстане.

Стимулировать работодателей и 
вернуть конкуренцию в турсектор

С должниками нужно работать, 
а не ограничивать
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АВИАКОМПАНИЯ 
ETIHAD AIRWAYS 
ОБЪЯВИЛА ОБ 
ОТКРЫТИИ 
ЕЖЕДНЕВНОГО РЕЙСА 
НА ЛОС-АНДЖЕЛЕС

Etihad Airways, национальный авиапе-
ревозчик ОАЭ, объявил об открытии нового 
ежедневного рейса EY171 между Абу-Да-
би и Лос-Анджелесом. Лос-Анджелес стал 
четвертым направлением в США в марш-
рутной сети Etihad Airways, после Чикаго, 
Нью-Йорка и Вашингтона. С 3 декабря 2014 
года планируется открытие прямого рейса 
в Даллас. Джеймс Хоган, президент и испол-
нительный директор авиакомпании Etihad 
Airways, отметил: «Лос-Анджелес является 
одним из ведущих мировых туристических 
направлений, и мы рады, что он стал частью 
глобальной маршрутной сети Etihad Airways. 
Это второй по величине город США, с насе-
лением свыше 18 млн человек, которые по-
лучили прямой доступ в Абу-Даби и далее 
на Ближний Восток и в страны индийского 
субконтинента». Лос-Анджелес является од-
ним из популярных в мире направлений, и 
запуск новых рейсов удовлетворит растущий 
спрос на рейсы в Лос-Анджелес со стороны 
туристов и представителей бизнеса. Все пас-
сажиры Etihad Airways, путешествующие в 
города США, имеют возможность воспользо-
ваться услугой предварительного таможен-
ного досмотра, предоставляемого в терми-
нале 3 международного аэропорта Абу-Даби. 
Новая услуга позволит пассажирам пройти 
предварительный досмотр и таможенные 
процедуры для въезда в США перед посадкой 
на рейс в Абу-Даби. По прибытии в США пас-
сажиры пройдут ускоренный досмотр, как 
если бы они прибыли внутренним рейсом, 
что позволит сократить время, проведенное 
в аэропорту, и зарегистрировать багаж до 
конечного пункта назначения. Рейсы между 
Абу-Даби и Лос-Анджелесом выполняются на 
авиалайнере Airbus 340-500 с тремя классами 
обслуживания, рассчитанными на 240 пас-
сажиров. В салоне первого класса 12 кабин, 
в салоне бизнес-класса 28 кресел, полностью 
раскладывающихся в полноценную кровать, 
и 200 мест в салоне экономического класса. С 
середины июля рейсы будут выполняться на 
авиалайнере Boeing 777-200LR. Пассажирам 
первого класса на борту будут предложены 
услуги персонального шеф-повара; в салоне 
бизнес-класса пассажиры смогут воспользо-
ваться услугами персональных менеджеров 
по питанию и напиткам; а семьи с детьми, 
путешествующие любым из трех классов, 
смогут воспользоваться новой услугой «ави-
аняня». Рейс EY171 ежедневно отправляется  
из Абу-Даби в 8:50 утра и прибывает в Лос-
Анджелес в 14:20 в тот же день. Обратный 
рейс EY170 отправляется из Лос-Анджелеса в 
16:50 и прибывает в Абу-Даби в 20:10 следую-
щего дня. (Соб.инф.)

В КАЗАХСТАНЕ 
ПЛАТНЫМИ БУДУТ 7 
ТЫС КМ АВТОДОРОГ

По планам Минтранcкома к 2022 году 
около 7 тысяч километров дорог республи-
канского значения в Казахстане будут плат-
ными. Отмечается, что платную систему 
введут на участках после реконструкции и 
строительства. На платных участках дорог 
второй категории от оплаты освободят лег-
ковые транспортные средства, которые за-
регистрированы в Казахстане. Кроме того, 
vинистерство транспорта и коммуникаций 
планирует отремонтировать дорогу от Аста-
ны до Алматы общей протяженностью 1 тыс. 
318 км. В 2013 году уже начаты работы на 
участках Астана-Темиртау и Алматы-Кап-
шагай. В этом году работы будут вестись на 
всем протяжении этих участков (275 км), 
и к концу года будут готовы первые 22 км. 
Полностью работы на дорогах Астана-Те-
миртау и Алматы-Капшагай завершатся к 
2017 году. По остальным участкам решается 
вопрос привлечения инвестиций. Проведе-
ны переговоры с Международным банком 
реконструкции и развития (МБРР) о пере-
распределении средств, сэкономленных в 
ходе строительства коридора «Западная Ев-
ропа-Западный Китай», на реконструкцию 
участка Курты-Бурыбайтал (75 км). Что каса-
ется маршрута Центр-Восток, то он соединит 
Астану с Усть-Каменогорском через города  
Павлодар и Семей. Также ведутся работы 
по реконструкции участка Семей-Калбатау. 
В текущем году завершится строительство 
на 76 км из 129 км этой дороги. В ходе засе-
дания был затронут вопрос содержания ав-
томобильных дорог. Сейчас на содержание 
автодорог республиканского значения выде-
ляется в 2,4 раза меньше денежных средств 
от потребностей. В результате срок службы 
дорог сокращается до 9 лет. И именно в целях 
сокращения дефицита средств на автомо-
бильных дорогах первой и второй техниче-
ской категорий внедряется платная система 
проезда. С 2013 года внедрена платность на 
автодороге Астана-Щучинск. Ожидается, что 
в 2015 году объем сборов на дороге позволит 
полностью покрыть потребность на содержа-
ние этого участка. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН И ФИДЖИ 

Казахстан договорился с Республикой 
Фиджи о подписании соглашения об отме-
не визовых требований для владельцев всех 
видов паспортов, сообщает пресс-служба 
министерства иностранных дел республи-
ки. По информации МИД, в период с 18 по 20 
июня 2014 года в Нади (Республика Фиджи) 
казахстанская делегация во главе с послом 
по особым поручениям МИД РК Барлыбаем 
Садыковым приняла участие во Втором Сам-
мите Форума по развитию тихоокеанских 
островов. Кроме того состоялись встречи ка-
захстанской делегации с премьер-министром 
Республики Фиджи Ворегой Байнимарамой 
и министром иностранных дел Кубуаболой, 
в ходе которых были обсуждены состояние 
и перспективы развития двустороннего со-
трудничества, в том числе, в сфере торговли и 
экономического развития, туризма. (ИА «Но-
вости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// АКЦЕНТ

Андрей Кириллов

В Казахстане регулярно 
говорят о некачественном 
ремонте дорог. Однако 

ситуация не меняется в силу 
того, что тендеры проходят 
непрозрачно и их выигрывают 
компании, которые близки к тем, 
кто эти тендеры проводит

На состоявшемся на прошлой неделе в 
мажилисе пленарном заседании с депу-
татским запросом к министру транспорта 
и коммуникаций РК Ж.М. Касымбеку об-
ратился депутат парламента Турсунбек 
Омурзаков.

Согласно Государственной программе 
развития и интеграции инфраструктуры 
транспортной системы Республики Казах-
стан до 2020 года, с 2001 года на восста-
новление и эксплуатацию автомобильных 
дорог общего пользования инвестировано 
1,5 трлн тенге, при этом в настоящее время 
треть дорог (33%) находится в неудовлетво-
рительном состоянии. Кроме того, Казах-
стан занимает 117-е (из 144-х) место в ми-
ровом рейтинге качества автомобильных 
дорог Всемирного экономического форума, 
хотя в 2006 году мы занимали 98-е место.

«Согласно данным МТК РК, в 2013 году 
Комиссией по проверке качества строи-
тельства и реконструкции автомобильных 
дорог была проведена работа в 7 регионах 
РК. Всего в ходе проверки были проверены 
82 городские улицы и дороги. По итогам 
проверки на областных и районных доро-
гах после реконструкции, капитального 
и среднего ремонта обнаружены множе-
ственные нарушения. Среди основных – 
несоответствие материала требованиям 
ГОСТов, несоблюдение технологии стро-
ительства и ремонта дорог, неровность 
покрытия, образовавшиеся трещины, за-
нижение обочин, несоответствие откосов 
и др. Кроме того, в плачевном состоянии 
находятся многие трассы. К примеру, как 
выразились в СМИ, трасса Астана-Пав-
лодар напоминает военную дорогу после 
авианалета», – отмечает мажилисмен.

Плохие дороги и ДТП
Кстати, плохие дороги напрямую ведут к 
увеличению дорожно-транспортных про-
исшествий (ДТП). Об этом недавно гово-
рил генеральный прокурор Казахстана 
Асхат Даулбаев. «Необходимо отметить, 
что более половины всех погибших лиц, 
или 61% приходится на ДТП, совершенные 
вне населенных пунктов. Поэтому можем 
констатировать непосредственную связь 
этих ДТП с непринятием мер по устране-
нию нарушений дорожной инфраструкту-
ры и улучшению дорожного покрытия», – 
сказал он, выступая на координационном 
совете по обеспечению законности, право-
порядка и борьбы с преступностью.

По его словам, акиматы Акмолинской, 
Жамбылской, Карагандинской и Манги-

стауской областей не выполнили меропри-
ятия отраслевой программы по установке 
барьерных и направляющих ограждений 
в населенных пунктах, в местах тяготения 
пешеходных потоков.

И такая ситуация с дорожной отраслью 
наблюдается по всему Казахстану.

При этом показателем плохих дорог 
является статистика, в частности смерт-
ность в ДТП.

Больше всего людей в ДТП ежегодно 
погибает в Намибии – малонаселенной 
пустынной стране на юго-западе Африки: 
45 человек на каждые 100 тыс. На втором 
месте любимый туристами Таиланд, где 
на дорогах ежегодно погибает 44 человека 
на каждые 100 тыс.

На третьем месте Иран – 38 человек на 
100 тыс. Также в списке лидеров печаль-
ной статистики – Судан (36), Свазиленд 
(36), Венесуэла (35), Конго (34), 32 чело-
века на каждые 100 тыс. ежегодно гибнут 
в автокатастрофах в Малави, Доминикан-
ской Республике, Ираке и ЦАР.

Для сравнения: в Казахстане на 100 
тыс. человек населения приходится 22 
смертельных случая в результате ДТП.

А в США, несмотря на миллиард авто-
мобилей, ситуация кардинально лучше: 
здесь ежегодно в результате ДТП гибнет 14 
человек на 100 тыс.

Тендеры, тендеры…
Еще одной причиной плохого ремонта до-
рог является схема проведения тендеров.

На сегодняшний день в процессе про-
ведения тендеров в качестве стартовой 
стоимости ремонта указывается сумма, 
которая рассчитана специалистами, рабо-
тающими в госсекторе. А выигрывает тен-
дер компания, которая указывает мень-
шую сумму. Если тендерная комиссия 
выбирает другого подрядчика, указавшего 
реальную сумму, но близкую к стартовой, 
то ее могут обвинить в «неравноправном 
предпочтении» и нежелании сэкономить 
бюджетные деньги.

А потом, когда компания выигрывает 
тендер, ей приходится изворачиваться 
и хитрить, ведь заранее была объявлена 
сумма, в которую ремонт никак не уло-
жится.

Значит, компании приходится эконо-
мить на строительных материалах (как 
можно дешевле), уменьшать зарплату ра-
бочим и экономить практически на всем. 
К примеру, как выяснила прокуратура 
Тараза, компаниям приходится идти на 
так называемые «другие хитрости». Так, 
одна из компаний, выполнявшая ремонт 
на улице Новостройка областного цен-
тра, недоремонтировала участок дороги 
длиной в 10 метров, а толщина дорожного 

покрытия местами была на 2 сантиметра 
меньше, нежели указано в акте приемки. 
Только за счет этого компания сэкономи-
ла более 1 млн тенге. А так как в смете нет 
даже строчки о «прибыли компании» или 
«вознаграждении за услуги», им прихо-
дится экономить на всем, чтобы получить 
прибыль.

Если ко всему этому прибавить кор-
рупцию среди организаторов тендеров, 
обязательные «откаты» от выделенных 
на ремонт дорог сумм, кумовство и мест-
ничество, когда победителями тендеров 
признаются компании, тесно связанные 
с местными исполнительными органами, 
то качественного ремонта дорог еще долго 
не будет.

Выход один: максимально снизить 
уровень коррупции в органах власти на 
местах, сделать тендеры прозрачными, 
а работу компаний – контролируемой. 
Можно, как в Германии, сделать так, что-
бы компания, осуществляющая ремонт 
тех или иных дорог, в течение определен-
ного времени несла персональную ответ-
ственность за качество ремонта. Если на 
ней появились проблемы, то компания 
уже за свой счет делает повторный ре-
монт. 

Да, тогда сметы ремонта увеличатся, но 
дороги будут служить дольше.

Жаннель Бейсенбаева

24 июня 2014 года в Алматы состо-
ялась церемония открытия бюро 
приема документов по оформле-

нию виз в присутствии генерального кон-
сула Франции Патрика Ренара. 

Франция начала процесс экстернали-
зации виз. Для этой цели была выбрана 
компания VFS Global, которая непосред-
ственно займется фиксацией даты собе-
седования и приема документов всех же-
лающих получить краткосрочную визу. 
Специализация на услуге ведет к росту 
качества выполняемых работ. Экстерна-
лизация позволяет за счет специализации, 
экономии ресурсов расширять и диверси-
фицировать набор услуг.

VFS Global – это крупнейшая в мире 
профессиональная организация по аут-
сорсингу бизнес-процессов, которая была 
основана в 2001 году. Она предоставляет 
решения для государственных и диплома-
тических миссий. На сегодняшний день 
компания обслуживает 45 государствен-
ных организаций в 113 странах через 1250 
визовых центров. С момента открытия 
было обработано 79 миллионов заявок. 
Разнообразный пакет услуг компании 
включает визовые и паспортные центры, 
информационные услуги, веб-модули для 
назначения планирования и онлайн-сбо-
ра платежей, сбор и передачу биометриче-
ских данных и другие. Такие широкие воз-
можности позволяют дипломатическим 
миссиям полностью сконцентрироваться 

на их основной работе, которой является 
рассмотрение заявлений и собеседование. 
Для удовлетворения потребностей клиен-
тов VFS Global использует в своей работе 
передовой опыт и современное оборудова-
ние. Следуя ряду высокоразвитых, точных 
и модернизированных процедур, обеспе-
чивает полную безопасность и конфиден-
циальность заявителей.

Новая паспортная служба, через кото-
рую граждане Казахстана смогут пода-
вать документы для получения шенген-
ской визы во Францию, открылась пока 
только в Алматы. Здесь предоставляют-
ся качественные услуги, также наличие 
call-центра позволяет получить всю ин-
тересующую информацию на 4 языках: 
казахском, русском, французском и ан-

глийском. Прием документов производит-
ся в 4 специализированных окнах. Компа-
ния гарантирует, что процесс обработки 
заявлений займет не более 15 минут. В 
будущем подобные бюро планируется вне-
дрить в Астане, а затем в Атырау.

Генеральный консул Франции Па-
трик Ренар отметил, что данное событие 
имеет огромную важность, поскольку в 
марте 2015 года откроется прямое авиа-
сообщение Астана-Париж. Естественно, 
это повлечет за собой увеличение коли-
чества лиц, желающих подать докумен-
ты на получение визы, а следовательно, 
обеспечит огромный приток желающих 
посетить Францию. Это очень актуально 
с точки зрения экономики, культуры и 
туризма.

Открытие этого центра послужит раз-
витию двустороннего сотрудничества 
между Казахстаном и Францией. Опыт 
французского посольства во внедрении 
подобного бюро должен послужить приме-
ром для стран Шенгенской зоны Европей-
ского союза и стимулировать их сотрудни-
чать в данном направлении. Безусловно, 
это будет только способствовать наиболее 
быстрому и корректному принятию реше-
ний в области консульских услуг.

Венера Гайфутдинова

Президент Казахстана подписал по-
правки по вопросам госрегулиро-
вания производства и оборота эти-

лового спирта и алкогольной продукции. 
С учетом новых поправок вводится запрет 
на продажу крепких спиртных напитков, 
кроме ресторанов, кафе и баров, с 21 часа 
вечера до 12 часов дня, без разделения на 
будние и выходные дни.

Этот запрет, как объяснил Амиржан 
Калиев, директор ассоциации «Казалко», 
вводится в рамках борьбы с потреблением 
крепкого алкоголя и распространяется на 
алкоголь 30-градусной крепости и выше. 
Алкогольная продукция крепостью до 30 
градусов может продаваться с 8 утра и до 
23 часов ночи. Бороться как с потреблени-
ем, так и с производством крепкого алко-
голя в Казахстане пока удается достаточно 
успешно. Так, по информации «Казалко», 
если раньше крепкий алкоголь на рынке 
занимал 80%,то сейчас этот показатель 
сократился до 60%. При этом рынок водки 
сократился на 30%. Зато объем производ-
ства пива возрос в 2 раза.

Однако, как сообщил г-н Калиев, в 
принципе это оптимальные для произ-

водителей алкоголя условия. Дело в том, 
что с мая прошлого года члены ассоциа-
ции участвовали в разработке данного 
закона. «Те требования, которые отра-
жены в этом законе, согласованы с участ-
никами рынка», – рассказал Амиржан 
Калиев.

Производители винной продукции 
тоже спокойно отреагировали на запрет. 
Как нам объяснили в Союзе виноделов Ка-
захстана, запрет продажи крепких спирт-
ных напитков с 21 часа вечера до 12 часов 
дня не затрагивает интересы отечествен-
ных производителей винодельческой про-

дукции. На сегодняшний день в реали-
зации винодельческой продукции доми-
нируют классические сухие, полусухие и 
полусладкие вина, с содержанием спирта 
не более 12%. Этот запрет, возможно, от-
разится на объемах реализации коньяков 
и бренди. Гораздо серьезнее интересы от-
ечественных производителей затрагивает 
беспошлинный импорт молдавских и гру-
зинских вин. (Молдова 14%, а Грузия 10% 
от общего рынка продаж).

В винодельческой терминологии нет 
понятия «крепкое вино». Есть категории 
специальных вин, производимых с при-
менением этилового спирта: вина десерт-
ные, полудесертные, вина ликерные, вина 
крепленые специальные, вина ароматизи-
рованные. В общем объеме производства 
они составляют не более 20%.

Закон также расширяет перечень мест, 
запрещенных для торговли алкоголем. 
Устанавливается запрет продажи на тер-
ритории и в зданиях детских учреждений, 
организаций образования и здравоохра-
нения, физкультурно-оздоровительных, 
спортивных, спортивно-технических соо-
ружений, стадионах, на автозаправочных 
станциях.

Законом предусмотрены нормы по 
усилению административной ответствен-
ности за нарушения установленных тре-
бований в сфере розничной реализации 
алкогольной продукции и введению еже-
годного лицензионного сбора за право ре-
ализации алкогольной продукции.

Пока тендеры на ремонт 
дорог проходят непрозрачно, 
качественного ремонта не будет

Получить визу во 
Францию стало проще

Сухой закон не за горами
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ПРОДОЛЖЕНИЕ 
КИНОЭПОПЕИ О 
ЖИЗНИ НАЗАРБАЕВА 

Съемки продолжения киноэпопеи «Путь 
лидера» о жизни президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева начнутся в Караганде 28 
июня, в настоящее время в городе устанав-
ливают декорации. По данным издания, в 
среду утром на площади перед монументом 
«Шахтерская слава» появился газетный ки-
оск советских времен. А позади него – гербы 
пятнадцати союзных республик. Они за-
слонили собой таблички с именами звезд 
казахстанской эстрады. Повсюду расклеены 
объявления: «Уважаемые горожане! В связи 
со съемками фильма выставлены декорации. 
Просьба не прикасаться». «Завтра в Караганду 
должен прилететь режиссер картины Рустем 
Абдрашев. Сейчас он еще находится в Москве, 
где уже завершился первый этап съемок. Пер-
вый съемочный день в шахтерской столице 
назначен на 28 июня. Кинематографисты 
проведут у нас весь июль», – информирует из-
дание. Как отмечает газета, запланированы 
массовые сцены на 500-1000 человек, у любого 
карагандинца будет шанс попасть в кадр. «Же-
лательно на съемочную площадку одеваться 
соответственно исторической эпохе – в стиле 
семидесятых годов прошлого века», – отме-
чает издание. Первые две части киноэпопеи 
– «Огненная река» и «Железная гора» о юно-
сти, студенческих годах и начале трудовой 
деятельности Назарбаева. Действие фильмов 
происходит на рубеже конца пятидесятых и 
шестидесятых годов прошлого столетия. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

ВВЕДЕНА СИСТЕМА 
УСКОРЕННОЙ 
РЕГИСТРАЦИИ 
МЕДИЦИНСКОЙ 
ТЕХНИКИ

Система ускоренной регистрации меди-
цинской техники введена в целях совершен-
ствования процедуры ее государственной 
регистрации, а также обеспечения доступа 
медицинских организаций к инновационной 
медицинской технике, сообщает пресс-служба 
Министерства здравоохранения РК. Теперь 
медтехника, имеющая сертификат междуна-
родных экспертных организаций, заключив-
ших соглашение с уполномоченным органом 
в области здравоохранения, будет ускорено 
проходить регистрацию в течение 5 рабочих 
дней. Ранее данный срок составлял 120 дней. 
В городе Мюнхен (Германия) подписано Со-
глашение о взаимопонимании между Мини-
стерством здравоохранения РК и компанией 
TUV SUD Product Service GmbH, которая вы-
дает Европейский сертификат качества, яв-
ляющийся обязательным при поступлении 
товара на Европейский рынок. Соглашением 
предусмотрено двухстороннее сотрудниче-
ство в сфере обращения медицинской техни-
ки путем обмена опытом при оценке качества 
производства медтехники, информацией в 
области регистрации медицинской техники 
и ускоренной регистрации на территории Ка-
захстана медицинской техники при наличии 
сертификата TUV SUD Product Service GmbH. 
Благодаря данной поправке рынок Казахстана 
открывается для лучших мировых производи-
телей медицинской техники, подчеркнули в 
пресс-службе. (Kazakhstan Today)

ДОЛЯ МСБ В ВВП 
РК ДОЛЖНА 
ДОСТИГНУТЬ 40%

В рамках реализации долгосрочных целей 
к 2030 году Национальная палата предприни-
мателей намерена содействовать достижению 
доли МСБ в структуре ВВП на уровне 40%, пе-
редает Kazakhstan Today. «Создав устойчивую 
коалицию предпринимательских структур, 
содействовать достижению доли МСБ в ВВП на 
уровне 40% к 2030 году путем формирования 
сильного среднего класса, составляющего не 
менее 30% населения страны», – отмечается в 
сообщении НПП. Вместе с тем к 2017 году НПП 
РК планирует обеспечить рост предпринима-
тельской инициативы и направить усилия и 
инвестиции бизнеса в развитие отечествен-
ной экономики. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Сабитов

Изучение казахского языка – чрезвы-
чайно деликатная тема, требующая 
осторожного подхода в суждениях. 

Очевидно, что и государство, и общество 
согласны с тем, что язык цементирует на-
циональное единство. Фактически даже 
нет возражений, что язык учить нужно, 
однако косвенные индикаторы показы-
вают, что все не так просто. Достаточно 
обратить внимание на востребованность 
языковых курсов.

Конечно, это достаточно щепетильный 
вопрос с точки зрения этики – можно ли 
делать бизнес на преподавании казахского 
языка, однако вопрос нужно ставить имен-
но так. В рыночных условиях обычные 
экономические показатели могут показать 
картину в социальной жизни. Лейла Бей-
сенова из образовательного центра «Рост» 
рассказала, что не может уже три месяца 
собрать группу. Заместитель директора 
одного из крупнейших языковых курсов 
InterPress Динара Габидуллина также сооб-
щает о невысоком спросе. «Ежемесячно у 
нас работает две-три группы наполняемо-
стью от 6 до 12 человек. Это всегда взрос-
лые люди и чаще всего они ходят на курсы 
по необходимости. Скажем, на работе тре-
буется знание языка. Причем по нашему 
опыту можем сказать, ситуация особо не 
меняется ни в сторону увеличения, ни в 
сторону уменьшения», – рассказывает г-жа 
Габидуллина. И если учесть, что язык учат 
долго, то можно сделать вывод, что в Inter-
Press учится максимум 36 человек.

Причем цены на курсы казахского язы-
ка даже ниже, чем, скажем, на курсы ан-
глийского. Так, в компании InterPress 24 
часа казахского языка в месяц будут сто-
ить 14900, тогда как базовый английский 
оценивается в 22900 тенге. А в центре 
«Рост» курсы стоят 12 тысяч за 8 занятий. 
Но даже более низкие цены не стимулиру-
ют спрос.

В качестве другого примера востребо-
ванности казахскоязычных курсов можно 
привести статистику сайта Repetitor.kz. 
Самое большое количество преподавате-

лей в его базе занимают репетиторы по 
английскому (2312), на втором месте учи-
теля по математике (2297). А помочь с ка-
захским могут 960 человек. Но даже если 
речь идет не о платных курсах для взрос-
лых, а о занятиях для школьников, то и 
здесь есть свои проблемы.

Директор репетиционного центра 
«Аксес» Ирина Непомнящая рассказала, 
что до введения государственного языка 
в список экзаменов по ЕНТ на казахский 
записывались единицы. «Мы работаем 
с 1997 года, и только с 2001 года начался 
относительный рост и мы стали набирать 
школьные группы. Причем количество 
слушателей курсов напрямую зависит от 
количества выпускников. Сейчас наблю-
дается спад, но он обусловлен только тем, 
что сегодня выпускаются ребята, которые 

родились в 1996, а в те кризисные времена 
рождаемость была невысокой», – расска-
зывает директор «Аксес». Стоимость услуг 
для школьников и вовсе незначительная – 
всего пять тысяч тенге в месяц.

Можно, конечно, сказать, что платные 
курсы не пользуются популярностью, по-
скольку государство достаточно финанси-
рует работу бесплатных курсов. Однако 
это не совсем так. Пару лет назад «Казпо-
требнадзор» публиковал данные, в соот-
ветствии с которыми для обучения всего 
населения казахскому языку нужно тра-
тить $110 млн в год. Более того, существу-
ющие бесплатные курсы, даже если мы не 
будем сомневаться в их качестве, предна-
значены исключительно для чиновников, 
инвалидов, пенсионеров и временных без-
работных. Очевидно, что при таком под-

ходе гипотетический спрос не может быть 
удовлетворен.

Сложившаяся ситуация говорит о том, 
что русскоязычное население не считает 
нужным вкладывать деньги в изучение 
казахского языка. Одним из наиболее раз-
умных тезисов, объясняющих невысокий 
интерес к языку, является отсутствие ка-
чественного контента, доступного только 
на казахском. И в этой ситуации поло-
жение языковых курсов действительно 
может служить неким индикатором. Как 
только поток слушателей, инвестирую-
щих деньги в изучение языка, увеличит-
ся, можно будет заявить, что казахский 
язык выходит из бытового дискурса и 
сферы делопроизводства и становится 
действительно важным провайдером зна-
ния и культуры.

Артем Борисов

На прошлой неделе депутат парла-
мента Татьяна Яковлева подняла 
важную проблему. На состояв-

шемся в мажилисе пленарном заседании 
она обратилась к премьер-министру РК 
Кариму Масимову с запросом по вопро-
су соцобеспечения мигрантов. В соот-
ветствии с Конституцией Республики 
Казахстан, нормы которой являются 
действующим правом, на территории 
нашего государства на равных условиях 
признаются и гарантируются права и 
свободы человека. Иностранцы и лица 
без гражданства пользуются в республи-

ке правами и свободами, а также несут 
обязанности, установленные для граж-
дан, если иное не предусмотрено Кон-
ституцией, законами и международны-
ми договорами.

По ее словам, на сегодняшний день 
на территории Республики Казахстан 
проживает большое количество ино-
странцев, имеющих вид на жительство. 
Многие из них работают во благо нашего 
государства в стране на постоянной ос-
нове, имеют семьи, воспитывают детей. 
На сегодняшний день от них на сайты 
министерства здравоохранения, област-
ных и городских управлений здравоох-
ранения поступает большое количество 

обращений, касающихся оказания гаран-
тированного объема бесплатной меди-
цинской помощи.

«Политика лидера нации, президента 
Республики Казахстан Нурсултана На-
зарбаева направлена на равенство всех 
перед законом. Необходимо поддерживать 
всесторонне мигрантов в вопросах соци-
ального обеспечения, так как они имеют 
те же права и обязанности, что и гражда-
не Республики Казахстан. Учитывая это, 
считаем необходимым рассмотреть воз-
можность их включения в перечень лиц, 
для которых государством гарантирован 
объем бесплатной медицинской помощи», 
– предлагает депутат.

Опасность нерешения проблем ми-
грантов состоит в том, что лишенные эле-
ментарных соцгарантий они могут стать 
прослойкой общества с высоким протест-
ным индексом.

К примеру, многие помнят массовые 
беспорядки во Франции, которые нача-
лись как реакция на гибель двух подрост-
ков североафриканского происхождения, 
пытавшихся скрыться от полиции. Они 
продолжались с 28 октября по 15 ноября 
2005 года. 

Надо отметить, что к середине 2005 
года численность населения, имеющего 
корни в одной из этих иммиграционных 
волн, составляла 5,3 млн человек, что со-
ставляет около 10% населения Франции. 
Причиной беспорядков стали социальные 
проблемы. После окончания периода эко-
номического роста и появления во Фран-
ции застойной безработицы кварталы, где 
в основном проживали темнокожие имми-
гранты, стали «социально неблагополуч-
ными» зонами, где от 30 до 40% взрослого 
населения не имело работы. В последние 
годы неолиберальное правительство 
Франции, выполняя программы по сокра-
щению государственных расходов в соци-
альной сфере, закрыло во многих небла-
гополучных кварталах муниципальные 
культурные, спортивные и образователь-
ные центры для молодежи, что привело к 
усилению социальной напряженности и 
росту преступности.

Понятно, что вопрос, который подняла 
депутат Татьяна Яковлева – это тест для 
Казахстана на цивилизованность. 

Первая причина стабилизационная. 
Чтобы власти могли спокойно проводить 
реформы, им не нужна лишенная элемен-
тарного соцпакета протестная прослойка 
в обществе в лице мигрантов. И потому 
они должны быть сами заинтересованы в 
предоставлении им бесплатной медицин-
ской помощи.

Вторая причина – внешний имидж. Со 
страной, где мигранты живут в плохих ус-
ловиях, где не гарантируются их права и 
свободы, цивилизованный диалог вести 
сложнее.

Деньги на казахском языке

Проверка на цивилизованность

// ОБЩЕСТВО
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Официальные 
курсы валют
Данные на 26 июня 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

100 УЗБЕКСКИх СУМОВ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию об-
зор нормативных законодатель-
ных актов Республики Казахстан, 

опубликованных за прошедшую неде-
лю. Среди них отметим  постановление 
Правительства РК, которым измене-
на административная граница города 
Усть-Каменогорска, а также Закон РК, 
касающийся вопросов государственно-
го регулирования производства и обо-
рота этилового спирта и алкогольной 
продукции 

Усть-Каменогорск стал больше
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 28 мая 2014 года № 
556 изменена административная гра-
ница города Усть-Каменогорска

Согласно данному постановлению, изме-
нены границы города Усть-Каменогорска 
и Глубоковского района Восточно-Казах-
станской области путем включения в чер-
ту города Усть-Каменогорска части земель 
указанного района общей площадью 334 
гектара согласно приложению к настояще-
му постановлению.

Настоящее постановление вводится в 
действие со дня его первого официального 
опубликования. Опубликовано в офици-
альной печати 18 июня 2014 года.

Государственное регулирование 
производства и оборота этилового 
спирта и алкогольной продукции 

Законом Республики Казахстан от 18 
июня 2014 года № 210-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам государственного 
регулирования производства и оборота 
этилового спирта и алкогольной про-
дукции 

Данный Закон направлен на уменьше-
ние потребления алкоголя путем ограни-
чения доступа к алкогольной продукции, 
усиление государственного контроля в об-
ласти производства и оборота этилового 
спирта и алкогольной продукции.

В частности, изменения и дополнения 
вносятся в следующие законодательные 
акты Республики Казахстан:Кодекс Респу-
блики Казахстан об административных 
правонарушениях, Налоговый кодекс, 
Кодекс Республики Казахстан «О здоро-
вье народа и системе здравоохранения», 
Закон Республики Казахстан «О государ-
ственном регулировании производства и 

оборота этилового спирта и алкогольной 
продукции», Закон Республики Казахстан 
«О правах ребенка в Республике Казах-
стан», Закон Республики Казахстан «О ре-
кламе».

Так, согласно изменениям в Кодекс Ре-
спублики Казахстан «О здоровье народа и 
системе здравоохранения», запрещается 
розничная реализация:

1) алкогольной продукции лицам в воз-
расте до двадцати одного года;

2) алкогольной продукции, за исклю-
чением реализации в ресторанах, барах и 
кафе:с 23 до 8 часов следующего дня;

с объемной долей этилового спирта 
свыше тридцати процентов с 21 до 12 ча-
сов следующего дня;

3) в иных случаях, предусмотренных 
законодательством Республики Казах-
стан.

Кроме того, в соответствии с измене-
ниями в Закон Республики Казахстан «О 
правах ребенка в Республике Казахстан», 
запрещаются хранение и реализация ал-
когольной продукции в зданиях и на тер-
риториях организаций здравоохранения, 
образования, физкультурно-оздорови-
тельных, спортивных и спортивно-техни-
ческих сооружений, культурно-досуговых 
организаций.

Более подробно
В Кодекс Республики Казахстан об адми-
нистративных правонарушениях внесены 
существенные изменения.

Так, согласно новой редакции статью 
163, хранение и реализация без наличия 
приборов, определяющих элементы за-
щиты учетно-контрольных марок и (или) 
считывающих информацию с учетно-кон-
трольных марок алкогольной продукции, 
подлежащей маркировке учетно-кон-
трольными марками, – влечет штраф на 
физических лиц в размере пятидесяти, на 
должностных лиц – в размере ста двадцати, 
на индивидуальных предпринимателей, 
юридических лиц, являющихся субъекта-
ми малого предпринимательства, – в раз-
мере ста пятидесяти, на индивидуальных 
предпринимателей, юридических лиц, 
являющихся субъектами среднего пред-
принимательства, – в размере двухсот, на 
юридических лиц, являющихся субъек-
тами крупного предпринимательства, – в 
размере шестисот месячных расчетных 
показателей, с конфискацией подакциз-
ных товаров, явившихся непосредствен-
ным предметом правонарушения. Такого 
до внесения изменений не было.

В соответствии с внесенными измене-
ниями хранение и реализация алкоголь-
ной продукции в зданиях и на территориях 

организаций здравоохранения, образо-
вания, физкультурно-оздоровительных, 
спортивных и спортивно-технических 
сооружений, автозаправочных станций, 
торговых рынков, культурно-досуговых 
организаций – влекут приостановление 
действия лицензии. 

(Раньше эта норма  была такой.Реали-
зация алкогольной продукции в детских 
учреждениях, организациях образования 
и на прилегающих к ним территориях в 
радиусе ста метров – влечет приостановле-
ние действия лицензии).

Внимание! Согласно статье статью 
163-4, розничная реализация алкоголь-
ной продукции, за исключением реали-
зации в ресторанах, барах и кафе: с 23 
до 8 часов следующего дня; с объемной 
долей этилового спирта свыше тридцати 
процентов с 21 до 12 часов следующего 
дня – влечет штраф на физических лиц в 
размере десяти, на должностных лиц, ин-
дивидуальных предпринимателей, юри-
дических лиц, являющихся субъектами 
малого или среднего предприниматель-
ства, – в размере восьмидесяти, на юри-
дических лиц, являющихся субъектами 
крупного предпринимательства, – в раз-
мере ста двадцати месячных расчетных 
показателей, с приостановлением дей-
ствия лицензии на соответствующий вид 
деятельности. 

Согласно изменениям, внесенным в За-
кон Республики Казахстан «О рекламе», 
запрещается реклама товаров (работ, ус-
луг) с использованием элементов товар-
ного знака или названия, известного как 
наименование алкогольной продукции, 
табака и табачного изделия, которые пря-
мо или косвенно предлагают алкогольную 
продукцию, табак и табачное изделие (за 
исключением географических указаний 
и фирменных наименований – эта норма 
теперь исключена).

Из Закона исключен также следую-
щий пункт: в случаях, когда один товар-
ный знак зарегистрирован по нескольким 
перечням товаров и услуг, включающим 
наименования алкогольной продукции, 
табака и табачных изделий, то при рас-
пространении, размещении рекламы с ис-
пользованием указанного  товарного зна-
ка в обязательном порядке должны быть 
четко определены рекламируемые товары 
и (или) услуги. 

Закон вводится в действие по истече-
нии двадцати одного календарного дня 
после дня его первого официального 
опубликования –опубликован 21 июня 
2014 года, за исключением некоторых 
пунктов. 

В этом году наша страна значитель-
но улучшила свои показатели, за-
няв 28-е место среди 193 стран. Для 

сравнения: в 2008 году Казахстан зани-
мал аж 81-е место, в 2012 году – уже 38-е 
место.

Между тем вхождение Казахстана в 
рейтинг не является самоцелью. Главная 
задача электронного правительства – это 
облегчение жизни казахстанцев.

Создание электронного правитель-
ства было начато по инициативе главы 
государства Нурсултана Назарбаева. 
Программа по его внедрению была ут-
верждена указом президента 10 ноября 
2004 года. В рамках реализации данного 
поручения межведомственный докумен-
тооборот был переведен в электронный 
формат, создана единая транспортная 
среда, государственные базы данных 
физических и юридических лиц. И уже с 
апреля 2006 года начал свою работу пор-
тал www.egov.kz. 

Как подчеркивал Нурсултан Назарба-
ев: «Мы сегодня акцентируем особое вни-

мание на развитии механизмов обратной 
связи государственных органов с гражда-
нами через использование возможностей 
информационного общества».

На сегодняшний день система элек-
тронного правительства предоставляет 
казахстанцам 570 услуг и сервисов, и с 
каждым годом эта цифра увеличивает-
ся.

Портал E-gov является практическим 
механизмом реализации концепции пре-
доставления государственных услуг по 
принципу «одного окна». Главными пре-
имуществами электронного правитель-
ства являются получение информации и 
услуг 24 часа в сутки из любого города и 
страны, отсутствие необходимости про-
стаивания очередей, и, как следствие, 
экономия времени и средств на посеще-
ние нескольких учреждений. Кроме того, 
E-gov нанес мощный удар по коррупции, 
ведь теперь исчезла возможность «поощ-
рений» госслужащих.

Однако система не стоит на месте, а 
постоянно совершенствуется. Так, сегод-

ня активно ведутся работы по внедрению 
мобильного правительства, которое по-
зволит предоставлять услуги и сервисы 
через мобильные устройства. По итогам 
работы уже к концу этого года через мо-
бильные устройства будут доступны бо-
лее 50 услуг и сервисов.

Самыми популярными услугами на 
портале электронного правительства яв-
ляются получение адресной справки, ин-
формации о нарушениях ПДД,  справок 
об отсутствии или наличии недвижимо-
го имущества, справки о пенсионных от-
числениях, постановка ребенка в очередь 
в детский сад, подача электронного за-
явления на регистрацию брака, государ-
ственная регистрация прав на недвижи-
мое имущество.

В конечном итоге E-gov является по-
казателем качества работы и открытости 
Правительства РК. Благодаря дальновид-
ной политике главы государства система 
электронного правительства способству-
ет повышению эффективности и конку-
рентоспособности нашей республики. 

Новинки законотворчества

Казахстан поднялся  
на 10 позиций в рейтинге 
ООН по электронному 
правительству



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 26 ИЮНЯ, 201412

«КАЙРАТ» 
ПОПОЛНИЛ 
СОСТАВ

Алматинский «Кайрат», которому 
предстоит стартовать в Лиге Европы, 
пополнил свои ряды четырьмя новы-
ми игроками. К ранее перешедшим в 
команду Станиславу Лунину, Виталию 
Ли и Бауржану Байтане добавились 
игрок молодежной сборной Казахстана 
Исламбек Куат и три легионера: испан-
ский форвард Сито Риера, ивуарийский 
нападающий Жерар Гоу и бразильский 
полузащитник Исаэль. Исламбек Куат, 
отметившийся выступлениями в соста-
ве «Окжетпеса», «Актобе» и «Астаны», 
проведет в «Кайрате» два с половиной 
года. 21-летний полузащитник выбрал 
номер 32. Сито Риера является млад-
шим братом Альберто Риеры, который 
известен по выступлениям за «Ливер-
пуль», «Бордо», «Эспаньол», «Олимпиа-
кос», а также за сборную Испании. Но-
вобранец «Кайрата» ранее выступал на 
родине за составы B и C «Барселоны», а 
также в чемпионате Греции за и «Пани-
онис». До недавнего времени Риера за-
щищал цвета одесского «Черноморца». 
В «Кайрате» испанец будет выступать 
под номером 26. Контракт с ним рассчи-
тан на три с половиной года. Жерар Гоу 
перешел в «Кайрат» из «Краснодара». 
Ивуариец помимо российского клуба 
выступал также в чемпионатах Марок-
ко, Швейцарии и первой лиги Турции. 
В «Кайрате» Гоу будет выступать под 
номером 30. Соглашение с ивуарийцем 
рассчитано на 1,5 года. Также из «Крас-
нодара» прибыл Исаэль. Бразильский 
полузащитник защищал цвета клубов 
на родине, имел опыт выступлений в 
первой лиги Турции и в чемпионате 
Португалии. В «Кайрате» Исаэль да 
Сильва Барбоса проведет полтора года 
и будет выступать под номером 31. (соб.
инф)

БЕРАНЕК 
ВОЗГЛАВИЛ 
«СЛАВИЮ»

Экс-наставник сборной Казахстана 
Мирослав Беранек возглавил праж-
скую «Славию», сообщает официаль-
ный сайт клуба. Договор с командой 
из столицы Чехии был заключен 
на 3 года. Стоит отметить, что Беранек 
займет пост главного тренера «Славии» 
уже в третий раз. «Это большой вы-
зов для меня. Мы работаем в быстром 
темпе, и я ожидаю лучшего от каждого 
игрока. Я хочу, чтобы «Славия» вновь 
играла в еврокубках и вернулась на тот 
уровень, которого мы заслуживаем», – 
сказал Мирослав Беранек. (sports.kz)

НОВЫЕ МЕРЫ КХЛ

Континентальная хоккейная лига 
заставит казахстанских игроков отка-
заться от выступления за сборную Ка-
захстана. Со следующего сезона хоккеи-
сты, заигранные за сборную Казахстана 
и выступающие в российских клубах 
КХЛ, будут иметь статус легионера. 
Игрок будет обязан написать отказное 
письмо и направить его в националь-
ную федерацию, ИИХФ и КХЛ, иначе 
на него будет наложен денежный штраф 
в размере одного миллиона рублей. Ис-
ключение будет сделано только для 
игроков сборной Беларуси. Такое реше-
ние было принято на заседании правле-
ния КХЛ 30 апреля. (pressball.by)

РОССИЯНЕ 
ОБЪЯВИЛИ СОСТАВ 

Стал известен состав сборной Рос-
сии для участия на IV международном 
турнире «Кубок президента РК», кото-
рый в 8-го по 13-е июля пройдет в Ал-
маты. Главный тренер сборной России 
Александр Лебзяк привезет следующих 
боксеров: Расул Салиев (49 кг), Гаври-
ил Попов (52 кг), Зинат Жандыбаев 
и Петр Васильев (56 кг), Эдуард Хусаи-
нов (64 кг), Дмитрий Муратов (69 кг). 
В резерве находится Федор Виноградов 
(69 кг). Напомним, что на ринге Дворца 
спорта имени Балуана Шолака высту-
пят бойцы из Казахстана, Кубы, России, 
Узбекистана, Кыргызстана, Таджики-
стана, Монголии, Армении, Туркме-
нии, Филиппин, Украины, Таиланда, 
Азербайджана и Ирака. НСК РК выста-
вит все три состава. (kfb.kz)

«АКТОБЕ» – 
ЛУЧШИЙ КЛУБ  
РК В УЕФА

Во вторник был опубликован обнов-
ленный клубный рейтинг УЕФА сезона 
2013/2014 годов. Победа в Лиги чемпио-
нов вывела мадридский «Реал» в лидеры 
клубного рейтинга УЕФА. «Сливочные» 
имеют в своем активе 161.542 очков. 
На втором месте располагается «Барсе-
лона», в активе которой 157.542 очков. 
Замыкает тройку лучших команд Ев-
ропы мюнхенская «Бавария», имеющая 
в своем активе 154.328 баллов. Самый 
высокий рейтинг из казахстанских 
клубов по-прежнему имеет «Актобе». 
Подопечные Владимира Никитенко за-
нимают 196-е место в табели о рангах – 
в их активе 8.150 набранных очков. 
Карагандинский «Шахтер» с 5.400 оч-
ками расположился на 246-м месте. За-
мыкает тройку лучших казахстанских 
команд костанайский «Тобол», который 
расположился на 329-й позиции с 3.400 
набранными баллами. (sports.kz)

ДВОРЕЦ ЗА 2 МЛРД

Дворец спорта имени Александра 
Винокурова появится в Петропав-
ловске.  На комплекс выделено почти 
2 млрд тенге. Сроки сдачи объекта – год. 
За это время предстоит возвести 17 тыс. 
квадратных метров. Площадь под стро-
ительство уже выделили и огородили. 
Марат Мукашев, заведующий сектором 
ГУ «Отдел строительства г. Петропав-
ловска»: –Подано 4 заявки на участие 
в государственных закупках, две из ко-
торых отклонили по несоответствию 
документам, две допустили. Из Алматы 
и Астаны. Кто предложит наименьшую 
цену, с теми будет заключен договор 
на строительство дворца спорта с ледо-
вой ареной. Стоит напомнить, два года 
назад, после триумфа в Лондоне, Вино-
курова встречали в Петропавловске 
как героя. Уже тогда было понятно, чье 
имя будет носить долгожданный спорт-
комплекс. Это, кстати, его макет. Здесь 
предусмотрены велотрек, ледовая аре-
на, зал силовых единоборств и легкоат-
летический манеж. Стройка начнется 
в августе. (tv7.kz)

ГОЛОВКИН  
И САНЧЕС О БОЕ  
С ГИЛОМ

Чемпион мира по версиям WBA/
IBO в среднем весе Геннадий Головкин 
и его тренер Абель Санчес рассказали 
о подготовке к 11-й защите титула про-
тив Дэниела Гила, намеченной на 26 
июля, сообщает Fightnews.com. «Это 
более длинный лагерь, чем обычно», 
– говорит Головкин. «Гил бывший чем-
пион мира, это будет самый сложный 
бой в моей карьере». «Гил боксирует 
лучше предыдущих оппонентов Ген-
надия. Надеюсь, что он выявит лучшие 
стороны Геннадия. Ведь чем лучше он 
выступит, тем лучше и Головкин будет 
делать свою работу», – заявил Абель 
Санчес. «В понедельник, среду и пятни-
цу мы встречаемся в тренажерном зале 
в 7:00 утра и устраиваем пробежку. 
Пять миль в день. В час дня по вторни-
кам и четвергам мы устраиваем спринт 
вместо утренней пробежки. Геннадий 
соблюдает сбалансированную диету, 
но нет каких-то специальных правил. 
Он ест довольно много, но грамотно и 
избирательно», – подытожил Санчес. 
(tofight.ru)

ДЕЛО АНТРОПОВА 
РЕШИТСЯ СКОРО

Окончательное решение о дисквали-
фикации капитана сборной Казахстана 
Николая Антропова дисциплинарный 
комитет ИИХФ примет после 10 июля.  
Как было сообщено ранее, на 27-й ми-
нуте матча группового турнира чем-
пионата мира-2014 в Минске против 
Швейцарии за удар соперника в голову 
Антропов получил матч-штраф. Таким 
образом, нападающий пропустил и по-
следний поединок против Финляндии. 
О дополнительной дисквалификации 
Антропова дисциплинарный комитет 
должен был принять решение 19 мая, 
однако дату перенесли. Напомним, 
в соответствии с регламентом ИИХФ 
назначенное количество матчей по 
дисквалификации будет распростра-
нено на следующие чемпионаты мира. 
(gazeta.kz)

Из года в год о знаменитом 
уимблдонском дресс-коде 
говорят не меньше, чем о ко-

варности травы, причудах лондон-
ской погоды и клубнике со слив-
ками (про шампанское почему-то 
часто забывают). Уимблдонская 
форма заслуживает отдельного 
рассказа. Также стоит вспомнить 
тех, кто играл в Лондоне не по пра-
вилам.

Правило о «преимущественно 
белой» (predominately white) форме 
для игроков было введено в 1963-м. 
В 1995-м оно было модифицирова-
но до «практически целиком бе-
лой» одежды (almost entirely white). 
Фирмы, одевающие игроков, зара-
нее предоставляют свою форму во 
Всеанглийский клуб (AELTC) для 
утверждения. Решение о том, со-
ответствует ли одежда игрока пра-
вилам в отдельный соревнователь-
ный день, остается на усмотрение 
турнирного рефери.

По правилам:
– запрещаются крупные блоки 

цвета;
– темные и яркие цвета должны 

быть сведены к минимуму;
– запрещаются флюоресцент-

ные цвета;
– предпочтение отдается па-

стельным тонам;
– предпочтение отдается полно-

стью белым шортам и юбкам, а так-
же футболкам с полностью белой 
спиной;

– головные уборы, носки и обувь 
должны быть практически цели-
ком белыми;

– запрещаются любые логотипы 
(правда, на пренебрежение этим 
пунктом очень в духе времени смо-
трят сквозь пальцы).

Исключения составляют:
– тренировочные корты (не лю-

бые тренировки, а именно трени-
ровки за пределами Клуба в парке 
Аоранги);

– женские нижние шорты: они 
могут быть любого цвета при усло-
вии, что короче юбки (платья).

Именно благодаря последней 
оговорке в 2007-м не отправили 
переодеваться 19-летнюю Татьяну 
Головин, приехавшую на турнир в 
алых шортах. Поэтому же в 2010-
м прокатил аналогичный наряд 
Серены Уильямс, прозванный 
«клубникой со сливками».

А в прошлом – оранжевые шорты 
Марии Шараповой. В 2002 году 
приключенческая история произо-
шла с Анной Курниковой. В вос-
кресенье накануне старта турнира 
Анна вышла тренироваться на корт 
№7 в черных шортах. Это не укры-
лось от зоркого турнирного рефери, 
мониторившего обстановку в клубе 
из своего штаба. Курни попросили 
переодеться, но – вы только послу-
шайте – ей было не во что, так что 
свои шорты ей одолжил тренер. Но 
и здесь не обошлось без загвозд-
ки, потому что тренерские шорты 
были фирмы, конкурировавшей со 
спонсором Анны. Так что надеть их 
она смогла только срезав логотип.

Аналогичные (хоть и не столь 
волнующие) истории приключи-
лись в последние годы с Новаком 
Джоковичем и братьями Брай-
анами – у Ноле кто-то из команды 
вышел на тренировку в цветной 
бейсболке (сотрудник Клуба тут 
же вынес белую), а на тренировку 
Брайанов, не одетых в белое, влете-

ла женщина с призывами прекра-
тить «это сумасшествие».

За десять с лишним лет до Кур-
никовой против «Уимблдона» и не в 
последнюю очередь его дресс-кода 
бунтовал Андре Агасси – правда, 
он был более последователен и на 
турнир не приезжал вообще. Ког-
да в 1991-м Андре все же приехал, 
болельщики и руководство Клуба, 
памятуя о джинсовых шортах и 
прочих фэшн-заявлениях, ждали 
его дебюта с опаской. Но обошлось.

Еще раньше – в середине 80-х 
– американка Энн Уайт вышла на 
матч первого круга «Уимблдона» ни 
в чем ином, как в комбинезоне из 
спандекса и гетрах. Наряд был бе-
лоснежный, но соперница Энн Пэм 
Шрайвер пожаловалась, что он ее 
отвлекает, так что когда матч был 
прерван из-за наступления темно-
ты, Уайт попросили на следующий 
день надеть что-то более традици-
онное. Она надела и проиграла.

На турнире-1995 канадец Грег 
Руседски дебютировал в качестве 

представителя Великобритании и 
в честь этого в нарушение правил 
надел бандану «Юнион Джек». Не-
мудрено, что на такую патриоти-
ческую выходку в AELTC закрыли 
глаза.

А вот чемпиону-1987 Пэту Кэшу 
вчера запретили появляться в 
Клубе в его фирменной бандане в 
шашечку, поскольку по нынешним 
правилам полоска цвета может 
быть не шире 1 см:

Но самой известной жертвой 
уимблдонской фэшн-полиции стал, 
конечно, Роджер Федерер – в про-
шлом году после первого матча его 
любезно попросили отказаться от 
кроссовок с ярко-оранжевыми по-
дошвами. Они вошли в теннисный 
фольклор под именем one match 
wonder, а когда Маэстро проиграл 
во втором круге, только ленивый 
не пошутил, что, может, не стоило 
отбирать у него кроссовки.

Валерия Ли 
sports.ru

Данияр Балахметов

Веломногодневка «Тур Швей-
царии» наряду с «Критериум 
Дофине» является репетицией 

перед самой главной гонкой сезона, 
«Тур де Франс», которая стартует 5 
июля. В отличие от «Критериум До-
фине» Astana выступила на «Туре 
Швейцарии» гораздо скромнее. 
Так, в генеральной классификации 
лучшим из состава казахстанской 
команды стал итальянский гонщик 
Энрико Гаспаротто. Он занял 28-е 
место. Его соотечественник Фран-
ческо Гавацци стал 56-м. Валентин 
Иглинский сумел показать в «гене-
рале» 93-е время. Швед Фредерик 
Кесьякофф занял 109-ю позицию. 
А еще один итальянец, Якопо Гу-
арньери стал 111-м. Всего в «Туре 
Швейцарии» финишировал 121 
велосипедист. Победу в личном за-
чете отпраздновал португалец Руй 
Кошта из Lampre, показав первое 
время, 33 часа, 8 минут и 35 секунд. 
На втором месте в генеральной 
классификации оказался местный 
велогонщик Маттиас Франк, пред-
ставляющий команду IAM Cycling. 
Он на 33 секунды отстал от три-
умфатора. Наконец третью строч-
ку оккупировал голландец Бауке 
Моллема (+50 секунд) из Belkin. К 

слову, Belkin отпраздновал победу 
в командной классификации. Вто-
рое место у Lampre, а третье у BMC 
Racing. Astana в этой номинации за-
няла лишь 19-е место из двадцати 
одной команды. 

В очковой классификации луч-
шим гонщиком казахстанской ко-

манды стал Франческо Гавацци. Он 
занял 15-е место, набрав 16 очков. 
Первенствовал же словак Петер 
Саган из Cannondale, у которого 
88 очков. Вторым стал Бауке Мол-
лема – 46 очков, а Руй Кошта зам-
кнул пьедестал – 42 очка. Что каса-
ется зачета горного короля, то тут 

представитель «Астаны» вошел в 
десятку. 16 очков и десятое место у 
Якопо Гуарньери. Первым стал не-
мец Бьерн Турау (Europcar), у него 
74 балла. Швейцарец Рето Холлен-
штайн (IAM Cycling) занял второе 
место (37 очков), а Бауке Моллема, 
набрав 32 очка, расположился на 
третьей ступени пьедестала. 

Во время этапов гонщики «Аста-
ны» занимали разные позиции. 
Наиболее удачным оказался ше-
стой этап гонки, состоявшийся в 
прошлую среду. На дистанции в 
184 км Франческо Гаванци пока-
зал третье время, уступив своим 
соотечественникам Маттео Трен-
тино из Omega Pharma – Quick-Step 
и Даниэле Бенатти, защищающему 
цвета Tinkoff-Saxo. Также стоит от-
метить прорыв Якопо Гуарньери, 
занимавшего 11-е место на чет-
вертом этапе и ставшего десятым 
по итогам следующего этапа. По-
мимо этого еще один представи-
тель «Астаны» по итогам одного из 
этапов побывал в десятке сильней-
ших. Им стал Энрико Гаспаротто, 
занявший девятую строчку на вто-
ром этапе. 

Между тем Винченцо Нибали, на 
которого делается основная ставка 
«Астаны» во время предстоящего 
«Тур де Франс», сейчас продол-
жает подготовку в Доломитовых 
Альпах. По информации портала 
astanafans.com, процитировавшего 
Gazzetta dello Sport, «Акула» усер-
дно трудится в горах, собираясь 
выработать противодействие сво-
им конкурентам, Крису Фруму и 
Альберто Контадору. Как отмечает 
портал, Нибали ведет подготовку 
под неусыпным вниманием сво-
его тренера Паоло Слонго, кото-
рый считает, что гонщик «Астаны» 
может сократить отставание от 
конкурентов к решающим этапам 
«Тур де Франс». Как отмечает ита-
льянское издание, Слонго уверен в 
том, что конкуренты Нибали уже 
набрали свою оптимальную форму 
и вряд ли улучшат ее.

Как обмануть 
уимблдонский дресс-код

С мыслями  
о «Тур де Франс»
Велогруппа «Астана» в рамках подготовки  
к «Тур де Франс» выступила на «Туре Швейцарии»
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ОЧЕРЕДНАЯ 
ПОБЕДА 
ЛОМАЧЕНКО

Украинский боксер Василий Ло-
маченко выиграл вакантный титул в 
полулегком весе (до 57,15 кг) по версии 
Всемирной боксерской организации 
(WBO) в своем третьем профессиональ-
ном бою. Об этом сообщает портал Fight 
News. В рамках вечера бокса в Карсоне 
(США), украинец одержал победу над 
американцем Гэри Расселлом. По ито-
гам 12 раундов боя двое судей отдали 
победу Ломаченко, а один зафикси-
ровал ничью. Счет судейских записок 
–116-112, 116-112, 114-114. Таким об-
разом, украинский боксер повторил 
рекорд тайца Саенсака Мансурина, 
который тоже стал чемпионом в своем 
третьем поединке на профессиональ-
ном ринге. В 1975 году Мансурина за-
воевал пояс Всемирного боксерского 
совета (WBC). Во время любительской 
карьерыЛомаченко провел 396 боев, 
проиграв только один. На его счету две 
золотых и одна серебряная награды-
чемпионатов мира. (lenta.ru)

ЯШИНУ ОТКРЫЛИ 
ПАМЯТНИК В РИО

В бразильском городе Рио-де-
Жанейро представили памятник ле-
гендарному советскому вратарю Льву 
Яшину. Об этом сообщает официальный 
сайт московского «Динамо». Монумент 
располагается в музее современного ис-
кусства. Памятник является уменьшен-
ной копией установленной статуи в Пе-
тровском парке в Москве. В церемонии 
открытия участвовали президент Рос-
сийского футбольного союза Николай 
Толстых, заместитель исполнительного 
директора «Динамо» Алексей Смертин, 
автор бразильской версии монумента 
Марио Пинтанги и чемпион мира по 
футболу-1970 в составе сборной Бра-
зилии Карлос Альберто Торрес. Яшин 
– первый и пока единственный вратарь 
в истории футбола, который получал 
«Золотой мяч». Неоднократно призна-
вался лучшим голкипером ХХ века. Всю 
карьеру провел в московском «Динамо», 
а за сборную СССР отыграл 80 матчей 
(включая Олимпийские игры). (lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЗИДАНА

Зинедин Зидан, являющийся по-
мощником главного тренера мадрид-
ского «Реала» Карло Анчелотти, может 
стать главным тренером «Кастилии» 
(вторая команда клуба). Об этом сооб-
щает испанское издание Marca. Зидан 
очень хотел со следующего сезона ра-
ботать в качестве главного тренера. С 
ним контактировали представители 
«Бордо», руководство которого хотело 
назначить Зидана на пост наставника 
команды. Но переговоры успехом не 
увенчались, и Зидан решил остаться 
в «Королевском клубе» на своей ны-
нешней должности. Президент «сли-
вочных» Флорентино Перес, зная о 
желании Зидана, предложил ему пост 
главного тренера «Кастилии». Зидан в 
данный момент обдумывает предложе-
ние Переса. Зидан выступал за «Реал» в 
качестве футболиста с 2001 по 2006 год. 
В составе «сливочных» Зизу выигрывал 
чемпионат Испании и Лигу чемпионов. 
(lenta.ru)

«ДНЕПРУ» 
РАЗРЕШИЛИ 
ИГРАТЬ В ЛЧ

Союз европейских футбольных ас-
социаций (УЕФА) официально разре-
шил украинскому футбольному клубу 
«Днепр» участвовать в предстоящем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов. Об этом со-
общил вице-президент Федерации фут-
бола Украины Анатолий Попов, слова 
которого приводит «Сегодня». «Реше-
ние об этом только что пришло к нам из 
УЕФА», – сообщил Попов. Ранее сообща-
лось о том, что днепропетровский клуб 
не будет допущен к розыгрышу трофея 
из-за нарушения процедуры выплаты 
задолженности по зарплате перед сво-
им бывшим футболистом Дереком Бо-
атенгом. «Днепр» является возможным 
соперником «Зенита» по квалификаци-
онному раунду Лиги чемпионов. В ми-
нувшем сезоне команда заняла второго 
место в чемпионате Украины, отстав на 
шесть очков от донецкого «Шахтера». 
(lenta.ru)

ВОДИТЕЛЬ  
ДЛЯ МАШИ

Российская теннисистка Мария 
Шарапова прибыла на вечеринку в 
честь скорого открытия «Уимблдона» 
на автомобиле Porsche, за рулем кото-
рого был бывший пилот «Формулы-1», 
австралийский автогонщик Марк Уэб-
бер. Об этом он сообщил в своем Twitter. 
«Это был отличный вечер! Подвез Ма-
рию на вечеринку перед «Уимблдоном» 
на автомобиле Porsche-918», – написал 
Уэббер. Также гонщик уточнил, что 
сопровождал россиянку не в качестве 
бойфренда, а скорее личного шофе-
ра. Главный травяной турнир сезона 
пройдет с 23 июня по 6 июля на кортах 
Всеанглийского лаун-теннисного клу-
ба. Шарапова будет выступать в нем в 
ранге победителя предыдущего тур-
нира «Большого шлема» – Открытого 
чемпионата Франции. Шарапова уже 
побеждала на «Уимблдоне» в 2004 году. 
Тот успех стал для нее первым титулом 
«Большого шлема» в карьере. Сейчас на 
ее счету пять побед в таких соревнова-
ниях. (lenta.ru)

ФУТБОЛИСТ- 
ДЕБОШИР

Бывший игрок киевского «Динамо» 
и московского «Локомотива» Алек-
сандр Алиев в конце прошлой недели 
устроил пьяный дебош в одном из ноч-
ных клубов Киева. Игрок угрожал по-
сетителям заведения оружием и был 
выставлен из клуба охраной. Об этом 
сообщает «Обозреватель». Футболист 
планировал устроиться в одну из ко-
манд Азербайджана на правах свобод-
ного агента. Но когда Алиев прибыл в 
Баку на просмотр, руководство клуба 
решило не подписывать контракт с 
29-летним игроком. Возможно, именно 
это обстоятельство стало причиной со-
вершения такого поступка. Футболист 
известен своим непростым характером 
и склонностью к нарушению спортив-
ного режима. Алиев не раз оказывался 
в центре различных скандалов. Послед-
ний сезон игрок провел в «Анжи», за 
который сыграл семь матчей. (lenta.ru)

ОТВЕТ  
«СЕЛТИКА»

Шестилетний Эйден Хедридж из 
Данди написал письмо в «Селтик» 
с просьбой доверить ему пост глав-
ного тренера команды, сообщает 
Sportskeeda. Председатель правления 
клуба Питер Лоувелл нашел время 
ответить мальчику. В своем ответе 
Лоувелл объяснил, почему выбор ру-
ководства пал на другого кандидата. В 
мае с поста главного тренера ушел Нил 
Леннон, вместо него наставником «Сел-
тика» стал Ронни Дейла. «Как вы знаете, 
новым главным тренером мы назначи-
ли Ронни Дейла. Я считаю, что он об-
ладает энтузиазмом и необходимыми 
знаниями, а поэтому достоин занять 
этот пост. Я нахожусь в предвкушении 
начала работы нового специалиста, на-
деюсь, как и вы, и ваша семья. Мне было 
очень приятно узнать, что вы рассчиты-
ваете стать главным тренером коман-
ды, и, надеюсь, в один прекрасный день 
это случится. Большое спасибо, Эйден, 
что нашли время написать нам, отправ-
ляю вам подарок, который должен вам 
понравиться», – говорится в письме. 
В качестве подарка мальчик получил 
футболку «Селтика». (lenta.ru)

«РОСТОВ» 
ДОПУЩЕН К ЛИГЕ 
ЕВРОПЫ

Спортивный арбитражный суд в Ло-
занне (CAS) удовлетворил апелляцию 
футбольного клуба «Ростов» на отказ 
Российского футбольного союза (РФС) 
выдать клубу лицензию УЕФА. Команда 
сыграет в Лиге Европы в следующем се-
зоне. Об этом сообщил вице-президент 
клуба Александр Шикунов, слова ко-
торого приводит «Р-Спорт». Ростовча-
нам, выигравшим Кубок России, было 
дважды отказано в выдаче еврокубко-
вой лицензии из-за юридических и бух-
галтерских проблем. При этом команда 
получила лицензию РФС на участие в 
следующем сезоне чемпионата России 
и Кубке страны. Президент РФС Ни-
колай Толстых отмечал, что решения 
организации принимались согласно 
правилам лицензирования и проблемы 
необходимо искать внутри клуба. Если 
бы ростовчане проиграли апелляцию, 
их место в Лиге Европы занял бы мо-
сковский «Спартак», который успешно 
получил обе лицензии. По итогам се-
зона красно-белые не смогли попасть в 
еврокубки, а «Ростов», выиграв Кубок 
России, завоевал право выступать в 
Лиге Европы. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

Квартет представителей на-
шей страны на футбольной 
евроарене стартующего се-

зона теперь знает, с кем предстоит 
встретиться на ранних стадиях 
квалификации обоих турниров. 

Чемпион страны «Актобе» во 
втором квалификационном раун-
де главного футбольного турнира 
Старого света сыграет с тбилис-
ским «Динамо». А в первом раун-
де Лиги Европы сразу два из трех 
наших представителей сразятся с 
армянскими коллективами. При-
чем и «Шахтер», и «Астана» начнут 
в один день на выезде. «Горняков» 
в гости ждет «Ширак» из Гюмри, а 
«Астана» сыграет в Ереване с «Пю-
ником». Алматинский «Кайрат», в 
отличие от других казахстанских 
клубов, волею жребия стартует 
дома матчем против албанского 
клуба «Кукеси». 

Западноказахстанцы начнут 
выступление в Лиге чемпионов на 
выезде, 15 или 16 июля. Ответная 
встреча команды Владимира Ни-
китенко против лучшей команды 
Грузии состоится через неделю, 
22 или 23 числа. В излишних пред-
ставлениях «динамовцы» из Тби-
лиси не нуждаются. В советское 
время они отметились победами в 
чемпионатах СССР, а также в розы-
грыше кубка. А в мае 1981 года тби-
лисцы стали победителями Кубка 
обладателей кубков УЕФА, обыграв 
в Дюссельдорфе немецкий клуб 
«Карл Цейсс» со счетом 2:1. 

В период независимости «Дина-
мо» с разной периодичностью по-
беждало в чемпионате страны. Все-
го 15 раз. Кубок страны будущий 
соперник «Актобе» выигрывал 11 
раз.

В предыдущем сезоне «Динамо» 
после успеха над фарерским клу-
бом ЭБ «Стреймур» с общим сче-
том 9:2 было вынуждено в третьем 
раунде Лиги чемпионов уступить 
румынскому клубу «Стяуа». А  в 
раунде плей-офф уже лиги Европы 
грузинский клуб проиграл два мат-

ча английскому «Тоттенхэму» с об-
щим счетом 0:8. 

«Актобе» свой последний евро-
кубковый поход совершил в про-
шлом году. В Лиге Европы западно-
казахстанцы поочередно прошли 
армянский «Гандзасар», норвеж-
ский «Хедд» и исландский «Брей-
даблик». Лишь в раунде плей-офф 
«Актобе» уступил киевскому «Ди-
намо».

Что касается статистики встреч 
с грузинскими командами, то тут 
явный перевес на стороне наших 
клубов. В сезоне 2007/08 в кубке 
Интертото костанайский «Тобол» 
одолел «Зестафони» – победа 3:0 
дома и гостевое поражение 0:2. В 
этом же сезоне в Лиге чемпионов 
«Астана», которая выступает сей-
час в первой лиге, обыграла «Олим-
пи» из Рустави, сыграв 0:0 в гостях 
и добившись домашней победы со 
счетом 3:0. В сезоне 2010/11 в Лиге 
чемпионов «Актобе» по сумме двух 
матчей оставил «Олимпи» за бор-
том турнира: победа дома со сче-
том 2:0 и ничья на выезде – 1:1. А 
уже в сезоне 2011/12 павлодарский 

«Иртыш» уступил «Металлургу» из 
Рустави сыграв в гостях 1:1 и про-
играв дома 0:2. В сезоне 2012/13 
«Актобе» в первом квалификаци-
онном раунде Лиги Европы встре-
чался с «Торпедо» из Кутаиси. В 
гостях была зафиксирована ничья, 
а в Актобе победил казахстанский 
клуб со счетом 1:0.

Наиболее удачливый из ка-
захстанских представителей в 

евротурнирах, карагандинский 
«Шахтер» был в жеребьевке перво-
го раунда в числе сеяных и мог 
получить в соперники венгерский 
«Диошдьор», азербайджанский 
клуб «Габала», «Турново» из Маке-
донии, представителя Гибралтара 
«Колледж Европа» (клубы этого 
государства дебютируют в евро-
кубках) и армянский «Ширак». 
Последний и достался «Шахтеру». 
Соперник карагандинцев в про-
шлом сезоне выступал в Лиге чем-
пионов. Одолев в первом раунде 
представителя Сан-Марино в лице 
«Тре-Пенне» (3:0, 0:1), армянский 
клуб впоследствии капитулиро-
вал перед сербским «Партизаном». 

Причем белградский клуб так и не 
выиграл у «Ширака», но благодаря 
результативной ничьей на выезде 
сумел оформить выход в следую-
щий раунд.   

3 июля команды сыграют в Гюм-
ри, а 10 числа в Караганде. Победи-
тель этой пары встретится с луч-
шей командой из дуэта «Диффер-
данж» (Люксембург) – «Атлантас» 
(Литва).

«Астана» 3 июля проведет по-
единок против «Пюника». Ответ-
ная встреча пройдет 10 июля. В 
прошлом сезоне «Пюник» дошел 
до второго квалификационного 
раунда Лиги Европы, одолев сна-
чала македонский «Тетекс», а затем 
уступив литовскому «Жальгири-
су». Столичному клубу кроме «Пю-
ника» могли достаться боснийский 
«Железничар», «Зимбру» из Молдо-
вы, словенский «Рудар Веленье», 
венгерский «Ференцварош» и бол-
гарский «Ботев», которому «Аста-
на» уступила в Лиге Европы про-
шлого сезона.

В случае успеха в противосто-
янии с «Пюником» в следующем 
раунде «Астана» сыграет с израиль-
ским «Хапоэлем» из Тель-Авива. 

Алматинский «Кайрат», в по-
следний раз участвовавший в евро-
кубках в сезоне 2006/07, встретит-
ся с албанским «Кукеси». В числе 
потенциальных соперников коман-
ды Вайсса помимо албанцев были: 
«Металлург» (Македония), «Будуч-
ность» (Черногория) РНК «Сплит» 
(Хорватия) и болгарский «Литекс». 

Первая встреча состоится 3 
июля в Алматы. Ответный поеди-
нок пройдет в Албании через неде-
лю. Стоит сказать, что соперник ал-
матинцев не из легких. В прошлом 
розыгрыше Лиги Европы «Куке-
си», одолев поочередно эстонскую 
«Флору», боснийский «Сараево», 
украинский «Металлург» (Донецк), 
остановился в шаге от группового 
этапа турнира, уступив в раунде 
плей-офф турецкому «Трабзонспо-
ру». Победитель пары «Кайрат» – 
«Кукеси» во втором раунде встре-
тится с датским «Эсбьергом». 

Данияр Балахметов

Прошедший на выходных оче-
редной тур первенства стра-
ны по футболу вне всяких 

сомнений можно назвать веселым. 
В шести матчах команды забили 23 
гола, что составляет примерно по 
4 мяча за игру. При этом тур полу-
чился крайне бескомпромиссным 
и негостеприимным. В пяти мат-
чах победу праздновали хозяева, 
и в одном поединке была зафик-
сирована ничья – по всем статьям 
боевая.

Без оглядки на ворота
Треть всех голов тура было заби-
то в одном матче. В Астане одно-
именный клуб и «Иртыш» на пару 
организовали восемь взятий ворот. 
На долю «Астаны» пришлось пять 
голов, футболисты «Иртыша» со-
ответственно отличились 3 раза. 
Этот матч продержал в напряже-
нии зрителей от начала и до конца. 
Стоит отметить, что павлодарцы 
достойно сопротивлялись хозя-
евам, раз за разом отыгрываясь. 
Таких эпизодов было несколько по 
ходу игры. 

«Астана» достаточно быстро 
обеспечила себе комфортное пре-
имущество после голов в исполне-
нии Фокси Кетевоамы (5-я минута) 
и Сисеро, отличившегося на 17-й 
минуте. Однако это преимущество 
футболистами «Иртыша» было ни-
велировано практически сразу. На 
23-й минуте Улугбек Бакаев оты-
грал один мяч, а спустя восемь ми-
нут Константин Дудченко сравнял 
счет. 

Тем не менее Дамир Кояшевич, 
отличившийся на 32-й минуте, по-
зволил столичному клубу уйти на 
перерыв ведя в счете. В дебюте вто-
рого тайма «Иртыш» сравнял счет. 
Отличился Абылайхан Тотай (47-я 
минута). Как оказалось позднее, это 
был последний подвиг павлодарцев. 
Отыграть мячи Сисеро (62-я мину-
та) и Бауржана Джолчиева (90-я ми-
нута) они уже были не в состоянии. 
Победа «Астаны» со счетом 5:3.

Подножка в Шымкенте  
Подопечные литовского специ-
алиста Саулюса Ширмялиса при-
нимали на своем поле карагандин-
ский «Шахтер» и оставили в этом 
поединке «горняков» без важных 
очков. Хотя поначалу для караган-
динцев все складывалось хорошо. 
На 6-й минуте Андрей Порыва-
ев открыл счет. А на 28-й минуте 
игрок «Ордабасы» Азат Нургалиев 
не сумел с «точки» переиграть Ста-
са Покатилова. 

Впрочем, преимущество «Шах-
тера» было ликвидировано в де-
бюте второй половины встречи. 
На 53-й минуте Артем Касьянов 
сравнял счет. А на 58-й минуте уже 
Нургалиев реабилитировался за 
промах с пенальти в первом тайме, 
установив окончательный резуль-
тат – 2:1.

Минимум для победы
Самый скромный по количеству 
голов матч состоялся в Талдыкор-
гане, где встречались местный 
«Жетысу» и «Спартак» из Семея. 
Семиреченцы одержали мини-
мальную победу над аутсайдером 
первенства. Единственное взятие 
ворот на 16-й минуте на свой счет 
записал Сергей Шафф. 

Важная победа «Кайрата»
Алматинский «Кайрат», набрав-
ший вполне оптимальную форму, 
в воскресенье одолел дома коста-
найский «Тобол». Команда Влади-
мира Вайсса вышла вперед в дебю-
те игры. На пятой минуте Заурбеку 
Плиеву удался могучий удар из-за 
пределов штрафной. До перерыва 
хозяева имели еще ряд перспек-
тивных моментов, но вместо это-
го в дебюте уже второй половины 
позволили гостям отыграться. На 
51-й минуте ударом со штрафного 
отличился Виталий Волков. 

Тем не менее «Кайрат» нашел 
в себе силы выйти вперед и обе-

спечить в дальнейшем победный 
результат. Сначала на 76-й минуте 
в ворота своей бывшей команды 
гол забил Ермек Куантаев. А перед 
финальным свистком гол забил Ба-
уыржан Исламхан – 3:1.

Крупная победа «Атырау» 
Прикаспийцы удачно провели до-
машний поединок против «Тараза», 
забив в ворота последнего три без-
ответных мяча. Дубль на счету Ми-
лоша Трифуновича. На 12-й минуте 
серб реализовал пенальти. А второй 
гол он забил на 37-й минуте. Окон-
чательный счет на 45-й минуте 
установил нигериец Майкл Одибе. 

«Тараз» мог отыграть один мяч. 
Но на 90-й минуте Олександр Яро-
венко был неточен с одиннадцати-
метрового. 

«Актобе» снова теряет очки
Единственная ничья в туре была 
зафиксирована в поединке между 
«Кайсаром» и «Актобе». Несмо-
тря на то, что команды поделили 
очки, матч по части интриги и сю-
жета удался. На 14-й минуте кы-
зылординцев вперед вывел Антон 
Землянухин. «Актобе» отыгрался 
лишь на 50-й минуте благодаря 
голу Игоря Зеньковича с пенальти. 
А на 72-й минуте Маркос Пизелли 
вывел гостей вперед, и казалось, 
что «Актобе», не побеждавший на 
протяжении последних трех туров, 
завоюет наконец-то три очка, од-

нако этого не произошло. На 90-й 
минуте эстонец Римо Хунт сумел 
сравнять счет – 2:2.

Турнирное положение
«Актобе» по-прежнему лидиру-
ет. Но отрыв за последнее время 
существенно сократился. Сейчас 
у западноказахстанцев в активе 
35 очков. «Кайрат» после победы 
над «Тоболом» поднялся на второе 
место и вместе с «Астаной» делит 
его. У обоих клубов по 30 очков. 
На один балл меньше у «Шахтера». 
Кызылординский «Кайсар» имеет 
27 баллов, а «Ордабасы» – 25. 

Седьмое место сейчас у «Аты-
рау» – 24 очка. По 21-му баллу у 
«Иртыша» и «Тобола». Талдыкор-
ганский «Жетысу» на два очка от-
стает от этого дуэта. А «Тараз» идет 
предпоследним – 14 очков. Нако-
нец «Спартак» с 6-ю баллами замы-
кает таблицу. 

Следующий тур, под порядко-
вым номером 18, будет разбит на 
два дня. В пятницу сыграют пред-
ставители нашей страны в Лиге Ев-
ропы. Так, «Шахтер» на своем поле 
примет «Кайсар», а в центральном 
матче тура сойдутся «Актобе» и 
«Астана». Наконец алматинский 
«Кайрат» на выезде будет сражать-
ся с «Иртышом». 

В субботу состоятся следую-
щие матчи: «Атырау» – «Жетысу», 
«Спартак» – «Ордабасы» и «Тараз» 
– «Тобол».

Время европейских 
экзаменов
В понедельник казахстанские клубы узнали соперников по еврокубкам

Град голов и смена  
в авангарде
В воскресенье в премьер-лиге состоялись матчи XVII тура
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Главный тренер испанской «Севи-
льи» Унаи Эмери был оштрафован за 
езду в состоянии алкогольного опья-
нения. Как сообщает Las Provincias, 
инцидент произошел в ночь с 20 на 
21 июня. Полицейские остановили 
Porsche Cayenne Эмери, а затем попро-
сили 42-летнего специалиста пройти 
тест на содержание алкоголя в крови. 
Как оказалось, Эмери в два раза превы-
сил предельно допустимую норму в 0.5 
промилле – то есть бывший наставник 
московского «Спартака» перед тем как 
сесть за руль выпил чуть менее 200 
граммов водки, либо около полулитра 
испанского хереса. В итоге победитель 
Лиги Европы минувшего сезона был 
оштрафован на одну тысячу евро и по-
лучил четыре штрафных балла. Сам 
тренер уже принес извинения в своем 
твиттере, заявив, что «должен подавать 
правильный пример поклонникам». В 
начале мая за аналогичное нарушение 
был лишен водительских прав бывший 
нападающий «Спартака» Веллитон. 
Что интересно, футболист работал в 
московском клубе под руководством 
Эмери в 2012 году, а последние полго-
да выступает за испанскую «Сельту». 
(lenta.ru)

КРАЖА ИЗ 
ГОСПИТАЛЯ

История болезни семикратного 
чемпиона «Формулы-1» Михаэля Шу-
махера похищена из госпиталя во 
французском Гренобле, где он провел в 
коме последние полгода. Об этом сооб-
щает в понедельник, 23 июня, немец-
кое издание Bild. Ряд СМИ в Германии, 
Великобритании и Франции, по дан-
ным издания, получили предложения 
приобрести похищенные документы за 
50 тыс. евро. Менеджер чемпиона Саби-
на Кем осудила случившееся, призвав 
журналистов не публиковать историю 
болезни Шумахера. Она напомнила, 
что обнародование подобных данных 
незаконно, и пообещала сделать все, 
чтобы не допустить этого. О похище-
нии уведомлена полиция. Вместе с 
тем пока подозреваемых установить 
не удалось. В конце декабря 2013 года 
Шумахер получил черепно-мозговую 
травму во время катания на горных 
лыжах в районе альпийского курорта 
Мерибель. Вертолетом гонщик в состо-
янии комы был доставлен в больницу 
Гренобля. 16 июня стало известно, что 
Шумахер вышел из комы и переведен 
из больницы Гренобля в реабилитаци-
онный центр в швейцарской Лозанне. 
Врачи оценивают состояние чемпиона 
как стабильное. По словам Кем, спор-
тсмен слышит голоса, реагирует на 
прикосновения и узнает родственни-
ков. (lenta.ru)

МАТЧ ДЛИНОЮ  
В ТРОЕ СУТОК 

Две любительские команды из 
французской коммуны Кербак провели 
между собой самый длинный футболь-
ный матч в истории. Об этом сообщает 
издание The Local. Встреча продол-
жалась 73 часа (с четверга 19 июня по 
воскресенье 22 июня) и завершилась 
со счетом 475:473. Матч был благотво-
рительным, все вырученные средства 
поступили в фонд борьбы с синдромом 
Криглера-Найяра. В составе каждой 
из команд на поле вышли 11 игроков, 
по семь находились на скамейках за-
пасных. Матч проходил без перерыва, 
днем и ночью. Сменившись, игрок от-
дыхал на протяжении двух часов, по-
сле чего возвращался на газон. «Был 
момент, когда нам казалось, что ничего 
не получится. Два футболиста не смог-
ли продолжать встречу, и в середине 
матча их пришлось на короткое время 
госпитализировать. Однако поддерж-
ка нескольких тысяч зрителей помог-
ла довести дело до конца», – рассказал 
один из организаторов акции Винсент 
Стеллетта. Как он отметил, соблюде-
ны все правила, чтобы это достижение 
было зафиксировано в Книге рекордов 
Гиннеса. Предыдущий рекордный по 
длительности матч проведен в Манче-
стере в 2013 году. Две любительские 
команды играли на протяжении 72 
часов. Синдром Криглера-Найара – это 
заболевание, нарушающее метабо-
лизм билирубина (желчный пигмент, 
который образуется в организме из ге-
моглобина крови). Синдром приводит 
к возникновению негемолитической 
ядерной желтухи, что часто вызывает 
повреждение мозга у детей. Это очень 
редкое заболевание, по оценкам, им 
заболевают 0,6 человека на 1 миллион 
новорожденных. (lenta.ru)

В КХЛ ПОНЯЛИ 
«ДОНБАСС»

Президент Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) Александр Медве-
дев заявил, что организация уважает 
решение донецкого клуба «Донбасс» 
не принимать участие в следующем 
сезоне в связи с тяжелой политической 
ситуацией на Украине. Об этом сооб-
щает «Р-Спорт». Также Медведев про-
комментировал решение президента 
«Донбасса» Бориса Колесникова оста-
вить донецкому клубу шанс вернуться в 
лигу через год. «Мы очень уважаем ре-
шение президента «Донбасса», с одной 
стороны, войти в состав акционеров 
ООО «КХЛ» для сохранения места, а с 
другой – все-таки взять годовую паузу 
в надежде на то, что через год у нас те 
факторы, которые не позволяют про-
водить матчи в Донецке, будут урегу-
лированы», – сказал глава лиги. Ранее 
сообщалось, что хоккеистам «Донбас-
са» предоставят право заключить го-
дичные соглашения с другими клубами 
с сохранением прав за украинской ко-
мандой. (lenta.ru)

ФЕЛТОН 
ОПРАВДАН

Защитник «Нью-Йорк Никс» Рэй-
монд Фелтон, которому предъявлялись 
обвинения в незаконном владении ору-
жием, избежал тюремного срока. Об 
этом сообщает ESPN. Фелтон был аре-
стован 25 февраля после того как его 
жена заявила, что 29-летний баскетбо-
лист угрожал ей оружием. Спортсмену 
были предъявлены обвинения по двум 
статьям, по которым он мог получить 
до семи лет лишения свободы. В рамках 
судебного соглашения Фелтону придет-
ся признать себя виновным по одному 
из двух пунктов обвинения, провести 
500 часов на общественных работах, 
заплатить пять тысяч долларов штрафа 
и отказаться от права на обжалование 
дела. «Я хочу поблагодарить окружного 
прокурора за то, что он был справедлив 
ко мне в этой ситуации. Также я хочу 
поблагодарить моих друзей, семью, 
фанатов и всех, кто поддерживал меня, 
понимая, каким человеком я на самом 
деле являюсь», – заявил баскетболист 
после суда. Фелтон в минувшем сезо-
не пропустил 17 матчей регулярного 
чемпионата из-за травмы и показал 
худшую результативность в карьере, 
набирая в среднем по 9,7 очка и делая 
по 5,6 передачи и 3,0 подбора за матч. 
(lenta.ru)

МЕССИ ВЫПЛАТИТ 
33 МЛН ЕВРО

Нападающий футбольного клуба 
«Барселона» и сборной Аргентины 
Лионель Месси должен будет запла-
тить общую сумму 32,9 млн евро в 
государственную казну Испании по 
обвинению в неуплате налогов. Об 
этом сообщает издание Marca. В 2013 
году Месси и его отцу Хорхе были 
предъявлены обвинения в уклонении 
от уплаты налогов за период с 2007 по 
2009-й на сумму 4,1 млн евро. В авгу-
сте аргентинцы заплатили 5 млн евро, 
однако футболисту в качестве штрафа 
еще предстоит заплатить 65% от этой 
суммы (2,7 млн евро). Еще 25 млн евро 
лидер каталонского клуба будет вы-
плачивать в течение пяти лет из-за 
нарушений, совершенных в 2010-2012 
годах. Такая договоренность достиг-
нута с налоговыми органами. Ранее 
суд постановил освободить футболи-
ста от уголовной ответственности, так 
как он не знал о налоговых нарушени-
ях. (lenta.ru)

ПЛЮЩЕНКО 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Российский фигурист, двукрат-
ный олимпийский чемпион Евгений 
Плющенко впервые после операции на 
позвоночнике исполнил один из слож-
нейших элементов фигурного катания 
– аксель в три с половиной оборота. 
Прыжок был выполнен в рамках шоу в 
японском городе Беппу. Об этом на сво-
ей странице в Instagram сообщила жена 
спортсмена Яна Рудковская. «Женька, 
ты, конечно, крутой. Уважуха и респек-
туха тебе и твоей силе воли!» – добавила 
Рудковская. Аксель в три с половиной 
оборота – прыжок класса «ультра-си», 
относится к наиболее сложным элемен-
там фигурного катания. По сложности 
уступает только прыжкам в четыре обо-
рота, которые исполняют лишь едини-
цы фигуристов в мире. В марте текуще-
го года фигурист перенес операцию по 
замене искусственного межпозвоноч-
ного диска. Плющенко заявлял, что по-
кинет большой спорт, но затем не стал 
исключать возможного выступления 
на Олимпиаде 2018 года в южнокорей-
ском Пхенчхане. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Нынешнее мировое пер-
венство в Бразилии пред-
ставляется как минимум 

нескучным, радует глаз своими 
многочисленными сенсациями, 
а также высокой результативно-
стью. Групповой этап сейчас нахо-
дится в своей решающей стадии. 
По положению на вечер среды уже 
сформировалось несколько пар. В 
ночь на четверг состоялись матчи 
в группах E и F. А с четверга на пят-
ницу прошли поединки в кварте-
тах G и H. Результаты встреч среды 
стали известны, когда номер был 
подписан в печать. На тот момент 
только две европейские сборные, 
Голландия и Греция уже офици-
ально оформили выход в плей-
офф. Причем «эллины» сумели в 
последний момент занять второе 
место в квартете. А вот среди по-
терь значатся команды Англии, 
Испании и Италии. Такие вот ме-
таморфозы. 

Сенсационная Коста-Рика 
и горе Италии
Представители Центральной Аме-
рики во втором туре в прошлую 
пятницу вслед за победой над Уруг-
ваем одолели минимально сбор-
ную Италии и первыми вышли из 
группы смерти в плей-офф. Уруг-
вай же сумел обыграть сборную 
Англии и сохранил шансы на про-
должение борьбы, отправил домой 
родоначальников футбола.  

Матч заключительного тура 
между Италией и Уругваем также 
носил статус «смертельного». Ита-
льянцев в принципе устраивала и 
ничья, а вот уругвайцам необходи-
мо было побеждать. В итоге южно-
американцы благодаря голу Диего 
Година в концовке матча одержали 
победу над чемпионами мира 2006 
года, которые, к слову, играли в 
меньшинстве. Матч ознаменовал-
ся очередной выходкой Луиса Су-
ареса, который укусил Джорджио 
Кьелини. В другом матче группы 
C англичане набрали свое первое и 
последнее очко на турнире, сыграв 
нулевую ничью с костариканцами. 
Итак, группа смерти не позволи-
ла «выжить» ни итальянцам, ни 
англичанам. Выход в плей-офф 
сборной Коста-Рики, которую до 
начала турнира причисляли к по-
ставщикам очков, явился подлин-
ной неожиданностью. 

Copa America
Европейские сборные на чемпио-
натах мира, проходящих за преде-
лами Старого света, как правило, 
выступают плохо. Этот факт от-
части подтверждается и сейчас. К 
вечеру среды, помимо вылета трех 
грандов, также чемоданы стали 
паковать и футболисты сборной 
Хорватии (группа A), Боснии и 
Герцеговины (группа F). Обе бал-
канские сборные по ходу груп-
пового турнира столкнулись не с 
совсем объективным судейством, 
что тоже повлияло на исход их вы-
ступления. Хорваты пострадали в 
матче открытия, а боснийцы в по-
единке второго тура против Ниге-
рии, которой уступили со счетом 
0:1. 

Европейцев вполне закономер-
но вытеснили южноамерикан-
ские сборные. На вечер среды сра-
зу четыре команды вышли в плей-
офф. Также к ним добавились две 
сборные, представляющие КОН-
КАКАФ – Мексика и Коста-Рика. 
Сюда стоит присовокупить до-
срочный выход Аргентины и шан-
сы Эквадора.

Убедительные французы 
и бельгийцы, а также 
забуксовавшие немцы
Сборные Франции (группа E) и Бель-
гии (H) одержали в двух турах побе-
ды. Французы в ночь на среду прово-
дили заключительный матч в груп-
пе против Эквадора и явно подошли 
к этому поединку в хорошем настро-
ении. В первом туре «трехцветные» 
одолели команду Гондураса, а во 
втором не оставили шансов сборной 
Швейцарии – 5:2. Бельгийцы же по-
беждали не так ярко, но, тем не ме-
нее, заработали те же шесть очков. 
Вслед за успехом в матче с Алжиром 
«красные дьяволы» одолели Россию.  
Немцы, выступающие в группе G, по-
сле удачного старта в виде разгрома 
португальцев – 4:0 затем не без труда 
ушли от поражения в матче с Ганой – 
2:2. Спасительный для немцев гол в 
этой встрече забил Мирослав Клозе. 
Немецкий форвард догнал бразиль-
ца Роналдо по голам на чемпионатах 
мира. У обоих по 15 мячей в активе. 
Португальцы в параллельном пое-
динке с таким же счетом (2:2) сыгра-
ли с США. Перед заключительным 
туром, который в этом квартете бу-

дет сыгран в ночь с четверга на пят-
ницу, у европейских бразильцев не 
самое лучшее турнирное положение. 
У них и у ганцев по одному очку. У 
США – 4. Также четыре балла набра-
ли немцы. Лидеры группы проведут 
очный поединок.

Алжир деклассировал 
Корею, России необходима 
победа
«Лисы пустыни» во втором туре 
одолели крепкую азиатскую сбор-
ную. Счет 4:2 говорит о бескомпро-
миссном характере матча. Перед 
заключительным туром у Алжира 
второе место и три очка. У России 
и Кореи по одному баллу. Подопеч-
ным Фабио Капелло теперь необхо-
дима только победа над Алжиром. 

Кто с кем играет
В 1/8 финала, матчи этой стадии 
начнутся в субботу, образовалось 
несколько любопытных пар. Брази-
лия встретится с Чили, а Колумбия 
с Уругваем. Также на вечер среды 
было известно о противостоянии 
Голландии и Мексики, Коста-Рики 
и Греции. 

Мимо великолепной игры 
сборной США, которая по-
разила многих футбольных 

болельщиков по всему миру, про-
сто невозможно пройти. К тому 
же, стоит обратить внимание на 
команду, чья судьба уже в ближай-
шем времени может переплестись с 
судьбой сборной России... 

Нынешний чемпионат мира в 
Бразилии без устали не перестает 
удивлять всех футбольных болель-
щиков. Мало того, что мы полу-
чаем потрясающие результаты, 
великолепный футбол, который 
почти всегда заточен под атаку, 
настоящие громкие сенсации, так 
еще и можем лицезреть отличные 
футбольные команды в действии. 

Не секрет, что к зоне КОНКАКАФ 
у многих футбольных поклонников 
свое отношение – мол, там футбол 
нормально развит только в Мекси-
ке и в США, но первым не всегда 
везет, а вторые вообще ставят «сок-
кер» на третью-четвертую строч-
ку по популярным видам спорта. 
Больше там никого и нет. Разве что, 
за Гондурас еще можно поболеть, 
но футбольная составляющая тут 
уходит на второй план. 

Пока что все представители 
этой зоны, за исключением, по-
жалуй, Гондураса, демонстрируют 
потрясающий футбол. Мексикан-
цы оформили очередной выходу в 
плей-офф турнира, Коста-Рика уже 
там по итогам второго тура, сенса-
ционно обыграв без проблем пер-
вую команду Южной Америки и 
вторую команду Европы. Есть еще 
одна команда, на которой хотелось 
бы остановиться повнимательнее – 
сборная США. 

Юрген Клинсманн – специ-
алист неоднозначный. Его многие 
успехи подвергаются сомнениям, 
а методы достижения результата 
не всегда кажутся адекватными и 
соответствующими современно-
му футболу. Его успех в сборной 
Германии, которая заняла третье 
место на домашнем мундиале, и 
провал с главной немецкой коман-
дой «Баварией» – это все, чем может 
похвастаться непродолжительная 
десятилетняя тренерская карьера 
Клинси. 

Так сложилось. Но если подой-
ти к ситуации поглубже, то можно 
увидеть, что Юрген Клинсманн 
– это тренер немного другой фор-
мации. Он куда больше менеджер, 
чем, если хотите, «физрук». Вы-
дающиеся организационные спо-
собности и невероятное умение 
мотиватора, коим он обладает, 

идет вразрез интересам клубного 
футбола, где необходимо ежеднев-
но уделять внимание тактическим 
наработкам, микроклимату, ма-
лейшим деталям, и при этом сле-
дить за физической формой игро-
ков. Период работы в мюнхенском 
клубе дал понять всем, и самому 
Клинсманну непосредственно, что 
клубный футбол – это не его. Дру-
гое дело, организовать кратковре-
менный тренировочный процесс 
во время очередного сбора наци-
ональной команды, не мудрить с 
тактикой, но при этом наработать 
что-то свое, выступить с пламен-
ной речью, которая могла бы расто-
пить даже тот самый злосчастный 
айсберг, будь Клинси одним из пас-
сажиров «Титаника», а не только 
сердца футболистов.

Это настолько по-американски! 
И совсем неудивительно, что его 
обожают в Америке, где у него 

есть долгосрочный контракт с фе-
дерацией футбола. Он свой в доску 
парень. Даже широкая улыбка на 
все 32 свойственна скорее амери-
канцу, чем арийцу. Если бы Клинс-
манн ошибся секцией футбола, и 
вместо европейского остановил 
бы свой выбор на американском, 
вряд ли бы он тогда прогадал. 
Сцены из голливудских фильмов, 
где тренеры по американскому 
футболу, бейсболу заводят своих 
игроков в раздевалках страстной 
речью, которая обязательно долж-
на войти в лучшие аналоги миро-
вого спорта, вполне применимы и 
к Клинсманну. 

А ведь конфликт немецкого 
тренера с лучшим футболистом в 
истории сборной команды США 
Лэндоном Донованом мог бы стать 
серьезным ударом по репутации 
наставника. Решение оставить 
«Капитана Америку» за бортом 

мундиаля и сделать ставку на ме-
нее известных ребят было очень 
рисковым. Страна могла бы понять 
это не так правильно. Все-таки 
спортивная Америка по ментали-
тету сильно отличается от Европы. 
Решение тренера, будь он сто раз 
правым, не должно расходится с 
желанием простого болельщика, 
ведь все жители страны поп-корна 
и фаст-фуда давно привыкли, что 
спорт – это бизнес, а делают этот 
бизнес они сами. Соответственно, 
кто платит, тот и должен править 
балом. Но Клинсманн уже сегод-
ня, по прошествии только лишь 
двух туров, без досрочного выхода 
в плей-офф, смог заткнуть всех са-
мых пессимистически настроен-
ных скептиков. 

Сборная США имеет прекрас-
ные шансы в очередной раз выйти в 
плей-офф. Более того, эта команда 
может замахнуться и на большее, 
ведь тот футбол, который янки де-
монстрируют на полях Бразилии, 
не может не поражать. Блестящая 
организация игры, когда даже за-
битый гол не гарантирует их сопер-
нику никакого итогового успеха, 
отличное техническое мастерство 
каждого отдельно взятого игрока, 
и, разумеется, два сердца – Клинт 
Дэмпси и Майкл Брэдли. Именно 
эти двое заставили всех позабыть 
о Доноване. Именно они застав-
ляют восхищаться собой не толь-
ко американцев, но и всех, кто не 
равнодушен к красивому футболу 
вообще. Дэмпси – великолепный 
художник, который, балансируя 
между линиями обороны соперни-
ка, способен творить, созидать что-
то невероятное. Брэдли – главный 
мотор команды, который точны-
ми, кажется, что механическими 
передачами способен гнать своих 
партнеров вперед быстрее ветра в 
свободном поле. Их дуэт – ставка 
Клинсманна, который, пользуясь 
своими менеджерскими способно-
стями, прекрасно подбирает дета-
ли ко всему механизму и при этом 
сильно не навязывает свое виде-
нье. Очень хочется, чтобы этот ме-
ханизм работал как можно дольше 
и приносил радость всем, кто его 
может лицезреть собственными 
глазами. Не будем забывать, что 
сборная США теоретически может 
стать соперником сборной России 
уже в первом раунде плей-офф, а 
значит, надо быть готовыми к со-
пернику такого рода.

Никита Суховой 
sport.ru

Дальше только интереснее
На чемпионате мира по футболу продолжаются игры группового этапа

Американская мечта.  
Как команда Клинсманна 
удивляет мир
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Асия Муратова

Около 80 различных меро-
приятий пройдут в Астане в 
рамках приближающегося 

Дня города. Они охватывают ин-
тересы и предпочтения каждого 
горожанина, в том числе и люби-
телей джаза. Специально для них 
в столице будет организован яркий 
праздник с участием звезд музыки 
в стиле джаз.

Фестиваль «Summer Jazz Astana» 
является одним из самых популяр-
ных культурных событий в жизни 
города. Фанаты данного стиля смо-
гут насладиться музыкой извест-
ных исполнителей классического и 
традиционного джаза.

Концерт «Summer Jazz Astana» 
состоится 7 июля в 17.00 в кон-
гресс-холле. В нем примет участие 
легендарная группа Level 42, а 
также Mezzoforte – один из самых 
известных европейских джазовых 
коллективов. Фестиваль является 
одним из самых популярных куль-
турных событий Астаны в рамках 
празднования Дня города.

По словам организаторов, они 
пригласили на концерт исполните-
лей, исповедующих классический, 
традиционный джаз, который по-
зволяет получить позитивный 
энергетический заряд.

Одним из главных гостей меро-
приятия станет Марк Кинг, осно-
ватель легендарной группы Level 
42, с 18 альбомами, Level 42 счи-
тается одной из самых влиятель-
ных групп в Великобритании. В 
1980-1994 годах 30 синглов Level 42 
входили в UK Singles Chart. Наивыс-
ший результат имел сингл «Lessons 
in Love». Из 14 альбомов группы, 
входивших в UK Album Charts, два 
– Running in the Family (1987) и 
Staring at the Sun (1988) поднима-
лись в списках до 2-го места.

В концерте также примет уча-
стие группа «Mezzoforte» – один 
из самых известных европейских 
джазовых коллективов.

«Mezzoforte» – музыкальный 
коллектив из Исландии, создан-
ный в 1977 году как студенческий 
ансамбль, исполняющий музыку в 
стиле фанки-фьюжн.

Джаз-фьюжн (также джаз-рок, 
джаз-рок-фьюжн или фьюжн) – 
жанр, соединяющий в себе элемен-
ты джаза и музыки других стилей, 
обычно поп, рок, фолк, регги, фанк, 
R&B, хип-хоп, электронная музыка 
и этническая музыка. Альбомы 
фьюжн, даже сделанные одним 
исполнителем, часто включают в 
себя разнообразие этих стилей.

В конце 1960-х джазмены ста-
ли смешивать различные формы и 
импровизационные техники джаза 

с электрическими инструментами 
рока и ритмами соула и ритм-энд-
блюза. В это же время некоторые 
рок-музыканты начали добавлять 
джазовые элементы в свою му-
зыку. 1970-е стали десятилетием 
наибольшего развития фьюжна, 
хотя стиль хорошо представлен и 
в более поздние времена. Будучи 
скорее систематизированным му-
зыкальным стилем, фьюжн может 
быть рассмотрен как музыкальная 
традиция или подход. Некоторая 
прогрессив-рок музыка также счи-
тается фьюжном.

Фьюжн-музыка обычно инстру-
ментальна, часто со сложными 
тактовыми размерами, метром, 
ритмом и удлиненными компози-
циями, содержащими импровиза-
ции. Многие выдающиеся фьюжн-
музыканты узнаваемы по высоко-
му уровню техники, сочетающему-
ся со сложными композициями и 
музыкальными импровизациями, 
редко встречающимися в других 
западных музыкальных формах.

По прошествии тридцати лет 
группа «Mezzoforte» все еще акту-
альна. Эта группа всегда остается 
свежей и развивающейся, посто-
янно экспериментирует с новыми 
концепциями, а это непременно 
приводит к новым непредсказуе-
мым музыкальным результатам.

В июле 2012 года группа 
«Mezzoforte» официально пред-
ставила свой новый альбом 
«Islands». Музыканты трудились 

несколько месяцев, поменяв при 
этом три студии, прежде чем 
представить альбом слушателям. 
В альбом вошли оригинальные 
композиции, которые были запи-
саны в таком составе: клавишник 
Eythor Gunnarsson, tбас-гитарист 
Johann Asmundsson, саксофонист 
Oskar Gudjonsson, барабанщик 
Gunnlaugur Briem, гитарист Bruno 
Mueller, трубач и клавишник 
Sebastian Studnitzky.

День столицы ежегодно собира-
ет более 100 тысяч гостей из раз-
ных стран и других городов Казах-
стана. Традиционно все средства, 
вырученные с продажи билетов на 
мероприятия, приуроченные ко 
Дню столицы, тратят на лечение 
детей-инвалидов, текущий год – не 
исключение. В честь 16-летия Аста-
ны жителей и гостей города ожида-
ют более 70 мероприятий. Вот наи-
более интересные из них:

And all that Jazz

с 4 по 7 
июля

Ежегодный фестиваль кочевой 
цивилизации «Тысячелетия 

вокруг Астаны»
Площадка возле ТРЦ 

«Хан-Шатыр»

5 июля в 
15:00

Гала-концерт 
республиканского конкурса 

«Аялаған Астана»
Казмедиа орталығы

5 июля в 
19.00

Гала-концерт театра La Scala с 
участием А. Нетребко

Театр оперы и балета 
«Астана Опера»

5 июля в 
19:00

Фестиваль уличного танца 
«International Street Dance 

Session in Astana»
Городская площадь

с 5 по 7 
июля в 
21:00

Вечера классической 
музыки «Река звука», будут 

сопровождаться световым 3D 
mapping шоу

На набережной реки 
Есиль 

с 5 по 7 
июля

Открытие центрального парка 
«Столичный», развлекательная 

программа «Радуга детства»
Центральный парк 

«Столичный»

5-6 
июля в 
16.00

Международный фестиваль 
циркового искусства «Эхо 

Азии»
Столичный цирк

5-6 
июля в 
17:00

Международный фестиваль 
иллюзионистов «Magic Astana»

Дворец мира и 
согласия

6 июля в 
11:00

Творческий автокараван 
«Астана Шаттық», 

выступление Дильназ 
Ахмадиевой, Алишера 

Каримова, Кайрата Тунтекова 
и группы «Ринго»

Жилой массив 
«Көктал», Жилой массив 

«Железнодорожный», 
Жилой массив 

«Ильинка»

6 июля в 
19.00

Гала-концерт с участием звезд 
казахстанской и мировой 

эстрады «Асқақтай бер, 
Астана!», выступление группы 

«The Jigits», Галымжана 
Молданазарова, Кайрата 

Нуртаса, группы «Пицца», 
Полины Гагариной, группы 

«Blue» и певца Akon

Астана Арена, 
Республиканский 

велотрек «Сарыарка»

6 июля в 
19.00

Ретро-фестиваль «Астана 
– мечта сбывается», 

выступление Розы Рымбаевой, 
группы «Дос Муқасан», 

«Жетіген» и мэтра российской 
и советской эстрады Юрия 

Антонова

ЦКЗ «Казахстан»

6 июля 
22:00 Праздничный фейерверк

Площадь перед 
монументом Қазақ 

Елі

7 июля в 
17:00

Концерт джазовой музыки 
«Summer Jazz Astana» Конгресс-холл

7 июля в 
19.00

Юмористический фестиваль 
«Битва городов»

Дворец мира и 
согласия

День столицы в Казахстане считается государственным праздником 
и является выходным днем. 6 июля 1994 года было принято 
постановление Верховного Совета Казахстана о переносе столицы 
из Алматы в Акмолу. Астана была объявлена новой столицей 
Казахстана вместо прежней – Алматы (Алма-Аты) в декабре 1997 
года. Летом следующего года состоялась официальная презентация 
новой столицы республики, и Акмола была переименована в Астану. 
Инициатором переноса столицы является президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. 
 
18 июля 2008 года мажилис одобрил законопроект «О 
внесении дополнения в Закон Республики Казахстан «О 
праздниках в Республике Казахстан», внесенный Комитетом 
по социально-культурному развитию, согласно которому 
предусматривалось установить новый государственный праздник 
«День столицы – 6 июля». В заключении комитета мажилиса было 
указано, что данный праздник будет иметь историко-культурное 
значение для народа и являться символом достижений Республики 
Казахстан.
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БУДУЩЕЕ TOYOTA 
AVENSIS ПОД 
СОМНЕНИЕМ

Из-за того что руководство Toyota не пла-
нирует выпускать гибридную Avensis, экс-
перты считают, что скоро ее снимут с произ-
водства. В скором будущем Toyota может снять 
с производства среднеразмерную модель 
Avensis из-за падающего спроса и смены пред-
почтений их клиентуры в Европе. Официаль-
ного заявления об этом пока не было, но глава 
Toyota Europe Дидье Леруа в своем интервью 
изданию Automotive News Europe намекнул на 
подобный пессимистический исход для семей-
ства. «Планируем ли мы гибридный Avensis? 
Нет, – заявил топ-менеджер. – Появится ли в 
ближайшие 5-7 лет среднеразмерный гибрид? 
Однозначно да». Учитывая тот факт, что Toyota 
до 2020 года планирует выпуск гибридной 
версии каждой модели в своей линейке, отсут-
ствие подобных задумок относительно Avensis 
может свидетельствовать о том, что от седана 
откажутся в ближайшие шесть лет. В довер-
шение ко всему, по прогнозам аналитиков, 
продажи седана и универсала Avensis в Европе 
в 2014 году упадут в два раза, в сравнении с ре-
зультатами 2010 года.

TOYOTA ПОСТРОИТ 
КРОССОВЕР ДЕШЕВЛЕ 
RAV4

Компания построит компактный «паркет-
ник», который в модельном ряду будет нахо-
диться на ступеньку ниже RAV4.  В 2015 году 
Toyota представят небольшой вседорожник 
(на главном фото концепт Toyota RSC), кото-
рый будет дешевле RAV4, сообщает японское 
издание Carsensor. Кроссовер будет базиро-
ваться на модульной платформе TMGA (Toyota 
new global architecture), которая в 2015 году 
дебютирует на гибриде Prius нового поколе-
ния. Моторная гамма будет состоять из 1,8-ли-
трового бензинового агрегата и 1,2-литрового 
«турбо». Предполагается, что новинка пред-
назначена исключительно для европейско-
го рынка, а ее конкурентами станут Peugeot 
2008, Opel Mokka, Honda Vezel, Nissan Juke и 
другие подобные модели. Ожидается, что пре-
мьера автомобиля состоится осенью 2015 года 
на Франкфуртском автосалоне, а продажи 
стартуют в 2016 году. 

ВСЕДОРОЖНАЯ 
ВЕРСИЯ ОТ SEAT

Компания представила вседорожный ва-
риант Leon ST под названием X-Perience.  Ав-
томобиль отличается от универсала полным 
приводом, увеличенным на 15 мм дорожным 
просветом и дополнительными защитными 
пластиковыми накладками на кузове. Объем 
багажного отделения X-Perience составляет 
587 л, а при сложенных спинках задних сиде-
ний – 1470 л. Гамма двигателей модели вклю-
чает в себя: 1,8-литровый бензиновый TSI 
мощностью 180 л.с., 110-сильный 1,6-литро-
вый «дизель», а также 2-литровый TDI мощно-
стью 150 и 184 «лошадей». Все моторы рабо-
тают совместно с 6-ступенчатой «механикой» 
и 6-диапазонным DSG с двумя сцеплениями. 
Публичный дебют Seat Leon X-Perience запла-
нирован на осеннем моторшоу в Париже.

ОБНОВЛЕННАЯ 
HONDA CR-V В РУКАХ 
ШПИОНОВ

Прототип обновленной CR-V с минималь-
ным камуфляжем был замечен на дорожных 
тестах в Долине смерти, Калифорния. Судя 
по фото, автомобиль обзаведется новой опти-
кой, решеткой радиатора и бамперами. Что 
касается салона, то особых изменений там не 
предвидится, за исключением апгрейда муль-
тимедиа. Дебют посвежевшей Honda CR-V 
ожидается в октябре 2014 года в Париже. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”
Газета  является  членом  организации 
“Project Syndicate”.

Виктория Говоркова, 
главный редактор,  
govorkova@kazmg.kz
Евгения Рассохина,  
проект-менеджер, zhenya@kazmg.kz
Айжан Касымалиева, проект-менеджер,  
aizhan@kazmg.kz
Отдел дистрибуции – 333-45-45
Жаннель Бейсенбаева,  
руководитель отдела распространения, 

Венера Гайфутдинова, редактор «Индустрия»,
Алишер Абдулин, редактор «Спорт»,
Журналисты: 
Олег Ни, Ирина Лукичева,  
Данияр Молдабеков, Вероника Сабитова,  
Анна Видянова, Данияр Сабитов
Спецкор в Астане: Динара Куатова 
Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Фотокор: Вячеслав Батурин

Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45
Адрес редакции: Казахстан, 050057, 
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 
(уг. Клочкова), офис 401.  
Тел.: +7 (727) 266-73-34, 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. 
Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 25.06.2014 г.  Заказ N 2361. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:  ТОО «РПИК 
«Дǝуiр»,  г. Алматы, ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

Жаннель Бейсенбаева

20 июня в Алматы  КМК «Астана 
Моторс» официально откры-
ла автоцентр премиум-класса 

Hyundai Premium Almaty.
Это первый дилерский центр в Вос-

точной Европе, построенный по новей-
шему стандарту бренда Hyundai – GDSI 
(Global Dealership Space Identity). На 
сегодняшний день подобные проекты 
реализованы в четырех странах мира: 
Китае, Бразилии, Турции и Корее. Ка-
захстан стал пятой страной в этом спи-
ске. По словам регионального дирек-
тора по продажам Сэнг У Ким, Hyundai 
Motor Company планирует внедрить бо-
лее 6 тыс. дилерских центров стандарта 
GDSI до 2018 года по всему миру.

Открытие премиального дилерско-
го центра Hyundai Premium Almaty – это 
олицетворение нового времени и инно-
вационных стандартов, гармонии эколо-
гичности и технологичности, актуаль-
ных тенденций, проникающих в нашу 
жизнь. Ультрасовременный экстерьер 
здания в стиле хай-тек плавно переходит 
в интерьер, создавая гостеприимную ат-
мосферу для посетителей. Такой подход 
в оформлении подразумевает и высоко-
классное обслуживание клиентов.

Автоцентр располагается в престиж-
ной части города, вдоль проспекта аль-
Фараби и имеет удобную транспортную 
инфраструктуру. Общая площадь авто-
центра Hyundai Premium Almaty составля-
ет 3250 кв. метров. Площадь земельного 
участка – 0,3 гектара. 

В шоуруме площадью 1000 кв. метров 
будет представлен весь модельный ряд 
автомобилей Hyundai, поставляемых в 
Казахстан, а также широкий ассорти-

мент оригинальных запасных частей, 
аксессуаров. Здесь предусмотрены от-
дельная премиум-зона с кабинетом для 
консультаций, зоны ожидания и детская 
игровая. В автоцентре планируется про-
давать 1800-2000 автомобилей в год. Бу-
дет предоставляться возможность тест-

драйва. По словам Нурлана Смагулова, 
президента Astana Group, в прошлом году 
компания заняла первое место среди 
глобальных брендов в Казахстане, реали-
зовав почти 13 тыс. автомобилей марки 
Hyundai, а в этом году настроена на циф-
ру 17 тыс.

Hyundai Premium Almaty включает в 
себя сервисную зону площадью более 740 
кв. метров,  имеющую 13 постов с пол-
ным комплексом услуг по техобслужи-
ванию, диагностике и ремонту, а также 
автомойку и офисные помещения. Стан-
ция оснащена диагностическим обору-
дованием для моделей Hyundai нового 
поколения GDS2 и рассчитана на обслу-
живание 1000-1500 авто в месяц. Сервис 
будет полностью автоматизирован – от 
принятия заявки до выдачи готового ав-
томобиля клиенту. Ключевым моментом 
являются высококвалифицированные 
кадры, прошедшие специальную под-
готовку и сертификацию по программе 
компании Hyundai. Открытие автоцен-
тра позволило обеспечить 100 новых ра-
бочих мест.

Объем инвестиций, привлеченных для 
строительства при участии банка-пар-
тнера ДБ АО «Сбербанк», равен 1,5 млрд 
тенге. При этом 50% от суммы состав-
ляют собственные средства компании 
«Астана Моторс». 

«Отношения между Южной Кореей и 
Казахстаном крепнут и поднимаются на 
более качественный уровень. Подтверж-
дением этому служит годовой торговый 
оборот между двумя странами, прибли-
зившийся к $1,5 млрд, а также то, что 
именно в Казахстане открылся первый 
автоцентр  стандарта GDSI», – отметил 
Нурлан Смагулов.

Строительство  автоцентра – последо-
вательный шаг КМК «Астана Моторс» в 
развитии дилерской сети. Уже в июле по-
добные центры Hyundai Premium Almaty 
будут открыты в Астане и Костанае.

Дилерский автоцентр 
премиум-класса открылся 
в Алматы
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